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Interpelacion del Diputado Don Gonzalo Angulo Gonzalez, del Grupo Parlamen
tario Izquierda Canaria, sobre politica urbanistica.

Comparecencia del Vicepresidente del Gobierno Autonomo Y Presidente de la=
Comisi6n Delegada de Asuntos Econ6micos, solicitada por el Grupo Parlamen
tario Mixto, para informar sobre Programa de Inversiones Directas de la =
Comunidad Autonoma de Canarias del ano 1984.

Comparecencia del Consejero de Cultura· y Deportes, solicitada porel Gru-=
po ParlamentarioMixto, para informar sobre el Campamento de Tamadaba, den
tro de la Campana de actividades juveniles "Verano-84".

Comparecencia del Presidente del Gobierno Autonomo, solicitada por el Gru
po Parlamentario Mixto, para informar sobre mortandad de moluscos en La =
isla de Fuerteventura y sobre contaminacion de las aguas maritimas cana-==
rias.

Pregunta del Diputado Don Elviro Hernandez Reboso, del Grupo Parlamentario
Popular, dirigida al Gobierno Autonomo, sobre convenio-programa entre el =
Instituto Espanol de Oceanograf;a, y el Gobierno Autonomo.

Pregunta del Dtputado Don Gonzalo Angulo Gonzalez,-del Grupo Parlamentario
Izquierda Canaria, dirigida al Consejero de Agricultura y Pesca, sobre
transferencias del IRYDA e ICONA.

Pregunta del Diputado Don Elviro Hernandez Reboso, del Grupo Parlamentario
Popular, dirigida al Gobierno Autonomo, sobre gastos de centros culturales.
y otros transferidos en 1983.

Pregunta' del Diputado Don Vicente Alvarez Pedreira, del Grupo Parlamenta-=
rio Popular, dirigida al Gobierno Autonomo, sobre el Colegio Publico "Pro
fesor Vicente Romero Suarez".

Pregunta del Diputado Don Elviro Hernandez Reboso, del Grupo Parlamentario
Popular, dirigida al Gobierno Autonomo, sobre nombramiento de director de=
la Seccion Oficial de Formaci6n Profesional Maritimo-Pesquera de Santa b ==
Cruz de Tenerife.

Pregunta del Diputado Don Gonzalo Angulo Gonzalez, del Grupo Parlamentario
Izquierda Canaria, dirigida al Presidente del Gobierno Aut6nomo, sobre -
adaptacion de medidas de las obras publicas, segun modulos aplicados por la
OTAN en los paises que son partes.

Pregunta del Diputado Don Elviro Hernandez Reboso, del Grupo Parlamentario
Popular, dirigida al Gobierno Autonomo, sobre concursos de meritos para -
ocupar puestos de direccion en las Consejerias de la Comunidad Aut6noma ==
Canari a.

Pregunta del Diputado Don Elviro Hernandez Reboso, del Grupo Parlamentario
Populqr, dirigida alGobierno Autonomo, sobre previsiones de recaudaci6n =
por los arbitrios insulares.

Pregunta del Diputado Don Gonzalo Angulo Gonzalez, del Grupo Parlamentario
Izquierda Canaria, dirigida al Consejero de Obras Publicas, Ordenacion del
Territorio y Medio Ambiente, sobre la Urbanizacion Parque Central.
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Pregunta del Diputado Don Gonzalo~Angulo Gonz6lez, del Grupo Parlamentario
Izquierda Canaria, dirigida ~l Consej~ro de Obras POblicas, Ordenaci6n del
Territorio yMedio ~mbiente, sobre matanza de pardelas. .

- Pregunta del Diputado Don Gonzalo Angulo Gonz6lez, del Grupo Parlamentario
Izquler,da Canaria,' dirigida al . Consejero de Obras POblicas, Ordenaci6n del
Territorio y Medio Ambiente, sobre el solar de San Fr-anc t sco en Las Pi:ll-=
mas.
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Se'abre Za sesion aZas diez horas='
y veintioinao minutos~
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del ~onsejo Consultivo de Cana
rias, a proponer por el ParLa-=
mento••••• ~.................... 1315

La Presidenaia abre Za sesion y eZ=
senor Searetario (Hernandez Diaz), da=
Zeatura a Zas propuestas presentadas =
por ZosGrupos ParZamentarios, asi ao
mo al: proeedimieniio de eleceidn;

Se efeat71a votaaicfn, mediante pape
Zetas, para la e Leco-idn de Loe »epre-«
sentantes, y, reaZizado eZ esarutinio,
resuZtan proal,amados Don Antonio Perez
Voituriez,Don Ramon Garaw Luengo y ==
Don Sebastian Hor.miga Dominguez.

Pc1gina

Proposici6n no de Ley deL Gru'
po ParLamentario Izquierda Cana::
ria, sobre declaraci6n reLativa=
a Canarias como pLataforma de ==
paz, zona desnucLearizada y --
opuesta a Los vertidos radiacti-
vos en eL mar................... 1316

Defiende La Propoeio-idn no de Ley =
el, senor Angul,o Gonzal,ez (Grupo ParZa
mentario Izquierda Canaria).

En tuxmo en contira de l,a Proposi-==
o-idn iniiemriene eL senor De La Cueva =
Fernandez (Grupo Parlamentax-io Popu-==
l,ar).

En tuxmo a favor de La Propoeio-idn»
ee manifiesta el: senor Rodriguez Rodri
quez (Grupe Parlamentax-io soeial-ieta -;;
canar-io) •.

Reepeeto de La imtieroena-idn del, se
nor De La Cueva Fernandez, hace ueo =
del, dereoho de repl,wa el: senor Anqulo
Gonedle z ,

Efeatuada la votao-ion , es aprobadac
7/1 Propoeioidn no de Ley por veintinue

ve votos a favor, daae en aont~ y aua
tro abstenaiones.

Interpelaci6h del Diputado =
Don Gonzalo Angulo Gonzalez, =
deL Grupo Parlamentario Izquier
da Canaria, sobre politica urba
nistica ..... ·...•.....•.......•: 1320

Formula La imtierpelaoidn el: senor =
AnguZo Gonsdl-ez (Grupe Parl-amenbax-io =
Izquierda Canaria).

La Presidenaia aaZara una auesticfn=
de proaedimiento.

En nombre de l: cobiemo hace uso de»
La pal.abra el: senor Ooneeijero de Obrae
PUbZwas, Ordenac-idn del, Territorio y=
Medio Ambiente (Medina Jimenez). Inter
triene en repUaa el: senor Angulo Goned
Lez , En dUpl,wa, haae ueo de La pala--;;
brael, senor Consejero.

Para La fijaaion de poeioidn inter
iriene e l: senor Gonedl.ez Chaparro (Gru
po Parl-amentar-io Sooiald-eta canax-iol,"

Pc1gina

Comparecencia del Vicepresi
dente deL Gobierno Aut6nomo y =
Presidente de La Comisi6n Dele
gada de Asuntos Econ6micos, so
Licitada por eL Grupo ParLamen
tario Mixto, para informar so-=
bre Programa de Inversiones Di
rectas de La Comunidad Aut6noma
de Canarias del ana 1984....... 1330

El, senor Viaepresidente del Gobier
no Autonomo (Martin Martin) emite el: =
informe interesado.

Intiemrienen el: senor Tol-edo Rodri-=
guez (Grupo Parl,amentario Mixto), el =
senor Sanjuan Hernandez (Grupe Pas/la-a
mentaz-io Ezqtcienda canas-ia) , el: eeiion»
Aloneo valerdn (Grupo Pael.amentax-io Po
pula») y el: senor Jerez Herrera. (Grupo
Parlamentax-io soeial-ieta canaz-io) , Lee
eontieetia el: senor Yiaepreeidentie del, =
Gobierno Autonomo.
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E~ senor Toledo Rodz-ique« (GPUpo==
Parlamentax-io Mixto) eol-ia-ita un tuxmo
de replwa, no aoeediendo La 'Presiden- .
eia po» noajusttiy.s~ al: proeedimientio»
~peg.ntarip. ~' "

P~gina

Formula La prequnta el: senor Hetmdti
des Reboeo (Gt>upo Parlamentiax-io POPU--;
Lar) , contieeiidndol-e el: senor coneeieeo
de AgriauZtum y Peeoa (Pdrez Morenor~

, .

, Er;.,.repZi<!a" inte!'1fi,e,pa-eZ, 'f?eiWr ' He.F-."; " ,.
iLdndez Reboeo , resp()ndiendd"leJl. ,?efior ~~. < •

" • • _.•ot'~'_.~. "'."•••.•.- ~ ~........ ~ ••..•"..•• ~ J,' ",' .',CotJ.seJeroo. ' .. :' ," ".' . "i;""

canaria); el senor Sudrez Gi~ (Grup.0 =
Parl.amentiax-io Popul.ar) ; y el: senor Na
varro val.dioieleo (Grupe Parl-amentiairio
Soaia~ista Canario).

Pagina

POl' aZusiones, intewiene eZ senor=
ToZedo Rodriguez.

Prequnta del Diputado Don El
viro Hernandez Reboso; del Grupo
Partamenta ri oPopul.a r, di ri gi cla:;:
al Gobierno Aut6nomo, sobre con
venio-programa entre el Institu-
to EspaRol de Oceanografia, y el
Gobierno Aut6nomo............... 1358

E~ senor Consejero de Obras PJ1bZi':"'"=
, . cae , Ordenaeidn del: Territorio, y Medio

Ambiente (Medina Jimenez},'aontesta a=
Lae pre;guntae formuZ.adas. E~ senor Sud
rez Gi'?" (GPupO Fa'!'larhentai-io ' Popu. 'tar.); .
indida etc deseo de tioim» La pcitahi0., ='
a lo que no acoede la Preeideneia; Con·
tin71a eu intex-oeneion el. senor Consej~

ro.

"

~ .. 'C-.... .~• .,:.Io:"-1. .•••. -;

Compa recenc iavde l, conse Ier-c

de CuLtura y l>eportes, soLid
t ada per eL Grupo Part.amenta-=
rio Mixto, para informar.sobre
eL Campamehto de Tamadaba, den
tro de La Campana de activida-=
des juveniles "Verano-841l..... 1339

EZ senor Consejero aontesta a ~as =
auestiones p~anteadas.

, 'Infornrl el: senor Consejero de Cu~tJ!:..
'}q"y' 'Depolotes' (I!i3rr~~Cf piqUe)'~'..

Hace ueo 'de La palabra el: eeiio» To
Ledo Rodriguez (Griupo Parlamentax-io ==
Mixto), a quien' la Pveeidenaia requie
're para que' retire deiierminadae eepre
siones, pOl' aonsiderar~as ofensims a=
.teno» de Lo ptreirietio en el: punto prime
PO del a'rtwulo aiento ainao'de~ Regla
mento de La'Cdrram, <ordenanda que, no -;
ooneten -en , eetie Diario de Seeionee; In
tervi€me,asimismo, el: senor -Maraos '=-;
Hernandez, que es l.lamado a La aues-==
ti6n pOl' W Presidenaia.

Comparecencia del, Preside.nte
deL Gobi ernoAutonomo, soLi ci t a
da per eL .Grupo ParLamentario ';:
Mixto, para tnfornar sob re mor
taridad d~ moLuscos eri 'L~ isLa =
de Fuerteventura y sobre conta
minaci6n de las aguas mariti mas
~an~rias ••••• ~ •• ·••••• ~ ••_~...... 1348
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Pregunta deL Di puta do ,Don Gon
zalo Angulo Gonzalez, del Grupo';:
ParLamentario Izquierda Canaria,
dirigida al Consejero de Agricul
tura y Pesca, sabre transferen-';:
cias del IRYDA eICONA •• ~ ••••••• 1359

E~ senor coneejero de Obrae PJ1b~i-=

ece , Ordenao-idn de l: Territorio y Medio
Anif:;iente (Medina Jimenez) expone La in
formaaion eol.io-itada: -

Intiemrienen Loe senores Tol-edo Ro-=
d'r-iguez y Pizarro Lozano (Grupo Par~a

,mentario Mixto); ~~ senor Angu~o, Gon
zdle» (Grupo Parl-dmetitaz-io Izquierda==

Plantiea la prequnba iel: senor Anqulo
Gonedl.ez (Grupo Parlamenianio Izquier
da Oanasria) , a quien contieeta el. senor
Consejero de AgriauZturay Pesaa (Pe-=
rez Moreno).

Iniiemriene en repliaa el: senor Angu
Zo Gon~ez, aontestdndo~e nuevamente=
eZ senor Consejero.

:; ~ . ..., ,"' " ..
- ~ ~-~'-~-- --- ,--
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l-av) , reepondiendol.e el: senor Conseje
ro de Oul.tura y DepotrteeUierrera Pi-= '
que) .

Interviene en repl,ica el, senor Her
nandez Reboeo , oontieetdndale el: eeiiov»
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Pregunta .deL Diputado Don EL
viro Hernandez Reboso, deL Gru~
po ParLamentario PopuLar, diri
gida aL Gobierno Aut6nomo, so-=
bre nombramiento de director de
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ProfesionaL Maritimo-Pesquera =
de Santa Cruz de Teneri fe ••••• 1362

Haoe La prequnia el: senor Hernandez
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Inbemriene en replica el: senor Her
ndndes Reboeo , reepondiendol:e el: senor
Ooneeijero,
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Pregunta deL Diputado Don Gon
zaLo AnguLo GonzaLez, deL Grupo~
ParLamentario Izquierda Canaria
dirigida at Presidente deL Go- :
bierno Aut6nomo, sobre adapta-==
ci6n de medidas de Las obras p~

bLicas, seg~n m6d~Los apLicados=
por La OTAN en Los paises que ==
son partes •••••••••••••••••••••• 1363

&:pone la pregunta el senor Angulo= .
Gonedl-ez (Grupo Par Lameniiat-io Izquier-

da canax-ia) , -sontieetdndale el: senol' =
coneejexo de Obra» Publicas, Ordena-==
cion del, Tel'ritorio y Medio Ambiente =
(Medina Jimenez).

Iniiemriene en l'epl,ica el: senol' Angu
l,o Gonedl.ez , a quien responde el: senor
Consejero.
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Pregunta deL Diputado Don EL
viro Hernandez ,Reboso, deL Grupo
ParLamentario PopuLar, dirigida=
al Gobierno Aut6nomo, sobre con
cursosde meritos para ocupar ==
puestos de direcci6n en Las Con
sejerias de La Comunidad Aut6no-
rna Canaria •••••••••••••••••••••• 1364

Formula La pnequnba el: eeiio» Heman
des Beboeo (GPUpo Panlamenbai-io Popu--;;
l,ar), a quien contesta el, senol' Conse
[ex«: de Hacienda (Jimenez sudrez):

Intiemriene en l'eplica el: eeiio» Hel'
ndndez Reboeo , contieetidndol-e el: senor=
Consejel'o.
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Pregunta deL Diputado Don EL-
viro Hernandez Reboso, deL Grupo
ParLamentario PopuLar, dirigida=
aL Gobierno Aut6nomo, sobre pre
visiones de recaudaci6n por Los=
arbitrios insuLares ••••••••••••• 1365

Expone la prequnta e l: eeiio» Hernan
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Lai-) , reeponddendol.e el. eeiio» Conseje
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ndndez Reboeo , oontieetdndal,e e l: senol'=
Consejero.

Se levanta l,a sesi6n a las catorae=
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Be abre la eeeidn. a las dies horae»

veintiainao minutos.

El senor PRESIDENTE: Se abre la se
si6n.

Designaci6n de Los miembros deL Con
sejo ConsuLtivo de Canarias, a propo-=
ner por eL ParLamento.

El senor PRESIDENTE: Primer punta =
del Orden del Dia: Designaci6n de los=
miembros del ConsejoConsultivo d~ Ca~

narias a proponer por el Parlamento. =
El Secretario Primero de la Camar~va=

a dar lectura a las propuestas presen
tadas por los Grupos Parlamentarios y=
al procedimiento de elecci6n. Tiene la
palabra el Secretario Primero de la Ca
mara.

El senor SECRETARIO (Hernandez --
Diaz): f.Don Aureliano Yanes Herrero, =
Secretario General del Parlamento de =
Canarias, certifica: que dentro del ==
plazo establecido para la presentaci6n
de candidatos a miembros del Consejo =
Consultivo de Canarias, por resoluci6n
del Pleno de la Camara por la que se =
aprob6 el procedimiento para la elabo
raci6n de la propuest~ de nombramiento
de miembros del citado Consejo.que fi
naliz6 a las doce-horas del dia de ho~

se han presentado los candidatos que a
continuaci6n se indican y por los Gru
pas Parlamentarios que se senalan:

Grupo Parlamentario Socialista Cana
nario: Don Antonio Perez Voituriez y ~

Don Ram6n Garcia Luengo.

Grupo Parlamentario Popular: Don Al
freda Pedreira GOmez Zamalloa y Don Se
bastian Hormiga Dominguez.

Grupa Parlamentario Izquierda Cana
ria: Don Antonio Perez Voituriez y Don
Ram6n Garcia Luengo.

Grupo Parlamentario Mixto: Don Anto
nio Perez Voituriez.

Y para que conste y surta los efec
tos procedentes, expido la presente au
torizaci6n con el sella de la Camara y
visto bueno del excelentisimo senor ==
Presidente, en Santa Cruz de Tenerife='

a dos de octubre de mil novecientos ==
ochenta y cuatro.

Cumplimentados los dos primeros ===
apartados del procedimiento para la ==
elaboraci6n de propuestas y nombramie~

tos, pasamOs a dar lectura a los apar
tados que debemos de cubrir en este ==
procedimiento.

Apartado tercero: en las votaciones
que se celebren al efecto, cada Diputa
do podra incluir en la papeleta hasta~
tres nombres, mientrassiga siendo ese
el nUillero de puestos a cubrir. Cuando=
se hayan elegido uno 0 dos miembros ==
d~l Consejo Consultivo de Canarias, la
papeleta de cada Diputado contendr4,==
respectivamente, dos 0 un'candidato.

Apartado cuarto: la Mesa llevar4 a=
cabo los es~rutiniosde las diferentes=
votaciones y proclamar4 elegidos a los
tres candidatos que obtengan el mayor=
nUmero de votos, siempre que este equi
valga, al menos, a los tres quintos ==
del nUmero de Diputados de la C4mara.

Quinto: si en la primera vOtaci6n =
no resultase elegido ningUn candidato,
se repetira la misma entre los seis ==
que hayan obtenido el mayor nUmero de=
votos. A medida que vayan cubriendose=
los puestos, las votaciones siguientes
se realizar4n entre los candidatos m4s
votados y que no representen~un nUmero
superior al doble de los puestos que =
restan par cubrir.

Sexto: la igualdad de votos entre =
candidates m4s votados, se dirimir4 en
otra u otras votaciones. De persistir=
el empate en tres sucesivas votaciones
llevadas a cabo despues de aquella en=
que se produjo par primera vez y de ==
acuerdo con la normativa del apartado=
tercero, la Mesa suspender4 la sesi6n=
par termino de treinta minutos. Reanu
dada la misma, se proceder4 a una nue
va 'votaci6n que se repetira dos veces=
mc1s si se mantiene la igualdad.Si e1=
empate no sedirime con la ultima vota
ci6n se suspenderc1 la sesi6n par un pe
riodo minima d~ cuarenta y ocho heras~

Reanudada la sesi6n se proseguirc1n las
votiacf.ones hasta que" se complete la ==
propuesta 'del Parlamento.
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E1 senor PRESIDENTE: Bien. De con-=
formidad con 10 que estab1ece e1 articulo
ochenta y siete del Reg1amento de 1a =
Camara, los Diputados seran 11amados =
nomina1mente a 1a Mesa para, por orden
a1fab~tico, depositar en 1a urna 1a pa
pe1eta correspondiente. -

EZ senor Seoretario (Hernandez
Diaz) Zee en aZta voz Za Zista de Zos=
senores Diputados, entmeqando Loe pre
eeniiee , a medida que son nombradoe, __
sus papeZetas aZ senor Presidente,
quien Lae intiroduae en La urna ~

E1 senor PRESIDENTE: Vamos ," a proce-;
der a1 escrutinio.

La Mesa procede at eecrutinio :

Resu1tado del escrutinio: Don Anto
nio P~rez Voituriez, cuarenta y cuatro
votos; Don Ram6n Garcia Luengo, cuare~

ta y cuatro votes; Don Alfredo Pedreira=
G6mez Zama110a, cuatro votos; y Don S~

bastian Hormiga Dominguez, cuarenta y= '
tres votos.

Por consiguiente, quedan proc1ama-=
dos e1ectos, Don Antonio Perez Voitu-=·
riez, Don Ram6n Garcia Luengo y Don Se
bastian Hormiga Dominguez.

Yo creo recoger el sentir de toda =
1a Camara a1 expresar nuestra fe1icita
ci6n mas cordial a los que seran los =
representantes del Par1amento en e1 ==
Consejo Consu1tivo de Canarias, desea~

doles los mayores aciertos, por supue~

to, en las importantes funciones que ~

van aasumir por 10 que se refiere, =
naturalmente, a 10 estab1ecido en e1 =
articu10cu~renta y tres del Estatuto=
y en 1a propia Ley creadora del Conse
jo Consu1tivo.

Proposici6n no de Ley del GrupoPa~

lamentario Izquierda Canaria, sobre ide
claraci6n reLativa a Canarias como pl~
taforma de paz, zona desnuclearizada y
opuesta a los vertidos radiactivos en=
el mar.

E1 s,enor PRESIDENTE: E1 se.gundo ===
punto del Orden deiDia: Proposici6n =
no de Ley del Grupo Izquierqa Canaria~

sobre dec1araci6n re1ativa a Canarias=
como plataforma de paz, zona desnuc1e~

rizada y opuesta a los vertidos radiac
t.Lvos en e1 mar.

Abandona eu Luqa» en La Mesa el: se
nor Yiaepreei.dentie (De la Cueva Pexmdn
dee) y ocupa un eecaiio en La Sa'la ,

E1 senor ANGULO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senores Diputados.

La amenaza de una conf1agraci6n nu
clear esta pasando dia a dla de ser ==
una'mera hip6tesis, a menudo pretendi
da como a1armista, a constituir una ==
probabi1idad creciente en e1 futuro.==
Frente a ella, cientificos de todo e1=
mundo, organizaciones internaciona1es,
grupos'pacifistas e, inc1uso, gobier-=
nos constituldos, vienen rea1izando ==
importantes esfuerzos para evitar cua1
quier posibi1idad de enfrentamiento n~

clear. En cierto modo, se puede hab1ar
de que nos encontramos ante una cu1tu
ra de 1a energia nuclear; no ya s610 =
por los avances cientificos, di~cuti-=

b1es 0 no, que en este terreno se han=
dado, y 10 que supone en distintos de
sarro110s tecno16gicos, sino tambi~n =
porque cada vez son mas frecuentes en=
los medios de comunicaci6n, en las ar
tes p1asticas, en 1a cinematografia, =
en 1a cu1tura cotidiana, las muestras=
que indican 1a creciente percepci6n en
nuestra concienciaco1ectiva del miedo
a 1a destrucci6n nuclear 0 a sus secue
las de enfermedad, dolor 0 exterminio.

En e1 caso concreto de nuestro Ar-=
chipie1ago canario, no son escasas las
razones para tomar una actitud compro
met'ida en t.odo 10 que atafie a 1a ener
gia nuclear como instrumento be1ico 0=
factor de destrucci6n y aniqui1amiento
de recursos naturales.

En 1a primera perspectiva,nuestras=
is1as han jugado un pape1 tradiciona1=
a1 margen de las grandes conf1agracio
nes b~licas y constituyen una p1atafo~

ma intermedia entre los continentes de
Europa, Africa y Am~rica. Lo cua1 se=
sustenta, no ya s610 sobre su privi-=
1egiada ubicaci6n geografica, sino, tam-
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bien.por el importqntisimo papel a po
tenciar que jugamos en las rutas y.el~
comercio maritime.

En tales circ~nstancias no resulta=
excesivo pensarque, sobre nosotros ,,;==
existen concretas apetencias por trans,
formar nuestro Ire>1e"tradicional de =
plataforma de paz, sujet~ndose a ;Los'=
riesgos de incertidumbre que sobre cual
~ier geografia implica una polftica ~'

que, en un momento dado, se plantee ==
nuestra utilizaci6n belica.

Desde este punta de vista,no esta-=
mos aqui estableciendo ni demandando =
opciones en politica i~ternacional, si
no llamando a laconciencia del Paria
mento para que, sea cual sea la convic
ci6n'personal de cada Diputado en mate
ria internacional, ~ntendamos que esta
no puede suponer un riesgo, presente 0

futuro, de presencia de armamento nU7=
clear en canarias.

En la segunda perspectiva, el ries
go de aniquilamiento de recursos natu
rales es algo ya planteado en el Par
lamento de Canarias para el caso con-=
creto de los vertidos de residuos ra-=
diactivos,tema en el que entendemos ==
que el Parlamento ha hecho'honor a una
obligaci6n minima de luchar por salva
guardar nuestros intereses estrategi-=
cosy los de toda la humanidad, con ==
una resoluci6n digna y comprometida~

Con la presentaci6n de nuestra Pro
posici6n no de Ley, para la afirma-===
ci6n de Canarias cpmo plataforma de ==
paz, opuesta a cualquier presencia mi
litar de caracter agresivo y opuesta =
tambien a las armas nucleares, y a los=
vertidos radiactivos del mismo signo,=
hemos querido plantear una tematica ==
que a la vez participa de la globali-=
dad de los problemas del mundo contem
poraneo y de las necesidades particula
res de nuestro Archipielago.' -

En el primer sentido, es indudable=
que en nuestra epoca esta reflejando,=
de manera, se est~n reflejando.de mane
ra creciente.importantes cambios en el
ideariopacifista-que, desde situacio
nes marginales, a los poderes estatales
constiturdos y a la sociedad misma, ha
avanzado conquistando, en muchos ca-==

sos, una presencia social, una repre-=
sentaci6h politico parlamentaria e;in
cluso, posicioriesde gobierno enorme-=
mente" significativas. Desde esta opti-
ca, las multiples facetas del pacifis
tro, ya sean movimientos estrictamente=

: por la' paz, la politica de neutrre.Li.dad
entre los'bloques milita~es, la iucha
por el desarme y contra la posesi6n y=
el empleo de armamento nuclear, tiene=

, hoy una vigencia social y poiitica in
: cuestionable. De tal modo, que ya no =

cabe hablar de las propueat.as de "desnu
; clearizaci6n" como aspiraciones merame~
te ut6picas, siriO que,nlUy al contra-=
rio; lei. practica .internacional viene =
demost.randc que junto con otras inicia
tivas similares se han convertido en =
un instrumento real de cambio politico
que expresa las aspiraciones de millo
nesdeseres humanos,de infinidad de
representantes politicos e, incluso, =
de politicas estatales perfectamente
identificables.

En este sentido de generalidad, Ca
narias aporta su indudable valor estra
tegico, suincuestionable papel en ==~
las rutas y comunicacionesmaritimas,=
entrecruzando sus aspiraciones con las
de otros pueblos igualmente interesa-=
dos en la paz, en la distensi6nyen =
la creaci6n de zonas deseguridad que=
favorezcan, mediante mecanismos como ='
la "desnuclearizaci6n", las relaciones
de confianza y solidaridad a nivel in~

ternacional, frente a las de recelo y=
agresi6n.

A este indice de preocupaciones no=
debia ser ajenoel propio Partido 80-=
cialista cuando,en enero de mil nove-=
cientos ochenta,present6 una Proposi-=
ci6n no de Ley relativa a la disten-==
si6n, desarme y cooperaci6n, cuya reso
luci6n nUmero dos instaal Gobierno de
la Naci6n a que, con voluntad firme y =
continuada,busque las f6rmulas adecua
das para conseguir que el territorio =
espanol sea considerado internacional
mente como zona "desnuclearizada", tra
tando de conseguir el mismo objetivo =
para toda la Peninsula Iberica y el Me
diterraneo de modo que esas zonas geo
graficas puedan ser, consideradas como
zonas seguras en Europa.

Tampoco era indiferente a este prb-
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blema el Congreso de los Diputados ===
"cuando al autorizar al Gobierno de tiCD
para adherirse al Tratadodel Atl~nti

co Norte -infausta decisi6n~ estable-=
ci6 la obligaci6nde no aceptar compr£
misos que impliquen el almacenamiento=
o la instalaci6n de armas nucleares de
la Alianza en nuestro territorio.

Tampoco ha side extra~o al tema el=
Parlamento de .canarLae que, justamente=,
aprob6,el dia catorce de febrero de ==
milnovecientosochenta y cuatro, una=
Proposici6n no de Ley del Grupo Parla
mentarl0 Izquierda Canaria, en ia que=
se condenaba la pr~ctica inte~nacional

de los vertidos radiactivos,

Con.nuestra actual Proposici6n, al=
margen de los objetivos generales ya =
expuestos, que nos ligan a 10 que pode
mos considerar una conciencia genuina~

universalista, pretendemos tambien con
tribuir al logro de una alternativa =~

que defina con claridad el modelo de =
'~ncardinaci6rr'de Canarias con su entor
no geopelitico. Y el punta de partida~

que proclamamos.obviamente,es el de la
paz, concepto que para nosotros se des
grana en aspectos parciales, entre los
que destacanuestra declaraci6n como =
zona"desnuclearizada".

Lo que Canarias alcance para sf en=
el futuro como medio de sacarla de su
secular estancamiento, s6lo puede pa-=
sar en nuestra convicci6npor una al-=
ternativa que base nuestras potencia-=
les relaciones politicas, econ6micas,=
comerciales y de cualquier indole, en=
nuestra condici6n de plataforma de ==~

paz. Aspiramos a defender un estatuto=
internacional deCanarias, definido ==
por los propios intereses de los cana
rios y por la necesidad de seguir man
teniendo e, incluso, incrementando ===
unas relaciones con nuestro entorno ==
~s inmediato, basadas en la coopera-=
ci6n libre, igual y pacifica con otros
pueblos.

El pronunciamientode estaC~mara==

sobre el. Mercado Comun" iniciativas ==
reiteradas de distintoscirculos econ6
micos para la ~reaci6n de'una zona'li
bre bancaria, 0 proyectos ~s ambicio
sos, . c,omo los avalados per la UNCTAD. pa

~ " A _

N2,21

ra canalizar, a traves de nuestro Ar.:
chipielago, buena parte del tr~fico in
terriacional de mercancias per mar, en~

tre Africa, America y Europa, necesi-=
tan un complemento de condiciones poli
ticas ~s amplias. Y estasse llaman,~
plataformas de paz, "desnucleariza-===
ci6n" y opesici6n,a los vertidos ra-==
diactivos en nuestras aguas y' ,en las :::
zonas de influencia ~s inmediatas de=
las mismas.

No otra cosa que generalizar nues-=
tro pronunciamiento a todos los ries-=
gos potericiales que para Canarias tie
ne 10 nuclear, es el alcance y la fina
lidad de esta Proposici6n que' como tal
pronunciamiento no de Ley no implica =
ni se arroga competenc1a legal alguna.
Pero si, en cambio,-pretende que la ==
fuerza moral de la opini6n, a ser posi
ble tin~nime, de esta C~ara como repre
sentante del pueblo canario, haga sa~~
ber a los poderes pUblicos, con nivel=
de decisi6n, nuestra convicci6n de que
Canarias debe jugar un papel de plata
forma de paz y, como tal,permanecer =
al margen de 10 nuclear en sus aspec-=
tos ~s graves y destructores convir-=
tiendose en zona "desnuclearizada", y=
solicitando las medidas adecuadas para
garantizar este "status".

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Angulo.

Bien, no se han presentado enmien-=
das a esta Proposici6n no de Ley."- Por=
consiguiente, tal como determina el ==
Reglamento,pueden intervenir todos los
Grupos Parlamentarios.

lEI Grupo Mixto va a intervenir?

lEI Grupo CDS? No va a Intervenir.

El senor De la Cueva tiene la pala
bra por el Grupo Popular.

El senor DE LA CUEVA FERNANDEZ: Se
nor Presidente, senores Diputados.

Haciendo uso de la via de procedi-=
miento del articulo ciento sesenta y =
dos, me concede mi Grupe el ocasibnal~

privilegio de re~resentarles paraha-=
cer unasmanifestaciones que como vie~

•
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ne caracterizando nuestra linea de in
tervenci6n, viene manifestada desde=
la convicci6n y desde el respeto a las
demas posturas.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
De la Cueva.

Nosotros no hemos presentado enmien
das porque no es un problema de discre
pancia del contenido dela Proposici6n
no de Ley. Nosotros no hemos presenta
do enmiendas perc vamos a votar negati
vamente la Proposici6nno de Ley, por
que mi Grupo y los Partidos Politicos=
que 10 integran parten de una conc~p
ci6n distinta del Bstadodel Grupo pro
ponente. No voy a cometer la indelica
deza de decir qu~ concepto del Bstado=
tiene el.Grupo proponente~ puesto que=
ello es patrimonio politico exclusivo=
de su formaci6n po11tica. Pero si creo
que es conveniente que aclaremos, una=
vez mas, cual es nuestro concepto del=
IDstado. Nosotros creemos en un Bstado=
Unico sustentado en diecisiete comuni
dades aut6nomas, con unas normas jur1
dicas determinadas en la norma maxima,
la Constituci6n,y los diecisi~te esta
tutos de las comunidades, que son las=
normas juridicas maximas, asimismo, ==
dentro de los ambitos regionales. La =
armenia entre la Constituci6n, norma =
maximq,. y los estatutos nos dan la es
tabilfdad del Estado.

Y nosotros creemos, desde nuestra =
6ptica, que la aplicaci6n de determina
dos cauces comunitarios, en este caso=
la asamblea legislativa de Canarias, =
en un tema tan concreto,aun cuando ===
realmente venga aderezado de esas pala
bras entranables de paz y de no conta~

minaci6n, rozan la defensa, Puesto ===
que, en definitiva, el omitir determi
nadas circunstancias que afecten a la=
defensa podrian llevarnos al desarme.=
Y al desarme de una parte entranable =
de este mismo Estado.

Nosotros, por 10 tanto, queremos de
cir que compartimos los mismos senti--:
mientos de paz, los mismos sentimien-=
tos de velar por la pureza de nuestro=
entorno; perc creemos que esto es un =
problema de Estado, de ese Estado uni
co que se llama Estado Espanol al que=
pertenecemos desde nuestra dignidad de
canarios.

El senor Rodriguez tiene la palabra
por el Grupo Socialista.

El senor RODRIGUEZ RODRIGUEZ: Seno
r1as.

Hay que reconocer qu~ un creciente=
movimiento por °la paz, el desarme y la
conservaci6n de la naturaleza, se esta
generando en todo el mundo. Ciudadanos
de todos los Estados, en especial los=
j6venes, se adhieren a la lucha por ga
rantizar, no ya la propia superviven--:
cia, sino el futuro de nuestros suceso
res en este planeta. No es casualidad-:
que sea la vieja Europa, la Europa de=
las libertades, donde este movimiento=
se articula con mas fuerza. Ante el =
algunos adoptan actitudes de desden 0=
de burIa, sumergidos en un grosero prag
matismodesdenando aprender de la his~

toria, desdenando aprender de como los
movimientos sociales son capaces de ==
transformar a la sociedad.

Nosotros, los hombres y mujeres del
Partido Socialista, sabemos c6mo na-==
cen, como se gestan estos fen6menos so
ciales,cargados ne utopia, queriendo=~
alcanzar el Sol con la mano. Y tambien
sabemos c6mo algunos han conseguido, =
si no esas metas ilusionadas, s1 hacer
avanzar a la humanidad. Por ello vemos
con agrado que en esta Camara hoy se =
trate este importante tema, bien esta=
circunscrito a Canarias.

Ya los hombres del Partido Socialis
ta, hombre y mujeres del Partido Socia
lista, en Corporaciones Locales tam-=~
bien 10 han hecho. Ypuedo bitar, y ==
permitan esta cita, puesto'que es la =
Unica que tengo a mano, como en el PIe
no del Ayuntamiento de Las Palmas de -:
Gran Canaria los socialistas propusi-=
mos y obtuvimos la mayoria para dec la
rar el termino municipal de Las Palmas
de Gran Canariacomo zona no nuclear =
especialmente en 10 que atanea fabri
caci6n, transporte 0 ubicaci6n de mate
riales nucleares con fines militares.-:
Por ello nosotros vamos a votar s1 a =
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la Proposici6n no de Ley que presenta=
el Grupo Izquierda Canaria. Entreotras
cosas, porque en el contenido estamos=
de acuerdo y porque el senor Diputado=
ha tenido la tremenda y la gran sensi
bilidad de no llenar de carga, de car
ga ideo16gica, sino de carga moral, de
levantar esta bandera por la paz, la =

"desnuclearizaci6n II y la conservaci6n =
de los entornos naturales de Canarias.

Muchas gracias, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Rodriguez.

El senor Angulo tiene la palabra
para r~plica.

El senor ANGULO GONZALEZ: Quiero, =
brevemente, por una parte replicar a =
la intervenci.6n del senor De la Cueva=
Fernandez, portavoz permanente de su =
Grupo en todo 10 que atane a temas que
sistematicamente~ al parecer por la ==
dial~ctica de sus intervenciones, ro-=
zan la defensa.

Yo creo, francamente, y me dirijo =
en este sentidoa los Diputados del ==
Grupo Popular, que no es un problema =
que quepa enmarcar en el roce a la de
fensa en el tema de las competencias,=
maxime cuando hasta municipios regenta
dos por la propia Coalici6n Popular,==
en la cita que acaba de hacer, precis~

mente,el'portavoz socialista, se han =
pronunciado tambi~n por la "desnuclea-.
rizaci6n" municipal, en ese movimiento
que en estos momentos, a trav~s de la=
Federaci6n Mundial de Ciudades Unidas,
presidida hasta ahora por el doctor ==
Tierno Galvan, ha sido,precisamente,el
galvanizador de todas estas iniciati-=
vas.

Esto no es un tema, insisto, que ==
quepa contemplar desde un concepto ali
corto de rozar 0 no rozar la defensa,=
sino desde la perspectiva de que la hu
manidad ·perci];)e , en estos mqmentos, =
los limites de su propia prolongaci6n=
fisica y vital. Y esto es un estado de
conciencia universal que no tiene ni =
banderias, que no tiene limitaciones =
superideo16gicas ni nada parecido. Si
no que descansa en 10 que podriamos de
cir un desnudo sentido de superviven-=
cia.

Por otra parte, yo insisto en que =
desde Canarias el tema 10 podemos mi-=
rar a su vez desde una 6ptica muy par
ticular, porque estamos marcados por =
una condicionante geografica claramen
te diferenciada.

Y en el estatuto, no ya. de paz, en=
el estatuto de nuestra "incardinaci6n'! =
en la economla, en las relaciones co
merciales, en las que previsiblement~=

y en un futuro no muy lejano,es desea
ble, es deseable que se incrementen ==
nuestras relaciones de intercambio ==
con toda nuestra zona geopolitica, es=
evidente que el aditamento de la paz =
no es, no es ninguna guinda de lujo, =
no es ningUn elemento suntuario, sino=
que es precisamente una base de parti
da de confianza. De confianza y no de
recelo; de paz y no de agresividad; ab
solutamente importante.

Agradezco las palabras, por otra ===.
parte, del portavoz socialista, porque
precisamente ha percibido el sentido =
de nuestra Proposici6n que, ya digo, =
evidentemente no tiene una carga ideo
16gica, sino que esta presidida funda
mentalmente por una dimensi6n ~tica, =
moral, que nos afecta a todos, indepe~

dientemente en estos momentos de nues
tros "posicionamientos" politicos.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Angulo.

lEI senor De la Cueva va a int~rve

nir?

Vamos a someter a votaci6n esta Pro
posici6n no de Ley.

Senores Diputados,lvotos afirmati-=
vos? Levanten la mano, por favor (Pau-
sa.) lVotos negativos? (Pausa.) lAbs-=
tenciones? (Pausa.)

Resultado de la votaci6n: votos ===
afirmativos, veintinueve; votos negati
vos, doce; y cuatro abstenciones.

Queda, pues, aprobada esta Proposi
ci6n no de Ley.

Interpelaci6n del Diputado Don Gon
zalo Angulo Gonzalez, del Grupo Parla-
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mentaria Izquierda Canaria, sabre paLl
tica urbanistica.

El senor PRESIDENTE: Interpelaci6n=
del Diputado Don Gonzalo Angulo Gonza
lez, sobre politica urban!stica.

Tiene la palabra el senor Angulo.

El senor ANGULO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senores Diputados.

Tras un ano de peregrinaci6n llega=
al buen.puerto de este Pleno del Parla
mento nuestra Interpelaci6n presentada
el veintiseis de octubre de mil nove~=

cientos ochenta y tres.

Y marco esta caracter!stica •••

El senor PRESIDENTE: Senor Angulo,=
esa peregrinaci6n la.dicta el Reglamen
to de la Camara. Es asi.

£1 senor ANGULO GONZALEZ: Marco es
ta caracteristica, no para meterme en=

'embrollos reglamentarios, sino para se
nalar que por encima de todo y a pesar
del transcurso del tiempo, el tema de=
la politica urbanistica en terminos am
plios sigue estando perfectamente de ~

actualidad, sigue formando parte de ==
las preocupaciones de multitud de ciu
dadanos y supongo, por supuesto, tam-=
bien, que del Gobierno Aut6nomo.

Tema tan amplio, por otra parte, se
hace dificil resumirlo en la brevedad=
de la intervenci6n que el Reglamento =
nos concede. Yo s6lo quiero, a niveles
sistematicos, sefialar un pensamiento =
que gu!a nuestra concepci6n del proble
ma para luego, a continuaci6n,intentar
dividir en cuatro apartados fundamenta
les el detalle y el desgranamiento del
mismo.

Nuestro pensamiento de partida, y =
en el que seguiremos insistiendo en el
futuro en distintas iniciativas legis
lativas, es que si hay una perspectiva
en estos momentos desde la cual se de
be comprender la actu~ci6n urban!sti-=

'ca es la de detectar, senalar y fijar=
los l!mites ffsicos y humanos del desa
rrollo de las islas en la busqueda de~

su 6ptimo, en la busqueda de su equili
brio. -

Con esto queremos decir, parafra-==
seando qUizas una frase muy conocida,=
que ~l urbanismo es algo muy importan
te para dejarlo en manos exclusivamen
te de los profesionales del urbanismo~

Y esto es necesario sefialarlo porque =
si hay una deformaci6n importante en =
estos momentos,desde nuestro punto de=
vista, en la concepci6n de los plantea
mientos urbanfsticos es, precisamente,
la de adolecer de una visi6n multidis
ciplinar de los problemas.

Un urbanismo copado por arquitectos
y aparejadores. Copado, tambien, por =
constructores y especuladores, es un =
urbanismo ciego y unilateral que ni la
mejor de las disciplinas urbanisticas=
ni el mejor control politico imagina-=
ble de las Corporaciones Locales 0 de=
las instancias superiores, podra evi-=
tar que nos lleve al caos.

El urbanismo en las islas no puede=
ser otra cosa que un apartado de una =
planificaci6n general en la que se in
tegra el urbanismo como perspectiva p~

ro cuyo sentido general es trazar, fi
jar, detectar, insisto, los limites ff
sicos y humanos de nuestro desarrollo=
como isla en la busqueda de un 6ptimo,
en la busqueda de un equilibrio. Tras
pasados los cuales, evidentemente, s6
10 nos queda seguir descendiendo por =
la espiral del caos.

CUatro apartados, entendemos que ==
son fundamentalmente los que engloba =
hoy el planeamiento urbanistico vista= .
desde los poderes pUblicos.

Por una parte, todo 10 que atane al
planeamiento y a la disciplina urbanis
tica.

En segundo lugar, 10 que atane al =
urbanismo y su relaci6n, fundamental-=
mente, con la dimensi6n social, el ur
banismo social, la construcci6n de vi
viendas, ya sean de promoci6n pUblica
o de promoci6n privada.

En tercer lugar, 10 que afecta a la
relaci6n del urbanismo y el medio am-=
bientei y

En ultimo lugar, 10 que afecta al==
planeamiento urbanfstico y la protec-=
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ci6n de los monumentos de valor hist6
ric~ artistico y arqueo16gico.

Hoy por hoy fundamentalmente la ac
tividad del Gobi&rno Canario esta cen
trada en e1 primero de estos aparta-==
dos: el planeamiento y la disciplina =
urbanistica.

Nosotros, y ya lo.presentaremos ===
oportunamente en la Moci6n que seguira
a esta Interpelaci6n, entendemos que =
seguir derivando por el camino de la =
atomizaci6n urbanistica mediante pla-=
nes de caracter municipal, que no es-=
tan referenciados con un planeamiento=
general del Archipielago que se debe-=
ria integrar en planes directores te-=
rritoriales. Y en algo mas que en pla
nes directores territoriales: en pla-=
nes generales. Porque, insisto, el ur
banismo es una perspectiva mas del de
sarrollo en su conjunto. Entendemos
que esto no conduce a otra realidad ==
que al caos.

Entiendo, y esta es nuestra concep-=
ci6n del problema, que la situaci6n en
este apartado es justamente de extraoE
dinaria gravedad. Que por mas que se =
hayan dictado y editado folletos sobre
disciplina urbanistica, por mas que se
intente santificar el planeamiento in
tentando, si no coordinar,por 10 menos
llevar a cabo unas pautas de tipo gen~

ral en el dictado de normas de range iE.
ferior, normas subsidiarias, planes de
ordenaci6n urbana a nivel municipal, =
el panorama actual es el caos. Y ese =
caos no esta siendo contenido, no esta
siendo remediado, por la actuaci6n gu
bernamental. Porque se parte de una ==
concepci6n err6nea; porque se parte de
un planteamiento de autonomia munici-=
p~l, a·nuestro juicio completamente =
aberrante, mediante el cual cualquier=
municipio, cualquier municipio del Ar
chipielago,tiene en sus manos la posi
bilidad de sefialar zonas para el desa
rrollo industrial, zonas para vivien-=
das sociales, delimitar cascos urbanos
absorbiendo importantes zonas de culti
vo, programar desarrollos turisticos,=
en algunos casos de centenares de mi
les de plazas turisticas, etcetera, et
cetera.

Lo mismo se puede decir del aparta
do de viviendas sociales. Apartado re-

.cientementeasumido, a nivel de compe
tencias, por el ~bierno Aut6nomo, y =
donde las infracciones son multiples,=
habiendo dado lugar a escandaloscomo=
los vividos en la isla de Gran Canaria
en t.orrto al Parque Central, 0 a situa-=
ciones de urbanismo aberrante como las
vividas por urbanizaciones, tambien ==
polfgonos de promoci6n pUblica, como =
es el caso de Jinamar 0 de Las Remu-==
das.

La mismo podemos sefialar tambien en
el apartado urbanismo y medio ambiente
porque a nadie se puede esconder, ae~
tas alturas, la disociaci6n fundamen-=
tal que existe entre los planes de es
pacios naturales y el planeamiento urba
nistico.

Y tambien, por ultimo, 10 mismo po
demos sefialar en el apartado de urba-=
nismo y patrimonio hist6rico artisti-=
co y arqueo16gico porque es evidente=
que en estos momentos la Consejeria de
Urbanismo carece totalmente de direc-=
trices proteccionistas hacia ese patri
monio, y buena muestra de ella es el =
telegrama que nos ha llegado en esta =
mafiana a los distintos Grupos Parlame~

tarios, proveniente del Grupo que de-=
fiende la utilizaci6n como parque pu-=
blico del solar de San Francisco, en =
Las Palmas. de Gran Canaria, que nos ==
muestra evidentemente, no siendo evi-=
dentemente un monumento, si esta encla
vado en una zona de importancia monu-=
mental, de importancia en la configur~

ci6n del entorno, y que demuestra has
ta que punta se puede despreciar,pro-=
clamando 10 contrario, por supuesto, =
en el Discurso de Investidura, hasta =
que punta se puede despreciar la nece
saria protecci6n de la configuraci6n =
de los espacios hist6ricos de nuestras
ciudades y de sus riquezas monumenta-=
les.

El tiempo, como decia al principio,
es brevisimo para la enorme dimensi6~

la enorme trascendencia que el proble
ma tiene para Canarias; intentaremos,=
e~ unas conclusiones mas apretadas y =
mas conceptuales en nuestra Moci6n ==
consigu~ente, sintetizarlos problemas
principales. Pero yo entiendo que el =
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urbanismoes en estos momentos uno de=
los problem~s esenciales del Gobierno=
de Cana:rias. Que es un problema que no
se puede mirar exclusivament~"insis-=

to, desde una 6ptica de urbanis~o•. Es=
un problema global de la sociedad. Es=
un problema de articular un modelo de=
deaar-roLLo .donde e l, ciudadano y, en m~

chisimos casos, ea. ·la realidad social,
el agricul.tor s~,yea sis~ematicamente~

compelido· a convertirse ep un especuia
dor de, terrenos. ante la falta de sali~

das, ante laausencia de perspectivas';'
que tienen.una serie·deactividades.==
tradicionales del. Archipiel.ago, como =
son,por.ejempl.o,l.a agricul.tura,ya ==
sea de exportaci6n 0 de autoconsumo. =
Si no se sienta el probl.ema en estos =
parametrosglobal.izadores, si no sabe
mos que, Gomo dec!amos al. principio, =
el. urhanismo tiene que defini~ en el. =
contexto de unplangenera~l.os l.fmi-=
tes bumanosyffsicosdel..desarrollo=
de este A+chipielago, estaremos perdi
do~porque.no hay l.egislaci6n ni dis-=
ciplina ~rbanisticaque en estos momen
tos pueda contener unas corrientes es~

pecul.ativas y de supervivencia que paE
ten, no ya de l.amera inobservancia de
las normas, sino de las faltas de al-=
ternativas que l.a sociedad tiene en su
conjuntoen estos momentos.

Nada mas.

El. senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Angulo.

El. senor Consejero tiene l.a pala-=~

bra.

El senor CONSEJERO DE OBRAS PUBLI-=
CAS, ORDENACION DEL TERRlTORIO YMEDIO
AMBIENTE (Medina 'Jimenez):- Senor Presi
dente, senores Diputados.

La necesidad del. Diputado senor An
gulo de. interpel.ar y preguntar sobre =
todas l.as actividadesde este Gobierno
Ie l.leva a cometer errores conceptua-=
les. As!, cuando habl.a de conexiones =
entre Urbanismo ~on Ordenaci6n del. =
Territorio, ObrasPUblicas, Suel.o y ==
Media Ambiente, ol.vida al.go tan sustan

.cial como que el urbanismo es La sumaF
precisamente, de las polfticasde sue
10, vivienda, organizaci6n de la geS-=
ti6n, ordenaci6n del territorio y pol!

t.Lca 'de'medi:n ambiente. No es conexi6n
senor Angulo. Eso es urbanismo: el con
junto de todas estas. politicas.

Una cosa son los objetivos ycrite
rios de planeamiento, disciplina y.===
gesti6n. urbanistica,·. que venian enun-=
ciados en el discurso del Presidente,=
y ~tra cosamuydiferen~e esla globa
lidad de la materia urban!stica. Pero=
no como usted la acaba de explicar a-=
qufas!, sino' como yo. se la estoy di
clendo.

Por otro lado, el senor Diputado, =
sin concretar denuncia alguna, cae ep=
los propios fundamentos de su denuncia
cUCJ,ndo nos ,expresa vagamente, y nos ha
ce responsables de treinta anos -desde
la Ley del Suelo·del cincuenta y,8eis
de todo. el planeamiento existente en =
esta regi6nf de las irregularidadesde
todo el Arcnipielago y del caos en la=
ocupaci6n. del territorio y producci6n=
de la ciudad habidos hasta el dfa de =
hoy. Seolvida el senor Diputado, aun
que silo enunci6 hace un momento, de=
la autonom!a municipal. Y no como el =
la entiende, sino que existen formaci£
ne8 pol!ticas en los Ayuntamientos y =
otras corporaciones,que tienen sustan
cialmente diferenciasconla pol!tic~=

general del. Gobierno.(EZ senor Vicepre
sidente Segundo -De La Cueva Fernan-=-;;
dez- se reinaorpora a su Zugar en Za =
Mesa). Esto no quiere decir~senor An
gul.o, que, como. usted podra observar a
partir de este momento con l.a exposi-=
ci6nque l.e voy a hacer, estemosinter
viniendo en esas diferentes conceptua
lidades.

Tambien se olvida el senor Angulo =
de que hace apenas tresmeses,esteGo
bierno, esta Consejeria, ha recibido =
el resto de las competencias. de urba-=.
nismo. Y hay que estar atentos a los =
Decretos. Y,por 10 tanto, los muy es
casos medios con que hacontado esta =
Consejeria para intervenir en las va-=
gas denuncias 0 generalidades que yo =
entiendo que esta haciendo el senor ==
Consejero.

Hemos definLdo directrices territ6
riales generales, en tanto en cuanto =
el restodel Gobierno elabora y.apunta
~os da~os suficientes para terminar-==
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los. Un plan territorial, senor Angu-=
10, Y creo que tampoco tiene el concep
to claro, un plan terri:torial, de orde
naci6n territorial, es la expresi6n es
pacial de la p6litica econ6mica, so-=~

cial? cultural y eco16gica de toda la=
sociedad.Y esta, definida, no por mi, ,=
sino por la Carta Europea de la Ordena
ci6n del Territorio.

Las directrices territoriales que =
desde la Consejeria se han ido dictan
do a esperas de completar'el conjunto=
dedirectric~s territoriales generales
han sido: la de los planes de protec-=
ci6n de los espacios naturales, la de=
los planes de residuos s6lidos urba~==

nos, el plan de viviendas, el plan de=
infraestructuras higienico sanitarias, =
el plan de carreteras. Muchas de ~s-==

tas ya estan t.ezmfnadas., ot.ras estart =
contenidas en el Plan Econ6mico Regio
nal.Y'las que faltan se iran desarro
llando pr6ximamente.

El conjunto de normas subsidiarias=
y planes estan claramente intervenidos
por los planes regionalesenunciados.=
o sea, que cualquier planeamiento sub- ,
sidiario, plan parcial, que en este mo-=
merrco este en vigor 0 este en proceso de=
adaptaci6n a la Ley del Suelo del 5e-=
tenta y cinco, est~n slendo interveni
dos desde las directrices territoria-=
les, porque existe ' legislaci6n para =
ello. Pez'o rde las pa.l.abras vamos a pa
sar a los hechos. Y Ie voy a ir descri
biendo 10 que, esta Consejeria, en el=~

ano de actuaci6n que ha tenido encomen
dada este area, ha venido haciendo. -

Ha side empeno principal d~ la Con
sejeria 'el logro de una organizaci6n' =
administ,rativa unificada en una~ola, ;,
Direcci6n General: lade Arquitectura,
Vlvienda y urbanf.smo., Sumando todas =~

las transferencias en materias, hasta=
ahoradispersas, en la Aqrninistraci6n=
Central del Estado,-como son las que =
provienen de la Direcci6n G~neral de =
Acci6n Territorial .y Urbanismo, la de=
la Direcci6n General de Arquitectura y
viyienda, el .Instituto de la, Promoci6n
PUblica de la Vivienda, e.l, Instituto =
Nacional de la C~lida4 de la Edifica-=
ci6n, la Ordenaci6n del Litoral, los =
Patronatos' para la Mejora de la' Vivien

da Rural-, lograndocoordinar las pol!. ~-

tic;;.s de Suelo, Vivienda, Planeaniien-+-:=.
to; Organizaci6nde la Gesti6n, Oraena
ci6n qel Territorio y el Medio Ambien~

teo

Esto·no es un enunciado.Existe en =
este moment~y estaba ya ennues~ro,==

programa,la realizaci6n de una ,sola ==
Direccfc5n General' por el princiJ?io de=
~icidad. Y 10 h~mos terminado ~on ~a=
transferEmcia que hemos recibido, esc~

samente hace quince dias', del ·lote' de=
Arquitectura, Vivi:'enda y el Instituto=
de la Promoci6n PUblica de la Vivien-=
da. -.

La poU:'tica de suelo, base 'fundamen
tal para ejecutarun urbanismo de in~
tervenci6n pUblica,' consciente del fr~

caso de la promoci6n privada del sue-=
10. Es una realidad palpab~e en cana-=
rias, sobre todo enla provincia de ~=

Santa Cruz de Tenerife, que'la inicia
tiva privada en el suelo es un fraca-=
so. No existen planes privados de pla
neamiento urbanistico en la provincia= .
de Santa 'Cruz de Tenerife. Cosa distin
ta en la provincia de Las Palmas que,
por otros motivos, se ostenta gran par
te del suelo, sobre todo 'en base 'a la=
Ley del 8uelo del cincuenta y seis, ==
por la iniciativa privada. Cosa que ==
desde el ano setenta y cinco no ocu-=~

rre.

A la realidad actual nos estamos re
mitiendo y el Gobierno ha hec'h~ un eS:
fuerzo impresionante con la adquisi-~

ci6n de 8uelo urbano y·preparado para=
;futuras urbanizaciones.Le destaco la=
inversi6n con fondos de la Comunidad,=
'con fondos· de vcompenaacLon intertex;ri
torial, de seiscientos millones de pe
setas en ::;uelQ, en solareljl aptos.para=
la edificaci6n'dedos mii'cien'vivien
das,que har~pos;i.bleei qqe nosotros'=
poda~os proyectar, y,~stamo~ proyectan
do, l~s,viviendas nuevas.

ai ;i.mpulso a la pr~parac,i6n dei. su~
10 en las futuras areas resid.enciales=
de. Tamaraceite,en Gran c~ria,y'Afiaza
en Tenerife. Y un largo e:tc~t,~:r,a.··

Otras promociones de meno~.cuantla=

a traves de las soc1edades de gesti6n=
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urbanistica superando en mil novecien~

tos ochenta y cuatro, senor Angulo, ==
dos millones de metros cuadrados, tan
to en "GESTUR" como en "VISOCAN".

"Asimismo, la "CAE", nuestro organi~

mo aut6nomo, aprob6 la inversi6n para=
el ano oqhenta.y cinco, y 10 vera us-=
ted en los Presupuestos, de quinientos
millones de inversi6n en suelo. Por ==
otro lado, otros suelos de propiedad =
pUblica transferidos a la Comunidad ==
Aut6noma, estan en un proceso de ade-=
cuaci6n para futuras realizaciones, ==
una vez modificado su actual destino y
normativa. Y destaco, senor Angulo, ==
porque usted 10 conoce ·perfectamente,=
que hemos paralizado el Poligono de Jl
namaz", que estamos zemode.Lando e L Pol!
gono de Jimimar. Que hemos hecho adquI
sici6n en tanto en ctianto este suelo ~
preparado que estaba apto para recibir
viviendas, hemos hecho una enorme ad-=
quisici6n de suelo, concretamente en =
la Ciudad de Las ~~lmas, para suplir =
esa paralizaci6n que hacemos del Poli
gono de Jinamar.

Y tambien Ie destaco, en cuanto a =
gesti6n, la negociaci6n Qel Poligono =
del Rosario y la formaci6n de una so-=
ciedad de gesti6n de ese Poligono del=
Rosario.

En la politica de vivienqa se ha ==
caracterizado,en primer lugar, por evi
tar la producci6n de viviendas socia~
les en el Archipielago. Y con fondos =
de esta Comunidad, nuestros fondos de=
compensaci6n interterritorial, se hizo=
un concurso pUblico y se adquirieron =
setecientas setenta y cuatro viviendas
que estaban produciendose en este mo-=
mento, con·lo cual noha caid~ a pesar
de las transferencias en materia de vi
vienda, a pesar de.este dificil pro-=~

ceso de transferencias, no ha caido la
producci6n de viviendas en el Archipi!
lago. Si nosotros manteniendo 10 que =
ya habiamos anunciado, que antes de fi

. nal de ano licitamos setecientas vi-=~
viendas en Escaleritas, concretamente,
y las cuatrocientas de Anaza, no 8610=
vamos a mantenerel·:titmo de construc
ci6n sino que pasaIIlosel ritmo medio =
de producci6n de viyiendas que hasta =
ahora ei Instituto de la Promoci6n Pu
blica de la Vivienda haclaen el Esta

do respandiendo al deficit de Cana-==d
rias.

En politica de planeamiento urbano,
a finales de mil novecientos ochenta y
tres, presente en este Parlamento a la
Comisi6n deObras PUblica~, un informe
elaborado par las unidades de urbanis
mo de la Consejeria. No hemos escatima
do recurso al,guno en cuanto a faci~i-=

tar la financiaci6n de los planeamien
tos existentes en vias de terminaci6n=
en la Regi6n. Espero de nuevo .. a final
de esteano,hacer balance y que se ==
compruebe la tramitaci6n de los nuevos
expedientes aver si tenemos mas 0 me
nos planeamiento que el ano anterior.

No se ha hecho un urbanismo secto-=
rializado en Ayuntamientos. Los Ayunta
mientos limitrofes se han sentado con=
la Consejeria a resolver sus conflic-=
tos. Hay muchos Alcaldes, muchisimos =
Alcaldes de la Regi6n, que Ie pueden =
informar de que todas las normas subsi
diarias salientes a partir de la entra
da en la Consejeria de esta Administr~
ci6n que llevamos nosotros, se han sen
tado con nosotros a resolver esos con~

flictos limitrofes que tienen. Le pue-
I~do adelanta~ que las areas de mayor ==

conf'Lf.ct.LvLdads.en planeamiento urbanis
tico estan siendo controladas, como de
cia antes, por un urbanismo de inter-=
venci6n, por esta Consejeria. Le cito=
el convenio entre el Ayuntamiento de =
San Bartolome de Tirajana y esta Conse
jeria para toda la actuaci6n del muni~

cipio despues de un largo contencioso=
de meses con ese municipio. Esta firma
do y ratificado. Esperemos ir dando, ~
paso a paso, a la conflictividad en .==
esa zona. Tambien Ie puedo decir que =
en el sur de Tenerife, area muy con-==
flictiva de gran expansi6n, hemos toma
do importantes ~edidas como es iniciar
el expediente de asunci6n de competen
cias del Ayuntamiento de Granadilla y=
la suspensi6n del Plan Parcial del Me
dano. En este momento ~ntraremos a ne
gociar, que parece que es una palabra=
que al senor Angulo Ie molesta que yo=
la diga con relativa frecuencia;

Y en cuanto a la politica de organi
zaci6n de lagesti:6n, al comienzo tra~

tabamos dela organizaci6n administra-
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tiva de la Consejeria. Pero no queda =
s610 ahi. La necesidad al tener en ===
cuenta el fraccionamiento del territo
rio canario y su realidad politico-ad
ministrativa nos llev6 a desconcentrar
las Comisiones Provinciaies en Insula-;
res de Urbanismo. Proceso en el que ==.
nos encontralllos, habiendose constitui
do las de La Palma y Lanzarote, a fal
ta de su ponencia tecnica que espere-=
mos que esten en curso antes del pr6xi
mo meso Anadir la creaci6n de la Soci~

dad del Rosario,para la gesti6n del Po
ligono del Rosario, asi como la concer
niente al area de Jinamar, que estamos
en un-pi-oceso tambien de creaci6n.

En cuanto a la politica de ordena-=
ci6n del territorio, los programas de=
inversi6n en ejecuci6n tienen en cuen
ta las areas rurales mas deprimidas y=
las zonas perifericas marginales de ==
las mayores ciudades. De ahi que la ==
planificaci6n econ6mica este coordina
da con la del territorio. S610 enun-==
ciar las prioridades en materia de irt
versi6n de la Consejeria, vivienda, =='
plan hidraulico sanitario, plan de re
siduos s61idos y dotaciones.

Muestra de 10 que estoy diciendo,
que a nuestros escasos recursos de es
te ano, en politicas territoria~es de
finidas, plasmadas y situadas en isla=
a isla, y avalando 10 que ledigo, ha=
invertido el GObierno y esta en vias =
de contrataci6n gran parte, aproximada
mente esta fuera ya el sesenta par =;
ciento de este presupuesto, -esperemos
que antes de final de ana esten todas=
en ejecuci6n- trescientos millones de
p~setas en desarrollo comunitario, dos
cientos sesenta millones en equipamien
to y ordenaci6n de nucleos, ciento no.:
venta en la lucha contra la erosi6n, =
restauraci6n de las cuencas hidro16gi
cas,y noventa millones de los incen-==
dios forestales antes del accidente de
La Gomera.

Y le puedo decir, y tiene usted mu
chos alcaldes de esa isla que 10 pue-=
den decir, si no hemos plasmado regio
nalmente de estos mil millones,doscien
tos cincuenta a una isla confalta de~

equipamiento esencial, como.es .Lq. Gome
ra, y le vuelvo a repetir que tiene US

ted a los alcaldes que le pueden con-=
firmar 10 que yo le digo.

El senor PRESIDENTE: Concluya, por=
favor, senor Medina.

El senor CONSEJERO DE OBRAS PUBLI-=
CAS, ORDENACION DEL TERRITORIO Y MEDIO
AMBIENTE (Medina Jimenez): Nada mas, =
senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias~ senor
Medina.

lSenor Angulo?

El senor ANGULO GONZALEZ: La inter
venci6n del senor Consejero se ha ini
ciado con un suave, 0 quizas no tan ==
suav~ intento de descalificaci6~ tec
nica. Evidentemente, quien aqui inter
vieneno es un tecnico en urbanismo; =
si tengo, si tengo, eVidentemente, y =
me congratulo de ello, avales de ases£
ramiento tecnico perfectamente cualifi
cados para sustentar cada una de las =
afirmaciones que hago.

Cuando dice que me olvido de que el
urbanismo es la suma de lqs apartados=
parciales que enuncie en el principio=
de mi intervenci6n, yo le digo que es
toy completamente de acuerdo,que el uE.
banismoen teoria es eso. Aqui y ahora,
y en la palitica que usted realiz~el=

urbanismo no es eso. Y precisamente si
nosotros insistimos en la necesidad de
referenciar todas las actuaciones urba
nisticas'parcializadas en los concep-=
tos de plan director regional, 0 pla-=
nes insulares, es evidente que 10 que=
pretendemos es invertir el proceso que
ha.stia ahora hemos venido viviendo. El=
proceso par el cual el urbanismo y la=
gesti6n urbanistica e, incluso, el pla
neamiento en un sentido muy ambicioso,
es realmente gestionado. y realizado.en
el esca16n infimo; en el municipal, ==
sin esas referencias generales. CUando
precisamente toda la legislaci6n, la =
Ley del Suelo,en susdiferentes edicio
nes, va, precisamertte,desde 10 general
a 10 particular, desde el plan direc-=
tor regional, desde el plan director =
insu1ar,a los planes generales de orde
naci6n a niveles munic!pales.
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lQue ha pasado? Que su departamen-=
to, y esto no es ~ problema de trein
ta anos, no se ha preocupado de inci-=
dir en la planificaci6n global, en los
niveles de planificaci6n mas amplios.=
Y entonces el talante urban!stico pla
nificador es sustituido efectivamente=
por 10 que usted llama intervenciones=
puntuales. Que 10 llama usted y 10 ll~

man sus correligionarios en Ayuntamien
tos importantes y conflictivos, come ~
el de Las Palmas, un municipio que no=
tiene, en estos mementos, plan de orde
naci6n urbana. Y la intervenci6n pun--:
tual, sistematicamente~'significa, co
mo las famosas ordenanzas de Las Pal-=
mas, que, en definitiva, quedaban en =
nada mediante la famosa puerta tle esca
pe de los'edificios singulares, es de~

cir, toda la normativa urban!stica se=
venia aba jo si se planteaba un edifi-=
cio singular. Y el edificiosingular =
se transformaba, evidentemente, en el me
canismo per el cual se alteraba toda -;;;;
la hormativa urbanistica.

Pues, de la misma forma, a falta de
una ordenaci6n general, precisa, que =
defina perfectamente el alcance en es
tas ciudades, la negociaci6n puntual,=
que yo Ie reprocho. Porque una cosa es
negociar, cuando hay que negociar, y =
otra cosa es la sistematica negocia-==
ci6n de ilegalidades, que es el talan
te de la Consejer!a. La ConSejer!a se=
ha convertido, y no excuso decirlo, se
ha convertido a menudo en un autentico
patio de monipodio, donde cualquier es
peculador siempre tendra la garantia .~

de obtener ventajas simplemente desa-=
rrollando iniciativas ilegales. Porque
como no ha habido autoridad politica =
ni administrativa suficiente como para
corregir dr~sticamente los niveles de=
ilegalidad, a 10 que se va, efectiva-=
mente, es a una negociaci6n a la baja,
a eso que usted,eufemisticamente,deno
mina intervenciones puntuales.

Que esta situaci6n es real se puede
deducir de que una isla, como Fuerte-=
ventura en estos mementos, que necesi
ta un desarrollo tur!stic~obviamente=

en el contexto global del desarrollo =
tur!stico del Archipielago, tenga pre
visto~ a traves de los planes munici
pales en marcha, la dotaci6n de 8eis-=
cientas setenta mil camas.

Se muestra en que un municipio como
M~an, en la zona turistica de la isla
de Gran Canaria, aparte del tra!do y =
llevado tema de Veneguera donde, per=
cierto., el pronunciamiento parlamenta
rio ha quedado en agua y cerrajas, ha
ya programado,en su planeamiento ac~==

tualmente aprobado, la implantaci6n de
doscientas veinticinco milcuatrocien
tas cuarenta y siete camas, doscientas
veinticinco mil cuatrocientas cuarenta
y siete camas'. Y as! se puede decir ==
que hasta el infinito.

La que nosotros queremos decir, se~

nor Consejero, en esta apretada Inter
pelaci6n, desgraciadamente no comple
mentada per un tiempe holgado para ===
abundar en sus apartados esenc.taLes, =
es que,o cambia el talante radicalmen
te de la 'Consejeria y de la pol!tica=
del Gobierno respecto al planteamiento
urbanistico, poniendo los criterios ==
planificadores y ordenadores per enci
rna de las iniciativas municipales 0 ==.
particulares, 0 hay una disciplina y =
una concesi6n del urbanismo basada en=
una concepci6n amplia del desarrollo '=
de la sociedad canaria,o, efectivamen
te, usted a 10 que va encamfnado, como=
su Gobierno" es a ser un simple notario
del caos, que nos puede abrumar con ci
fras, con transferencias, con los dine
ros que se han gastado 0 se van.a gas
tar en determinados planes parciales;=
nos puede abrurnar con las neqocLacf.o-«
nes que entabla con dialogos con pro
motores, con Ayuntamientos, etcetera.=
Pero ese no es el concepto •.Al contra
rio: cuando no existen esos n~veles ge
nerales,y 10 que existe es sobreabun-=
dancia y negociaci6n, 10 que existe en
la practica, y usted 10 sabe perfecta
mente, es la negociaci6nsistematica =
de ilegalidades. Y para ese viaje, de~

de luego, no se necesitan ni alforjas
ni de~siados planteamientos, ni,dema
siados eufemismes de los queabunda, =
en estos momentos, la Consejeria,en de
trimento de planteamientosreales de ~
aut~ntico cambio. .

Nada mas.

El senor PRESIDENTE: lSenor Consej~

ro?

El senor CONSEJERODE.OBRAS PUBLI-=
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CAS, ORDENACION DEL TERRITORIO Y MEDIO
AMBIENTE (Medina Jimenez): Senor Pres!
dente, senores Diputados.

Senor·Angulo,cuando hablo de con,...=
. cepci6n err6nea no me 10 invento. Est.a
en sus consideraciones. Se le habr~

saltado. 0 quien le haya aconsejeido se
10 dijoasi. Esta en lei literatura. Y=
es 10 nnico que tengo por escrito su-=
yo.

La Ley del suel.o _y no se llama Ley
de Urbanismo sino Ley del Suelo ... no se
olvide qUe £ue hecha en un momenta his
t6rico donde noexistia el Estado de ~

las autonomias. Y hablar de un plan ge
general de todo el Estado Espanol hoy=
no es valido. Hoy no es valida porque
la organizaci6n po~~tica y adIDinistra
tiva del'mundo tiertde a la"regionaliza
ci6n~ Y tendrlamos que hablar denregio
nalizaci6n". Y 10 mismo ocurre, 10 mls
mo ocurre con el plan Director Terri~
torial de las Islas Canarias.·Porque =
hay algo tan vivo, tan vivo, como es un
Cabildo,que no tiene competencias en =
materia de urbanismo. Y tendremos que=
resolver ese probJ,ema, senor Angulo.

En cuanto a 10 que usted me llama de
negociaci6n, exagerad~ negociaci6n, =
es que 10 que esta vivo por Ley la Ad
ministraci6n no 10 puede, no 10 puede,
salvo con grandes esfuerzos econ6mi-==
cos, resolver. Y, entonces ,hay que en
tender 10 que siempre dice la otra par
teo Y siempre estare a oidas-de 10 que
diga.la otra parte para saber, en el =
confiicto que plantea el planeamiento
que tiene·vigente por una Ley, resol-=
verlaal adaptar con la nueva Ley.

Habla usted de exceso de camas en
laaprobaci6n de los planes. Yenton-=
ces me estaba d~do usted la raz6n de=
los treinta afios~ Efectivamente, sobre
el Archipi~lago Canario, y, sobre to-=
d~ la isla de Fuerteventura, y la isla
de Gran Canaria, y Tenerife, se han he
cho autenticas barbaridades en el·pla
neamiento. Los responsables en materia
de urbanismo aceptaban cualquier cali
ficaci6n urbanistica sin la garantia =
de ejecuci6n. Y ~si estamoscomo esta
mos., Pero eso no puede usted culpar a=
la Consejeria actual que lleva mate-~=

rias de urbanismo. -

Sabe usted que en el planeamiento=
actual, en -10 que se estaaprobando·, =
tan s610 el Ayuntamiento de P4jara ha
descalificado mas del setenta por eien
to del planeamientoque tenia califiea
do lPor que? Porque cullI1in6·una nueva:;;'
norma subsidiaria. Y en eso estamos.Y·
en MO<1an exactamente 'igual,y en la==
Piaya del Ingles ••• , y en San-,Ba.rtolo
me de Tira;iana exactiament.e iqual. .

Y .nada mas, . senor Angulo •

El Senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Consejero.

Para fijaci6n deposici6n. lelGru
po Mixto vaa intervenir? No~

lEl Grupo CDS? Tampoco.

lEl Grupo Popular? lEl Grupo Soeia~

lista?

El senor Gonzalez Chaparro tiene la
·palabra.

El senor GONZALEZ CHAPARRO: Senor =
Presidente, Senorias.

Cuando leimos el texto de la Inter
pelaci6n,y comprobamos la fecha de su=
presentaci6~pensabamosque habia side
fruto de cierta precipitaci6n, cuando=
ann no se conocla el resultado de·la =
politica urbanistica en un tema tan ==

·complicado, con una Consejeria eon tan
ta carga de complicaci6n, como es la :;;'
de..Ordeimci6n del Territorio, los r~-
sultados. y los objetivos que podrian :::: 
tenere Sin embargo, el senor Angulosu
be a esta tribuna y nos asequra que es
plenamente vigente el texto deesa In
terpelaci6n, despues de 10 que el lla
ma "largo peregrinar- y que el sefior Pre
si~nte se ha encargado d~ deeir que ~
tis una ••• , que esta somEttido alar...;::
·glamentaci6n.

En.el texto de esa Interpelaci6n, =
el senor Angulo asegura que atribuye =
al GObierno una pauta de pasividad, ==
abandonismo y tacito apoyo al desorden
urbanistlco y a la especulaci6n. Esta=
afirmaei6n, sefior AngUlo, nos parece, =
cuando menos, injusta. Y 10 es porque =
el Gobierno decanarias esta actuando=
con deeisi6n y eon buen sentido, ebn =
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los tres instrumentos fundamentalesde
la politica urbanistica: el'planeamien
to, la gesti6n y la disciplina urbanis
tica.

En materia de planeamiento se cons
tata la tutela, las subvenciones econ6
micas, la vigilancia y.el continuado = .
estimulo que esta ejerciendo sobre la=.
que es primera responsable del planea~

mierito urbanistico, que es la Adminis
traci6n Local. Legalmente es asi, se-=
nor .Angulo. Y 10 hace ~l Gobierno de =
Canarias con el objetivo de la total =
ordenaci6n del territorio del Archipi!
lago. Los numerosos Planes Generales,=
Planes Especiales de Extensi6n y Nor-=
mas Subsidiarias que' se estan redactan
do como caso inusual,sorprend~ntee ~

ilusionante, en toda nuestra historia=. . ,
. atestiguan este hecho. Y no debemos 01
vidar que detras de,practicamente,la ~

. totalidad de esas actuaciones est4 el=
Gobierno Canario, bien tutelando, bien
subvenc Lonando , b Len impulsando, como».
hemos dLcho ,

En el plano de la gesti6n urbanisti
ca, con h.erramientas como los GESTURes-;
antes infrautilizados y ahora promocio
.nados como nunca, se esta trabajando ~

en una importante operaci6n deadquisi
ci6n de. suelo y su preparaci6n como ur
banizado. Tambien con VISOCAN para la=
"proyectaci6n" y e[ecucf.dn de viviendas,
dejando atr~s el concepto de'vivienda=
social como meros archivadores. de per
sonas, para dotarlos de la adecuada ca
~idad ambiental en su interior y en su
entorno urbano inmediato. Todo esto es
un hecho cbnstatable.

En~uanto ala 'disciplina urbanisti
ca, usted,senor Angulo, que es un profe
sianal dei Derecho, sabe que descansa=
sustancialmente en los Ayuntamientos'7
pudiendo actuar el Gobierno solamente=
en casos flagrantes de incumplimiento=
legal por parte de aquellos. Pero aun=
asi,existe un procedimiento juridico =
administrativo riguroso,y a veces, la
mentablemente lento. Lo que es en un ::::
Estado de Derecho l6gica defensa del =
administrado frente a la posible arbi
trariedad de la Administraci6n, se con"
vierte en una pesada losa que impide,~

cuando hay solamente buenafe por par,..
te de la Administraci6n, una acci6n ra

pida en materia· de control urbanisti-=
co. Y esto 10 estamos viendo cada dia=
y soportando.

Apesa'r de todo, todos· conccemos re
cf.ent.es.y menos recientes , actuaciones~
gooernamentales decididas y clarifica-

. dczas a.sumi.endovcompetiencLaa municipa':"
les ante ia dejaci6ne infracci6n de =
ciertos municipios paralizando planea
mientos, bbjetiva y legalmente inade-=
cuados, por actos administrativos juri
dicos,en unos casas, y porIa via de ~

la negociacion,en otros casos, hasta =
llevarlos luego hacia cauces desea-===
bles. En otros casos, suspendiendo li
cencias, etcetera. Losejemplos, por =
conocidos, no es necesario mentarlos.

En cuanto a las obras pUblicas, la=
politica de obras pUblicas ha cambiado
de rumbo. Se racionaliza, se aprovecha
al maximo los recursos financieros a-=
tendiendo prioridades con planifica-==

.ci6n adeouada , AUn sin transferencias=
el Gobierno Canario ha venido influyen
do eneste sentido para la politica de
obras pUblicas a ejecutar en Canarias.
Yo siempre he def'andf.do que la politi
ca urbanistica tiene una gran carga po
litica e ideologica. No es 10 mismo eT
urbanismo de izquierdas que el urbani~

mo de derechas. Pero tambien existe ::::=
tina gran carga tecnica. Y no estoy en=
estos momentos, como podria entender =
el senor Angulo, haciendo ninguna =
calificaci6n tecnica del tema, sino =:
que creo que esa parcelatecnica del =
urbanismo es necesario conocerla por-=
que existe un gran debate. E incluso =
dentro de los mismos'tecnicos. Sobre ~

lapolitica urbanistica existe un gran
debate en cuanto a los instrumentos,==
en cuanto a los objetivosa utilizar y
las estrategias urbanisticas. CUando =
existe ese debate dentro de los mismos
tecnicos, cuanto mas podria ser al-===
guien que· no pudiera entenderlo. Y 10=
digo porque se ha vuelto a cometer el=
error -10 he oido hoy aqui-, a cometer
el error basico de entender protecci6n
con el vacio, con la no construcci6n,
cuando la protecci6n medio ambiental =
urbana, la real protecci6n medio am-==
biental urbana pasa por la buena arqui
tectura~ .

Por todo ello, porque creemos que
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la Consejeria de ObrasPUblicas, Orde
naci6n del Territorio y M~dio Ambien-=
te, el Gobierno de Canarias, sigue tra
bajando y sigue trabajando bien, es =~

por 10 que nos parece inciertas e in-=
justaslas afirmaciones que no 10 reco
nozcan.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Gonzalez Chaparro.

Comparecencia del Vicepresi.dente -
del Gobierno Au~nomo y Pres~~~nte de=
la comisi6n Delegada de Asu~s Econ6
micos, sol icitada por el Grupo Parla--;
mentario Mixto, para informa~.~~obre ==
Programa de Inversiones Dire~s de la
Comunidad Aut6noma de Canaria~ del ana
1984.

El senor PRESIDENTE: 'Pasamos al si
guiente punta del Orden del Dia: Compa
recencia del Vicepresidente del Gobier
no y Presidente de la Comisi6n Delega~

da de Asuntos Econ6micos -ha side soli
citada por el Grupo Mixto-, para infor
mar sobre programa de inversiones di-~

rectas de la Comunidad Aut6noma de Ca
narias en el ano mil novecientos ochen
ta y cuatro.

Tiene la palabra el senor V{cepre-=
sidente del Gobierno rpausa.) .

El senor VICEPRESIDENTE DEL GOBIER
NO (Martin Martin): Senor Presidente,=
senores Diputados.

Yo quisiera, en primer lugar, agra
decer al senor Diputado, al senor Tole
do, la oportunidad que Ie brinda al Go
bierno de clarificar la situaci6n de ~

las inversiones a 10 largo del ochenta
y cuatro. Creo que es bueno qu~ la ca
mara se preocupe, que los senores Dipu
tados se preocupen,por la marcha de as
pectos importantes y que a todos nos =
afectan.

Lo que sf qu~s~era, en paralelo, de
cir y lamentar es que se hagan estas ~

preguntas,o estas peticiones de compa
recencias, se hagan al amparo de cier
tas filtracione~ interesadas,a la pren
sa por sectores de la Administraci6n ~

Central. Sectores.interesados, en cier

to modo, de que la autonomia, dar una=
cierta imagen, determinados sectores =
de la Administraci6n Central,interesa
dos en dar una imagen de que las autono
mias no funcionan, que a la gest~6n de
la cosa pUblica en las autonomias no =
marcha, y eso 10 conoce usted tan bien
como yo, senor Toledo, como conocemos=
casi todos,que hay personas en Madrid,
sectores importantes de la Administra
ci6n en que esto de las autonomias no=
les hace mucha gracia, y que a 10 lar
go del tiempo van poniendo sus chini-=
tas,-a veces a trav~s de filtraciones=
a la prensa-, para impedir la buena i
magen de las autonomias.

Ustedes recordaran, por ejemplo, ==
otra filtraci6n que,"incluso, tuvimos=
la ocasi6n, aqui en la Camara, de ha-=
blar de ello, respecto al viaje que se
hizo a Nueva York. Y que a posterior =
se ha demostrado que los resultados ==
obtenidos, como consecuencia en parte=
de ese viaje, han side positivos.

Bueno, pues en este caso, la infor
maci6n en la cual esta, en cierto mo-=
do, sustentada la petici6n de compare
cencia por parte del representante y =
miembro del Grupo Mixto, en base a ===
unos datos que salieron en la prensa,=
datos que eranverdaderos en parte y =
eran falsos, parad6jicamente. Me expl~

co. Eran verdaderos desde el punto de=
vista de la Administraci6n Central, ==
puesto que con respecto a las inversi£
nes del fondo de compensacion intexte
rritorial, estan presupuestadas en los
Presupuestos Generales del Estado y e~

tan presupuestadas en los Presupuestos
de la Comunidad Aut6noma. Y quien tie
ne que gestionar todas las inversion~s

con cargo al fondo de compensaci6n in
terterritorial es, precisamente, el Go
bierno' de la Comunidad Aut6noma.

COn 10 cual, la informaci6n que va=
obteniendo la Administraci6n Central a
10 largo del tiempo es cuando se produ
cen las certificaciones de obras. Es =
decir, posiblemente, a veces, un mes=
o dos meses, 0 a veces mas, de la mar
cha, de como vaya la marcha de las ===
obras.

Por 10 tanto, aquella informaci6n ...
que saH.a en el mes de mayo,. de. que en
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ese momenta solamente se habia certifi
cado un cinco por ciento, desde la ;=~

perspectiva de la Administraci6n Cen-=
tral era cierto. Era la documentaci6n=
que tenia. Desde la realidad no e~a ==
cierto, par cuanto el volumen de certi
.ficaciones en.~se momenta era mayor. -

Hecha esta aclaraci6n previa, yo ==
quisiera hacer algunas otras matizacio
nes que me parecen tambien importantes
para que esta Camara comprenda determi
nados, no diria inconvenientes, pero ~

si elementos qu~ dealguna forma; pues,
han podido retrasar~ en algUn caso -ya
veremos que losretrasos no son tarttos
como parecen-, han podido retrasar, en
cualquier caso, las inversiones a reali
zar por el Gobierno.

En primer lugar, y como bien dice =
en la exposici6n de motivos de la com
parecencia el senor Toledo, hay' una ==
parte del dinero que estaba incluido =
en la secci6n treinta y tres de los ==
Presupuestos Generales del Estado, es
taba incluido tambien en los Presupues
tos nuestros, que eran para obras del=
Fondo de Compensaci6n Interterritorial
en materias que, presumiblemente, iban=
a ser transferidas prontoieran en el=
caso de Viviendas y en el caso de Ca-=:
rreteras. La realidad es que se ha di
latado la transferencia mucho mas de =
10 previsto,' y se ha dilatado por una=
filosofia que nosotros hemos manteni-=
do desde el Gobierno a 10 largo de to
do el tiempo, que se ha expuesto en ==
las comparecencias mias, en la Comi-=
si6n de .Desarrollo Auton6mlco, de que
a veces es preferible, en el momenta =
de las transferencias, hacer una nego
ciaci6n, una buenanegociaci6n; y a ==
veces eso da origen a que se dilaten =
las transferencias, a hacer unas transfe
rencias precipitadas; y yo creo que =~

los resultados, algunos de los resulta
dos, obtenidos con esta politica estan=
a. la luz del dia; porejemplo, las va
loraciones hechas del coste efectivo de
las transferencias realizadas hasta el
momenta, ha side una buena valoraci6n,
con 10 cual nos va a permitir tener pa

.ra el pr6ximo ano, y ya 10 veran'uste~

des en el momento que tengamos la '===
oportunidad de discutir los Presupues
tos Generales del Estado, vamos a te-=
nerla oportunidad de parte del dinero,
como consecuencia de la valoraci6n de=

los costes efectivos que van a venir =
para gastos corrientes uno y dos, es =
una buena valoraci6n 10 cual nos va a=
permitir sacar parte de ese dinero pa
ra dedicarlo a inversion, que buena ==
faltahace; por 10 tanto, es preferi-=
ble, a veces, aun cuando yo comprendo=
que se crean ciertas disfuncionalida-=
des, y en el casoconcreto de Vivienqa
y de Carreteras, pues, se.hancreado =
ciertas disfuncionalidades, que ya en=
este momenta estan ya en fase de supe~

raci6n absoluta: Vivienda, porque ya =
ha sido transferido; el de Carreteras=
porque se ha suplido, devolvie~do cie~

to dinero para que sea el propio Esta
do el que vaya certificando,y,posible
mente, dentro de poco tambien tendre-=
mos la oportunidad de ver la transfe-=
rencia de Carreteras en el Boletin Ofi
cial del Estado, con 10 cual, .pues, ==
tambien se resolvera este tema. Por 10
tanto, esta era una matizaci6n que, de
alguna forma,podria justificar el queF
en determinados casos, se hayan certi
ficado con cierto retraso algunas de =

. las obras incluidas en Carreteras 0 in
cluidas en Vivienda.

La segunda matiz~ci6n, y eso 10 ve
remos despues cuando d~ los datos res
pecto al Capitulo septimo: Transferen
cias de inversi6n a Corporaciones Loc~

les, donde el nivel es mucho mas bajo=
que en 10 contraido para la inversi6n=
directa, es decir, Capitulo Septimo, =
es que aqui normalmente las cantidades,
pues,son a traves de convenioscon Co~

poraciones Locales, y, normalmente, el=
dinero sale en etmomento que hay una=
justificaci6n mediante certificaci6n,=
como puede ser en el caso de infraes-=
tructura cultural, 0 infraestructura =
deportiva, y,por 10 tanto.ahi no depe~

de tanto del Gobierno como de las Cor
poraciones Locales.

En tercer lu~ar es una matizaci6n =
no muy importante, la menos importan-=
te, pero que en algunos casos, en al~

nas materias,tambiense han dado, yes
que nosotros hemos asumido determina-=
das competencias, a veces sin proyec-=
tos deningUntipo, locual ha impli-=
cadoque en el momento, en urios casos,
habia proyecto,pero en otios casos nq
10 cual implica .que en el momento que
se'presupuestan las: cantidades 'corres-
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pondient;.es es cuando se empieza a ha-=
cer el Proyecto, de tal manera, que es
precisamente por esta fecha. cuando se
empiezan a sacar, pues, a subasta, a =
concurso, en funci6n de la materia que
se trate.

Pues bien, por eS.tas consLdexac Lo-«
nes previas, en estos·momentos el ni-=·
vel de ejecuci6n via capitulo sexto, a
nuestro juicio es satisfactorio por =
cuanto'esta contraido el ochenta y dos
coma t:r\inta y dos por ciento de la in
versi6n directa de la Comunidad Aut6no
ma, y;estct comprometido el quince coma
treint\\y dos -capitulo seis, inver-==

. si6ri dtiecta-, con 10 cual hace un mon
tante J;$r6:limo al noventa y ocho por =-;;;
ciento~; es decir, que es presumible·==
que al final del ejercicio podamos te
ner un grade de cumplimiento bastante=
pr6ximo al cien por cien.

Con respecto al capitulo septimo, =
aqui el grade de cumplimiento es menor
por las razones que les decia anterior
mente; ahi hay, por ejemplo, toda Uha=
serie de transferencias vinculadas con
Bienestar Social, transferencias vincu
ladas con. Cultura, transferencias vin
culadas don Trabajo; se han sacado ==
via decreto,y que esta Camara conoce,=
algunas cuestiones vinculadas sobre to
do con Bienestar Social, que requieren
el que ha~an una serie de peticiones =
por parte~de las instituciones loca-==
les ,las~a habido a 10 largo ••• , has
ta el mes de julio, se han cerrado, en
estos momentos se estan clasificando y
posiblemente se vaya ahacer, a reali
zar la transferencia ahora el pr6ximo=
mes de octubre; con 10 cual es previsi
ble que entre octubre y noviembre este
grade de contracci6n, pues,ya supere,o
sea,pr6ximo, posiblemente supere el ==
ochenta por ciento del Presupuesto. ==
Con 10 cual, aquella preocupaci6n, y
ami me parece justa y legitima, que =
mantenia el Consejero, digo, perd6n, =
el senor Diputado, y que me imagino ==
que todos los Diputados de esta Camar~

aquella preocupaci6n, y que tenemos,==
por supuesto,el Gobierno,en primer lu
gar,la obligaci6n de t~nerla, pues a=
nuestro juicio se esta yendo al ritmo=
adecuado, aun cuando a.lo largo del ca
mine hemos.tenido ciertas dificultades

cterivadas de las cuestiones que antes=
planteaba.

Nada mas.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Martin.

Vamos a iniciar ahora un turno de =
intervenciones de todos los Grupos.

El Grupo Mixto puede tener dos in-=
tervenciones de cinco minutos.

EI senor Toledo tiene la palabra.

lVa a intervenir algGn Diputado mas
del Grupo Mixto?

.i.'ut:>s t.il"ne usted diez minutos enton
ces.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor -
Presidente, senor Vicepresidente del =
Gobierno,.

Me tengo que congratular porque en
tre las declaraciones manifestadas por
usted recientemente, Y por las manife~

taciones recientemente expresadas por=
el Presidente del Gobierno,de que es~

mos dejados de la Administraci6n Cen-=
tral, cree que nos estamos poniendo de.'
acuerdo, porque desde hace mucho tiem
po que 10 estamos denunciando en, el ==
buen sentido de la palabra.

El dia diez de julio pasado., ya ~ha-

.ce, por 10 tanto, casi tres meses, es
te Diputado solicitaba que el Vicepre- ,
sidente del Gobierno de Canarias compa
reciera ante el Pleno de la Camara pa
ra informar sobre el estado de cumpli
miento de los programas de inversiones
directas, Capitulo sexto~ e,incluso, =
septima, en e.L ambito de la Comunidad=
Aut6noma de Canarias. outante este pe;
riodo hemos asistido expectantes a una
serie de noticias contradictoriaspro
ducida5'l,no por nosotros, sino per ust~

des mismos, por diversos miembros del=
Gobierno de Canarias, entre ellos su =
propio Presidente, sobre este asunto,=
sobre el tema de las inversion~s para=
mil novecientos ochenta y cinco, sobre
la minoraci6n del Fondo de Compensa-==
ci6n Interterritorial para mil nove-==

. cientos ochenta y cincotambien, y, en
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conjunto, sobre la cifra fipal del Pre
supuesto de milnovecientos ochenta y=
cinco, y sobre otros aspectos de la == 
gesti6n econ6mica de la Comunidad Aut6
noma de Canarias •

Hemos podido leer que mientras ===
unos miembros,lease Consejero de Ha-=
cienda, se muestra complacido con unas
cifras, otros, elPresidente y Vice-=
presidente, expresan a veces compla-==
cencia, y otras rechazo, llegandose, =
incluso, a pronunciar esa frase que ==
tantas veces este Diputado, quizas con
otras palabras, he dejado de sentir en
esta Camara y en otras Camaras, .de que
estamos dejados de mano dela Adminis
traci6nCentral, pronunciadas, nada m~

nos, repetia antes, por el propio Pre
sidente, senor Saavedra.

Estamos corivencidos, una vez mas, =
que se c01'l:0cen los problemas canarios,
perc que un Gobierno centralista no po
dra solucionarlos; y que un Gobierno =
Aut6nomo, dependf.errt.e , como el actual,
no podza ni siquiera denunciarlos, y =
que pronto, acambio de casi nada, to
do volvera a ser complacencias mien-==
tras Canarias no encontrara el camino=
anorado de su reactivaci6n econ6mica,=
social y cultural~

Senor Vicepresidente, han pasado ==
tres meses de aquella solicitud y a ==
ella nos remitimos en este Pleno, aun
que hoy tenemos mas datos para pregun
tarle otras muchas cosas, no s6lo so-=
bre inversiones directas, sino sobre =
otros muchos asuntos de una gesti6n ==
econ6mica del Gobierno de Canarias, ==
que ya nos empieza a alarmar, a preo-=
cupar, por :be que es capaz e incapaz==
de hacereste Gobierno Socialista con=
los fondos pllblicos de este pueblo, pe
ro sobre todo, eso se preguntara, qui':'
zas, en otra ocasi6n. Senor Vicepresi
dente, siguiendo el mismo orden de la=
exposici6n de motives, yo quisiera una
explicaci6n clara de c6mo estan los in
gresos, cosa que usted no ha hecho, pa
ra poder afrontar el programa de inver
siones directas previstas en las diver
sas secciones y programas del Presu-==
puesto de inversiones para mil nove-==
cientos ochenta y cuatro a esta altura
del ano; asi, pues, pregunto: 'ld6nde =
estanlos seis mil ochocientos sesenta .

y ocho millones de pesetas del Fondo =
de Compensaci6n Interterritorial pre-=
vistocomo transferencia a la Hacienda
canazLa? lCuanto se ha contratado, ===
cul1nto se ha paqado y quienes es-tan ej~
cutando estas obras'? Y lque va a pa-=
sar con. las obras no ejecutadas? Este=

. Diputado quiere saber, asimismo, si me
10 permite, c6mo esta el expediente=
de emisi6n de la Deuda PUblica, que en
contra del criterio de este Diputado =
el Gobierno Socialista se comprometi6=
a realizar para financiar, dijQ, en ==
diversas inversiones. Con 10 que reco-.
nocia, de hecho, 'eso s que estamos deja.
dos de la mane del Gobierno Central de
Madrid.lC6mo se va a pagar esaDeuda=
y con cargo a que ingresos?lNuevos im
puestos a la vista? lSe trata de una =
simple hipoteca de futuro? He de con-=
fesarle que,por la repercusi6n econ6m~

ca financiera en Canariasy por 10 que
enc:l.erra en s1 esta medida de emitir =
Deuda PUblica para financiar !nversio
nes que deberia atender el Estado, en
tiendo que sera uno de los mayores fra
casos econ6micos del Gobierno de Cana
riasen la gesti6n econ6mica.

Senor Vicepresidente, es posible ==
que usted no tenga, quizas, la informa.
ci6n para darla al Pleno de la camara~

como yo se la pido; pero, por faver, =
si asi fuera, no me descalifique ami,
descalifiquese usted mismo, porque en
tiendo que conocer el estado de los in
gresos es tanto, 0 mas importante. que=
conocer el estadode gastos,simplemen
te porque el edificio hay que cons-~==

truirlo empezando por los cimientos.

Senor Vicepresidente,lque me dice =
de los gastos en inversiones; Le voy a
resUmir las mismas, pero, ••• no 10 voy=
a hacer porque temo mucho que el tiem
po no me 10 permita. Pero, en fin, son
un mont6n de interrogantes los que se=
nos plantean conociendo como conocemos
varias incidencias habidas a 10 largo=
del ano; por ejemplo,lcuantas modific~

ciones de creditos, y por que cuantias,
y a que secciones han afectado, se ===
han realizado para detraer gastos des
tinados a inversiones a otras partidas
de gastos corrientes? lQue tanto por =
ciento total significa esta minoraci6D?
lCon que cobertura legal se realizan =
las transferencias del capitulo septi
mo de la Consejer!a de Economia y Co-=
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mercio por un importe de ochocientos =
sesentay un millones destinados al ==
Fonda Transitorio para los Cabildos de
las islas no capitalinas? Si el Decre
to Ley hablaba expresamente de tres ==
anos ya vencidos, lque tramitaci6n se =
Ie va a dar a la iniciativa legislati
va del Cabildo de Gran Canaria sobre =
este asunto y todo 10 relacionado con=
el reparto de arbitrios? lQue ha hecho
la Administraci6n Central y que va a =
hacer el Gobierno Canario con las ====
transferencias no realizadas 0 realiza
das recientemente,.como es el caso de~

Obras PUblicas, Vivienda, etcetera? ===
lPor que no se utilizan los Cabildos y
Ayuntamientos en mucha mayor medida pa
ra ejecutar el Plan de Inversiones da~

da la incapacidad del Gobierno de Cana
rias para ponerlas en marcha duplican~

do con su intento el coste administra
tivo con las Corporaciones Insulares y
Municipales? lC6mo esta,en general,el=
Plan de Inversiones? lQue se esta ha-=
ciendo en realidad? lQue obras?lEn d6n
de?, etcetera.

Senor Vicepresidente estoy segura =
de que estamos asistiendo al triste =
espectaculo de un fracaso inversor del
Gobierno de Canarias, cuyas motivacio
nes 0 causas multiples: de un lado, el=
planteamiento centralista del Gobierno
Central, de otro, el afan acaparador ==
del Gobierno Canario, igualmente cen-=
tralista; de otro la incompetencia de=
este.Gobierno y la falta de un modelo=
administ.rativo que se busca ahora, ===
cuando ya esta pr6ximo el"paso del ===
Ecuador? que se busca con asesoramien
tos tecnicos, a los que de nada acusamos,
por supuesto, y que hacemos votos para
que asesoren bien a un Gobierno sin mo
delo de nada, que ha hecho 10 contra-~

rio de 10 que prometi6 en las eleccio
nes, y que ha despreciado dia a dia a=
los Cabildos, que en este tema, en el=
de las inversiones, si se les hubiera=
dado faenas seguro que a estas alturas
otras serian las preocupaciones de es
te Diputado, e, incluso, como usted de
cia, de todos los Diputados de esta Ca
mara.

Muchisimas gracias.

El senor PRESIDENTE: lEI. Grupo Iz-=

quierda Canaria.va a intervenir?

El senor Sanjuan tiene .la palabra.

(El senor Viaepresidente del Gobier
no -Mart'in Mzrt'in-, indica eu deeeo de
hace» uso de Za palabra) ,

Senor Vicepresidente, al finalizar~

laf? intervenciones de los Grupos podra
contestar debidamente.

EI senor SANJUAN HERNANDEZ: Senor =
Presidente, senores Diputados.

Verdaderament~ esperabamos con ex-=
pectaci6n la intervenci6n del spnox' v~
cepresidente porque querlamos tener ==
una visi6n, no tan global como' ella =
expuso, perc algo mas concreta, de cua
les han sido las inversiones produci-=
das en las diferentes Consejerias, e =
incluso yo diria mas, con respecto a =
cada c6digo previsto en los Presupues
tos Generales del Estado. En fin, nose
ha dicho que las cantidades contra1das
ascienden al ochenta y dos por ciento;
que hay comprometidas un quince por ==
ciento; pero, verdaderamente esperaba
mos que desmenuzara estas cifras por =
Consejeria y c6digo, y si tiene a ma-=
no las cifras,en su intervenci6n de re
plica nos gustaria conocerlas, porque=
creo que es importante.

Con respecto al tema recientemente=
transferido de las competencias de Ca
rreteras y Vivienda, el temor que nOSe
asiste a nuestro Grupo es que el tiem
po que queda para finalizar el ana no=
sea 10 suficiente amplio para, por 10
menos, contraer las partidas previstas
en los Presupuestos, Y aunque luego -
queden a resultas las partidas para pa
garlas en ejercicios pr6ximos,' perc s1
nos preocupan que queden contraidas e!.
tas partidas,por el temor de que, al =
no poderse contraer, la Administraci6n
Central pueda redimirlas; par ejemplo,
yo tengo, viendo los Presupuestos de =
la Consejeria de Obras pUblicas, Orde
naci6n del Territorio y Medio Ambien-=
te -y solamente voy a citar la parte =
que me preocupa, que eS'el tema de Vi
'Viendas y carretera-, hay aqu1, pues, =
en contracci6n de Viviendas: en Gran =
Canaria, noveof.errtos cincuenta Y dos =
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millones cuatrocientas mil pesetas; en
Lan~arote, doscientas cuarenta y ocho=
millones quinientas mi~ peQetas; Fuer
teventura, veintitres millones sete-=~

cientas mil; y asi, hasta Tenerife, que
llega con mil treinta_y dos millones =
trescientas mil pesetas. Y luego, esta
el Capitulo de Carreteras, que yo, ===
francamente, desconozco en que situa-=
ci6n Qe encuentran actualmente en cuan
to a la construcci6n, como por ejempla
el desdoblamiento de la Autopista del=
Sur, iluminaci6n de la Autovia San An
dres, mejora de la carretera San Sebas
tian-Valle Hermoso, mejora de la carr;
tera "Chayota", un mil16n y medio para
la via de San,Sebastian, etcetera, et
cetera. Desconozcoen que sit~aci6n se
encuentran. Yo agradeceria al Vicepre
sidente informara con mas detalle, si=
10 tiene a mano, cual es la inversi6n=
que cada Consejeria ha realizado qe =
acuerdo con los P~esupuestos.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Sanjuan.

lEI Grupo CDS va a intervenir? No =
va a intervenir.

lEI GrupO Popular?

El senor Valeron tiene la palabra.

El senor ALONSO VALERON: Senor Pre
sidente, senores Diputados:

Comenzaba el Vicepresidente del Go
biemo diciendo que era bueno que los=
Diputados y los Grupos Parlamentarios=
nos preocuparamos de las inversiones =
realizadas por el Gobiemo Aut6nomo en
todos y cada uno de los componentes ==
que forman los gastos de inversi6n des
tinados a cada una de las Islas. Y, =~
obviamente, la preocupaci6n aparece en
todos y cada uno de los Grupos, pero,=
concretamente en el mio, la preocupa-=
c i6n, la preocupaci6n por el reparto =
que se ha hecho de los quince mil mi-=
llones de pesetas en operaciones de ==
capital, pregunta que se me contesta =
en el"Boletin Oficial del PazLamentio'[>
numero veintid6s, de diecisiete, dema
yo Cl,el ochenta y cuatro, .y en el que, ,;:;
aparece un reparto netamente politico,

netamente politico, de las operaciones
de capital a invertir en cada una de ~

las ,Islas. Y digo netamente politico =
porque puedo citar las cifFas: Gran ~~

Canaria, mil doscientos ocho mi.llones=
de pesetas; Lanzarote, quinientos se-=
sentay cinco; Fuerteventura, dosciE;m
tos veiutiseis; Tenerife, mil ochocie~

tos cincuenta y cinco; laPalma, cUa,=
t~ocientos sesenta y cinco; La Gomera,
doscientos dieciseis; el Hierro, cien
to cincuenta y dose pero nos asombra-=
mos cuando esto es 10 que ustedes'in-=;:
sularizan~y dejan en el aire diez mil=
millones de pesetas. Est6vendria a de
cirnos a nosotros que, por 10 menos el
transporte aereo 10 iban a realizar de
maravilla. Pero es que ocurre queno=
-insularizar"diez mil millones de pese
tas nos inquieta. Nos inquieta porque?
lhacia d6nde van a ir a parar esos di
neros? lQue cantidad van a recibir ===
tOdas'y cada una de las islas/y en -
que apartados?Nos habla el senor Vice
presidente de los grandes esfuerzos y=
la "optimizaci6nh de los resultados que=
so estao consiguiendo en la comisi6n =
Mixta,y nos dirige usted hacia el fu-=
turo, porque si miramos hacia el pasa
do ocurre que en Obras PUblicas, por =
ejemplo, no se ha conseguid~de mil n£
vecientos ochenta y tres a mil nove-==
cientos ochenta y cuatro, ni una pese
ta mas, me refiero concretamente: ca-=
rreteras Fuerteventura, quince millo-=
nes de peseta~mil novecientos ochenta
y tres, quince millones de peseta~mil

noveoientos ochenta y cuatro; los da-=
tos en el resto de las Islas son muy =
parecidos, y seria bueno que entrara-=
mos en c6mo se esta haciendo, y me re
fiero a los modos de selecci6n del con
tratista, porque hay cantidad de expe
dientes de empresas que se extravian ~

sin ningdn tipo de posibilidad de que=
esos expedientes,que se extravian, en
tren a formar parte a la selecci6n, y=
ustedes, bueno, pues, facilitan la la
bor a las personas, a las empresas, =
que estan alIi, pero, curiosamente,se =
extravian de empresas que no estan muy de
acuerdo con la gesti6n realizada por
ustedes; y eso cuando se obra bien, =
porque cuando se obra mal, esdecir, =
cuando se comete el abuso del concier
to directq es la t6nicageneral de la=
actuaci6n del Gobierno, es el pan nues
tro de cada dia, y me r~mito al'''Bole:',::
tin Oficial de la Comunidad Aut6nom~,=
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en la ql,le,lque publicaciones hay acer
ca de que los contratistas puedan acce
der por el concurso, por la subasta, 0
por el concurso-subasta? Desde luego,=
a la vista de las solicitudes, muy po
cas; sin embargo, el concierto directo
esta "maximizado'~ por 10 tanto, senor =
Vicepresidente.nuestra postura es in-=
quietante y no querriamos alarmar, pe
ro la verdad es que los datos expues-=
tos es para que esto empiece a alarmar
a toda la Comunidad Aut6noma Canaria.

Muchas gracias, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: lVa a interve
nir el Grupo Socialista?

El senor Jerez'tiene la palabra.

El senor JEREZ HERRERA: Senor Pre-=
sidente, Senorias.

Vamos a hacer una exposici6n del -
debate habido en esta Camara, empezan
do por el Diputado del Grupo Popular,=
senor Valer6n.

El senor Valer6n no se ha "sujetado~

en absoluto, al estado de la cuesti6n=
sino ha traido nuevamente a esta se-==
si6n el debate del Presupuesto cuando=
habla de la "insularizaci6n"de los qUi~
ce mil millones de pesetas. Eso es un=
agua pasada, un agua que el senor Vale
r6n ya nos ha puesto sabre la mesa, y=
ese no era e1 estado de la .cuesti6n. =
La cuesti6n que se debatia aqui, segUn
la Interpelaci6n del senor Toledo, era
el estado de las inversiones; por tan
to, si el senor Valeron quiere saber =
cuaL: es la "insularizaci6n

P

y c6mo estan
repartidos los quince mil millones de=
inversi6n real, pues, ahi estan, ahi =
estan en el Presupuesto, y en su momeE,
to 10 debatimos, y el 10 sabe, ademas,
En 10 sabe porque me consta, que forma=
parte de la Comisi6n de Presupuestos =,
y el esta enterado perfectamente, cual
es la ·~nsularizaci6n·de los quince mil
millones de pesetas.

En cuanto al tema de las contratas~

es obvio que nuestro partido no tiene=
preferencia por ninguna de ellas, no =
nos une al capitalismo ningt'in Lazo , (1?i
BaB en la Sala, )

En cuanto a las formalidades hay:. =
si se presentan en una ventanilla ~a
asistir a un concurso los documentos =
para la licitaci6n de una obra, pues,=
si esos documentos se pierden, induda
blemente, el Departamento, y el funci,£
nario, caen 0 incurren en negligencia,
y,por tanto, al contratista que se vea
afectado por esta negligencia puede i,!l
terponer recurso, y puede, por supues
to, exigirresponsabilidades a aque-==
llos que cometan esas irresponsabilida
des, perd6n po;, la redundancia.

Respecto a como se sacan las obras-=
a concurso, claro esta, yen estos dia's
10 hemos visto, que en todos los peri6
dicos, por 10 menos en los que yo leo,'
que son algunos de Las Palmas y algu-=
nos de Santa cruz de Tenerife, salen =
los anuncios de subastas de obras. 0 ..
sea que, yo me supongo que los contra
tistas tienen suficiente formaci6n pa
z a poder leer cudLes son los anuncios=
para asistir a las contratas.

Y respecto a la competen~ia de Ca-=
rreteras,esta claro que es una compe-=
tencia que no ha pasado al Gobierno ==
Aut6nomo, y que esta pendiente de pa-=
sar.

El Diputado Sanjuan nos hace un ru!:.
go que yo espero que se 10 conteste, ==
con documentos y de forma mas document~

da que yO,el Vicepresidente del Go-==
bierno al hacer un desglose deaque~-=

lIas cuestiones y aquellas materias ==
que el senor Sanjuan pide. Vuelvo a r!:.
petir que la mayoria de elIas estan ~n

el Presupuesto, pero en el asunto de =
Carreteras concretamente, que es un =
teme pendiente de transferencias, espe
ro que el Vicepresidente del Gobierno,
que intervendra despues de mi, Ie hara
una exposici6n, a 10 mejor, con mas de
talle que la mia.

Respecto al proponente, bueno, es
tamos siempre con la mania del centra
lismo, palabra que hemos oido aqui, en
su exposici6n, mas de cincuenta veces,
entendemos que el Gobierno Aut6nomo eo!
ta empenado en hacer las inversiones,=
y hacer las inversiones desde una 6pti
ca puramente canaria. Lo que pasa es =
que una cosa es estar en ese banco y
otra cosa es estar en el banco azul; =
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senor~s, la Administraci6n no funciona
como una empresa, no, y se pueden ha-=
cer todas las criticas, y es l6gico,==
que la oposici6n est~ para eso, est~==

para oponerse. Pero, veo tambien que =
hay un desmesurado ambiente en la expo
sici6n del senor Toledo cuando habla ~

de la Deuda PUblica. Pero, lla Interpe
laci6n del senor Toledo no se referia~

al estado de la inversi6n? Entonces, =
lpor que ahora nos vamos a referir al=
estado de ingresos? lNo era otra cues
ti6n la c;IUe estabamos discutiendo? lNo
se Ie cont~st6 adecuadamente que el ==
grade de compromiso en las inversiones
era el noventa y tres por cien?Por tan
to,entendemos c;IUe el Gobierno, con ese
noventa y tres por ciento, entre con-=
traido,pagado y comprometido, esta ha
ciendo una labor importante, una labor
buena de Gobierno que demuestra ese ==
afan de cumplir con el pueblo canario,
y esperemos que en esa linea siga.

Y aquella preocupaci6n del senor -
Sanjuan que nosotros tambien comparti
mos de que algunos' fondos transferidos
se puedan quedar sin contratar, vamos=
aver si no es posible y si esas obras
se comprometen y antes de fin de ano =
tenemos todas las transferencias com-=
prometidas para c;IUe no hayan problemas
de la inversi6n.

Gracias.

El senor PRESIDENTE: El senor Vice
presidente tiene la palabra.

. El senor VlCEPRESIDENTE DEL GOBIER
NO (Martin Martin): Senor Presidente,=
senores Diputados.

Senor Toledo, a mi me preocupa, la=
verdad, me ha dejado preocupado a ni-=
vel personal, el que tenga tan mal con
cepto mio,que ya prevea por escrito, ~
que 10 voy a descalificar; yo tengo el
suficiente respeto por todos los Dipu~

tados para no descalificar a nadie per
sonalmente; en todo caso, si hay desc~

lificaciones, pues, que sean autodesca
lificaciones; 0 sea, por 10 tantoime ~

ha sorprendido el que se me lea un tex
to donde ya el senor Vicepresidente v~

a descalificar al senor Toledo. La que
si ha planteado usted es una empanada
yo no voy a calificarla~, 0 c6ctel, ==
dQnde ha mezclado una cantidad enorme=

N2 21,
de. conceptos, se ha ido para adelante=
en el tiempo, se ha ido para atras en=
el t~empo, ha hablado de inversiones,=
han habido transferencias,al final, =
pues, cosas muy bien distintas. que las
c;IUe sirven de base para la petici6n de
comparecencias •• Usted, en este caso,=
si creo que estoy perfectamente justi~
fieado, al no poderle atender absoluta
mente a todas las pre.guntas que ha for
mulado, entre otrascosas, porque no ~

dispongo de toda la informaci6n, pero=
si usted c;IUiere hacerlo, puede, Conse
jero por Consejero, hacer las peticio
nes en las Comisiones correspondien-==
tes, yah! cada Consejero Ie explicara
al centimo, c;IUe es 10 c;IUe pasa.

Pero sf quisiera hacer algunas
aclaraciones de tipo general,y c;IUe me=
preocupa enormemente c;IUe usted no este
entendiendo absolutamente nada. Usted=
no ha entendido las declaraciones del=
Consejero de Hacienda, usted no ha en
tendido las declaraciones que ha hecho
el Presidente, y que incluso yo mismo=
hice.

Hay dos conceptos que son diferen-=
tes, muy diferentes, que es 10 que se=
llama el coste efectivo de la.transfe
rencia, la valoraci6n de 10 c;IUe se -==
trasfiere, y, en ese caso, la valora-=
ci6n para el afio pr6ximo, que saldra =
de los tributos'cedidos y no cedidos,=
la valoraci6n es buena, muy buena, por
eso decfa el Consejero de Hacienda, Ii
mitandose a eso, de c;IUe estaba satisfe
cho, y yo mismo 10 dije tambien pUbli-=
camente, que estaba satisfecho, y que=
nos va a permitir para el ano pr6ximo=
detraer aproximadamente dos mil 0 dos=
mil quinientos millones de pesetas de=
las valoracionespara gastos ordina-==
rios para dedicarlo a inversi6n. Eso =
es una cosa, y otracosa bien diferen
te es la cantidad de dinero c;IUe va a =
ir a la inversi6n, lease Fondo de Com
pensaci6n Interterritorial 0 cuales-==
quiera otras aportaciones de la Admi-=
nistraci6n Central dirigidas a la in-=
versi6n. Son dos conceptos que Usted =
mezcla, y, en fin, yo lamento el tener
que par no, primero, soy muy mal pzofe
sor, y que tuviese que estar explican-=
do aqui, desde est'a tribuna; estes can
ceptos.que, ami juicie, son elementa
les, y que, por 10 que vea, pues; hay=
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cierta confusi6n por parte de algunos=
Consejeros.

Por 10 tartto, cara al futuro, las =
declaraciones del senor Presidente, =
las mismas, pues, evidentemente, no
nos satisfacen las cantidades inicial
mente previstas para inversi6n, bien =
sea por el Fondo de Compensaci6n Inter
'territorial, aunque los dineros del =?
Fondo de Compensaci6n Interterritorial
salen de una f6rmula que se aplica, y=
que, porlo tanto." pues, no hay muchas
posibilidades de obtener mas dinero, =
pero sf ,pueden haber otros medios par=
parte dela Administraci6n Central, y=
era de 10 que se quejaba el propfo Pr~

sidente, y era de 10 que me quejaba yo.
Por 10 tanto, separemos esos dos con-=
ceptos: uno ha sido enormemente, creo,
que bastante satisfactorio, que es la=
valoraci6n de la parte dirigida a fi-=

,nanciar. el Capitulo uno, Capitulo dos e

y parte del Capitulo cuarto, es decir,
gastos corrientes; y otra parte esla=
inversi6n.

Aclarado, pues, este tema, usted se
hace una serie de preguntas; me permi
tira: no pude recogerlas todas. GQu~ =
se ha hecho can los seis mil seiscien
tos ochenta y ocho millones de pesetas
del Fondo de Compensaci6n Interterrito
n.aI':' Bueno, en parte se 10 he expLi.ca
do antes, en parte; se estan desarro-~

llando, se estan haciendo carreteras,=
se estan haciendo viviendas, se estan=
ha~iendo obras en Agricultura, se van=
ahacer obras en Cultura, 0 se estan =
haciendo, etcetera, etcetera; se estan
gastando, seestan gastando.

Y ahora les explicar~ contestando
Un poco a la invitaci6n formulada por=
el Diputado Antonio Sanjuan, Diputado=
de Izquierda Canaria, pues, algunas 'ci
fras ya concretadas por Consejerias. ~
No que~ia entrar a otro detalle, que =
tambien podriamos entrar, porque me pa
receque este no es el sitio adecuado~

e,incluso, para que los propios seno-=
res Diputados tuviesen la posibilidad,
de una manera flexible, de enterarse
hasta el ultimo centimo, porque aqui =
no seesta escondiendo ni una peseta = .
del Presupuesto, y si no, ahi estan ==
las c~fras del Presupuesto y ustedes =
pueden contrastarlas. .

Los gastos presupuestados en Presi-

dencia son ciento cincuenta millones,=
de los cuales esta contraido el tnein
ta y tres comatreinta y tres por cien
to, qtiedan unos cien millones para edT
ficios.

En Hacienda eran ochenta millones =
no¥.ec;:i,.~ntas veinte rilil pesetas, con-==
traido el cien por cien.

En Obras PUblicas eran cuatto mil =
cuatrocientas cuarenta y siete mill~.-·=

nes, etcete'ra, de pesetas, de los '\:u.. ~

les e st.an contraidos el setenta y uno:
coma veintitres por ciento, es decir,=
tres mil ciento sesenta y siete, y es
ta comprometido, pendiente,en estos ==
dias, precisamente, seestancontrayeE.
do,por una cifra total de mil cuatro-=
cientos ochenta millones de pesetas, ~

donde esta,por ejemplo, el Plan que se
aprob6 hace unos quince 0 veinte dias=
en la Comisi6n Delegada de Asuntos Eco
n6micos, con muchas obras a 10 largo y
ancho de toda 1a geografia insular; ==
por 10 tanto, el grade de contracci6n=
y el grade de compromiso, e,incluso, =
la preocupaci6n que tenia, legitima, =
que tertia el Diputado Sanjuan, noso-==
tros esperamos terminar en el Capitulo
de Obras PUblicas, si no al cien por =
cien, muy pr6ximo al cien por cien de=
los. gastos presupuestados y 10 que ===
efectivamente se realice.

En Agricultura los gastos contrai-=
dos son el veinte por ciento, aqui ha=
habido algunos cambios en proyectos ==
inicialment~ previstos que se van a ==
cambiar, y que, segUn me ha comunicad~

el propio Consejero de Agricultura ha=
pedido comparecer ante la Comisi6n co
rrespondiente para explicar estos cam
bios; por 10 tanto, no hay intenciona
lidad de ocultar absolutamente nada.

En Industria -me estoy refiriendo =
siempre al Capitulo seis de estos da~=

tos que estoy dandc- en Industria,Agua
y Energia el nivel de contracci6n es =
del ochenta y cincocom~ochenta Y ciE.
co por ciento; en 10 presupuestado son
noventa y dos millones seiscientas mil
pesetas.

En Turismo y Transportes e L grado de
contracci6n son sesenta coma cincuen-=
ta y seis por ciento de un presupuesto
de mil ocho millones de pesetas.
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En Cultura no.tengo el porcentaje ~

aqui, perc son presupuestados trescien
t~sochenta y ocho millones de p~se-=~

tas; estan contr~idos .ciento cuarenta
y siete millones, algo mas del sesenta
por ciento aproximadamente.

Y en Educaci6n, que suponia casi el
sesenta par clento de la.inversi6n pu
blica,para este ano, de 'la Comunidad =
Aut6noma, de un total de catorce mil =
trescientos veintisiete millones diri
gidos a Educaci6n, eran ocho mil dos-=
cientos noventa y .cuatro millones; de=
esos est~n contraidos el noventa y __
.siete vt>intitres por c Lentio ; Por 10 ==
tanto, el nivel de contracci6n a estas
alturas del ano dan la cifra que yo an
tes aludia, el ochentay dos coma __~
treintay dos por ciento.

Respe ctio : al Capitulo sept.Lmo ya de
cia que aqui el.nivel de cumplimiento=
era menor., Y, en gran medida, no como ==
consecuencia de ineficacia deeste Go
bierno~ sinoporque normalmente las ==
trahsferencias que.se producen 0 que =
estan tncluidas en este Capitulo, pues
normalmente es con otras instituciones
y Corpo~aciones Locales 0 incluso a =
nivel privado; yaqui, normalmente, ==
cuando es con otras instituciones 0 ==
Corporaciones Loca~es se hace, se paga
contra certificaci6n de obra, yaqui =
hay que decir que las certificaciones=
p~esentadas por Ayuntamientos y Cabil
dos hasta el momenta es bastante baja,
tiodepende, en definitiv~del Gobierno=
Aut6nomo en un porcentaje muy eLevado ,
con 10 cual el grade de contracci6n es,
aproximadamente, va en torno al cin-==
cuenta coma dos por ciento 10 pre
supuestado. Por 10 tanto para nu~u--

tros, Ie podr~ gustara algunos seno-=
res Diputados 0 no Ie podragustar a =
algunos de los senores Diputados, :::m.es
teniendo en cuenta las dificultades ob
jetivas y que antes.yo exp1icaba, e1 ~

grade de cumplimiento es bastante ace£
table, y ojala todas las Administra-==
ciones PUblicas en sus diversos nive-=
les tuviesen a estas .alturas el grado=
de contracci6n y de compromiso y de ==
obra realizada que ha hecho este Go-==
bierno aut6nomo.

Comparecencia del Consejero de Cul
tura y Deportes, solicitada por el Gru

po Parlamentario Mixto, para informar=
sobre el Campamento de Tamadaba, den-=:
tro de la campana de actividades juve
niles "Verano ochenta y cuatro".

El senor PRESIDENTE: Pasamos al si
guiente puntodel Orden del Dia: compa
recenciadel Consejero de Cultura y De,
portes, que ha sido solicitada tambien
por el GrupoMixto, para informar so-=
bre elCampamento de Tamadaba, dentro=
de la campana de actividades juveniles
"Verano ochenta y cuatro~

El senor Herrera Pique tiene la pa
labra•

El senor CONSEJERO DE CULTURA Y.DE
PORTES (Herrera Pique): Senor Presiden
te, Senorias.

La misma esencia del regimen parla
mentario obliga al Gobierno a dar a~=

esta Camara cuenta de su g~sti6n y a =
informar sobre todos los extremos de =
la misma. VOY a hacerlo ahora trasla-=
dandoles la informaci6n que se recaba=
en la petici6n de comparecencia solici
tada por el senor Diputado del Grupo =
Mixto. Ahora bien, yo pediria al senor
Diputado que reconsiderara los termi-=
nos en que se hace esta petici6n, y de
antemano le adelanto que rechazo ~a ==
f6rmula literal que aqui.pe.plante~ ==
porque el senor Diputado habla en su =
texto de inducci6n y autorizaci6n pa-=
ra la convivencia y cohabitaci6n de ==
ninos y adolescentes de ambos sexos ==
en las casetas del Campamento del Pi-=
nar de Tamadaba. Yo no se si usted ==
valora en su justa dimensi6n y en su =
termino literal la palabra"cohabita-==
ci6n~ El diccionario nos la expresa =
nitida y claramente, y el Diccionario=;
de la Re~l Academia nos dice que coha
bitar es'babitar juntamente con otro=
u otros, 0 hacer vida marital, 0 tener
comercio carnal el hombre y la mujeri=
y esto es 10 que dice el diccionario,=
y esto es 10 que se entiende del con-=
texto que usted ha redactado para la =
petici6n de la comparecencia.

Habla, por otro lado, de inducci6n,
que en terminos juridicos supone un ==
grade de participaci6n en una u otra =
figura delictiva, y si el senor Diputa
do.ha utilizado conceptos que rondan,=.
pues, determinadas figuras, yo le acla
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ro que no voy a referirme,en absoluto,
a ello, porque en el Campamento de Tama
daba, niien ning11n otro, ha habido co
habitaci6n, en elsentido,repito, que=
aqui se entiende.

Bien, todos sabemos que durante los
mesesde verano la consejeria de Cult.ura
y Deportes del Gobierno ha desarrolla~

do un programa de actividades juveni-=
les en campamentos y albergues bajo el
signa de una convivencia sana de los =
ninos y de los j6venes, con un sentido
de libertad, de respeto mutuo, de amor
a la Naturaleza, y siempreeliminando=
aquella significaci6n j erarquica y ver
tical que tuvieron los campamentos y =
los albergues en otro tiempo. Y el ob
j etivo natural de estos programas, plies,
es evidente; incentivar las activida-=
des de aire libre dentro de una conce£
ci6n de aulas de la Naturaleza; el po
ner en contacto a nuestros ninos y j6
venes con nuestro medio natural; el en
senarles el amor a nuestra Naturaleza;
el ofrecerles conocimientos sobre la v«
getaci6n, la fauna, la ecologia de las
islas; como, ademas,el traslado de ===
otros aspectos complementarios como la
artesania canaria, ceramica, la arqueo
logiade nuestro Archipielago, lucha ~
canaria, iniciaci6n al teatro, que com
plementan la formaci6n de los partici~

pantes en estas actividades, siempre =
dentro de un sentido ludico y vacacio
nal que las propias acciones de aire =
libre demandan.

Yo no voy a describir aqui los tur
nos; sabemas que han participado, pues,
miles de ninos y de j6venes de Cana-==
rias, ha habido turnos de oferta direc
.t.a por parte de la Consejeria de Clilt~

ra y Deportes, otras concertadas con =
distintas asociaciones e instituciones
juvenileR y no juveniles, y,ademas, se=
llevaron a cabo programas de rutas cuI
turales interinsulares e intercambios=
juveniles entre islas, con el objetivo
de que los ninos y los j6venes, pues,=
se vayan haciendo a este sentido de r~

gionalidad que demanda hoy nuestra au
tonomia, y a superar ese defecto que =
tenemos de que somos unos desconocidos
los islenos unos para losotros.

El promover el respeto a la natura
leza, el conocimiento de nuestras co-=
sas, el conocimiento de nuestras islas,

pues, ha estado en los objetivos de e~

tas actividades,que pienso que se ha-=
yan desarrollado con entera normalidad
a pesar de algunas informaciones apar~,

cidas en medios de prensa.

Por 10 que respecta a la petici6n =
de comparecencia, el viernes catorce =
de julio de este ano, tuviIOOS conoci-=
miento de que en una reuni6n del psic6
logo del Campamento de Tamadaba, con =
padres de los ndfios que iban a acudir=
al segundo turno del mismo, se hizo un
planteamiento de tiendas mixtas para =
que los padres que asi 10 creian con~=

veniente 10 autorizaran, y se llevara=
a cabo este proyecto.

Esta iniciativa, se hizo, por su-=~

puesto, sin conocimiento y, naturalme~

te, sin autorizaci6n de la Conseje-===
ria de Cultura y Deportes del Gobierno
de Canarias, y no estaba, en absoluto,
en los programas concebidos por la Co~

sejeria, el llevar a cabo este tipo de
practicas. Y esto sin alarmismos, sin=
dramatizarlo en absoluto; pero, por ==
supuesto, no estaba en los programas,=
y asi, ni se hizo en los Campamentos =
de "Madre del Agua" ni en el.de~La --

« • d • iEsperanza, ni en el del Ce ro, n ~n =
ningUn otro tipo de albergue.

Ante el conocimiento de esta situa
ci6n, el viernes por la noche, el mis
mo viernes, se desplaz6 al Campamento=
de Tamadaba el responsable de las acti
vidades juveniles de la Consejeria de= .
Cultura y Deportes, con unas instruc-~

ciones concretas, y, ademas, e1 domin
go siguiente la Consejeria de Cultura=
y Deportes public6 en e1 peri6dico "La
Provincia" de Las Palmas de Gran Cana
ria; que era quien habia dado la ante
rior informaci6n, la siguiente nota ==
aclaratoria:

"Primero. El planteamiento a que ha-
ce alusi6n dicha informaci6n -la infor
ci6n publicada en t'la provincia~ no for
ma parte de la programaci6n que en su»
momento di6 a conocer la Consejeria. =
Tal planteamiento b~ side una iniciati
va individual de a~guno de los mie~==

bros del personal contratado, sin que=
la misma haya contado con la acepta-==
ci6n de la Consejeria de CUlt~a y de
portes.
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"Segundo. En cuanto se ha tenido co

nocimiento de la citada iniciativa se=
han tomado las medidas oportunas para=
que el desarrollo del campamento se ==
realice estrictamente conforme al pro
grama inicialmente establecido.

"Tercero. Las concepciones que en toE.
no a las relaciones entre los j6venes=
tenga cada persona ea exclusivamente =
cuestiOn de cada uno, y, por supuesto,
en la programaci6n de actividades de =
campamentos y albergues de estaConse
jeria no puede haber ningUn plantea-==
miento de criterios 0 de experiencias
que afecten en 10 mas minima esta cues
ti6n, que es estrictamente pzLvada , -

neuarto. El programa de cursos y ac
tividades juveniles seguira el desarro
110 previsto tal como fue inicialmente
planteado, sin que concepciones que se
salgan del mismo vayan a tener entrada
en su ejecuci6n.~

Bueno, pero, al mismo tiempo, tuvi
mos conocimiento, con posterioridad, =
que en los ultimos dias del primer=
turno del Campamento de Tamadaba, y==
por iniciativa del propio ps~cOlogo,==

pues, se habia hecho una participaci6n
en tiendas mixtas. Recordemos que este
campamento estuvo destinado a ninos ==
comprendidos entre ocho y un maximo de
catorce afio s , Por supuesto, inmediata
mente se tom6 la medida de designar ==
nuevo director del campamento. El se-=
gundo turno del campamento ya tuvo un=
director nuevo, con una orientaci6n d~

finida por parte de la Consejeria, y==
con instrucciones concretas; y en es-=
te segundo turno no se permiti6 el de
sarrollo de tiendas mixtas, y tengo ==
que decirle que los informes recabados
al respecto senalan que en las tiendas
mixtas, que ademas estaban ninos de on
ce, doce anos, pues, hubo una relaci6n
sana, como es 10 normal en esa edad, =
no Ie busquemos ahora tres pies al ga
to, una relaci6n muy sana entre ninos=
que no pueden, vamos, yo no se a que t-=!:,
po de cohabitaci6n se refiere el senor
Diputado, nuevamente, pero yo pienso =
que la palabra, realmente, esta fuera=
de lugar totalmente aqui.

El resto de los campamentos ha se-=
guido y sigui6 con el desarrollo nor-=

mal, y queda claro, senor Diputado, 10
siguiente:

Primero. Que la iniciativa para ==
las tiendas mixtas no formaba parte ==
del programa previamente establecido =
por la Consejeria.

Segundo. Que tal iniciativa fue una
propuesta individual de un miembro del
equipo del Campamento de Tamadaba ex-=
clusivamente.

Tercero. Que en cuanto se tuvo co
nocimiento de ello, inmediatamente se=
tomaron las medidas oportunasJ y

Cuarto. Que en las tiendas mixtas,=
que fueron tres, no se produjeron pro
blemas de ningUn tipo que aconsejaran=
la toma de acciones de otro genero con
tra los responsables.

Y yo Ie pediria tolerancia en estos
temas, tolerancia y ponernos en el lu~

gar de los pequenos que estaban en el=
campamento, que no busquemos otro tipo
de impli~aciones.

Y quisiera terminar en este sentido
recordando una maxima que ya nos lega··
.b~yauvenargues hace dos s LqLos ,y medio,y
131 escribia 10 sigu~ente: "i-Nos perdo
nariamos unos a otros, no digo yo te-=
niendo costumbres diferentes, sino in
cluso maximas opuestas, si no supiera
mos tolerar 10 que nos hiere? Y lquien
puede arrogarse el derecho de someter=
a los otros hombres a su tribunal?====
lQuien puede ser tan temerario que =~=

crea que no necesita la indulgencia ==
que niega a los demas? Me atrevo a de
cir que son mas sufribles los vicios =
de los malos que la austeridad altiva=
de los reformadores, y he observado ==
que apenas hay severidad que no tenga=
su fuente en la ignorancia de la natu
raleza. "

Muchas gracias senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: El Grupo Mixto=
tiene dos intervenciones, aparte del s~

nor Toledo, que ya 10 veo levantar-se, =
lva a intervenir algUn otro Diputado?

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor Pre
sidente, senor consejero.
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Lamentable, por emplear un adjetivo=
10 mas suave posible, tengo que consid~

rar su intervenci6n, y 10 lamento a ti
tulo personal, porque Ie tengo un gran=
aprecio a su persona, y con usted no ==
iba nada, perc la tergiversaci6n y la =
manipulaci6n que usted ha hecho aqui de
una cosa tan clara y tan evidente, no =
ha contestado absolutamente a nada de =
10 que aqui he denunciado, y lamento ==
profundamente, porque eso depende de su
mente, que yo la tenia en gran conside
raci6n y estima hasta hoy, que yo.me =
creo que conozco el castellano, modest~

mente, y usted 10 ha dicho, cual es una
de las definiciones, la primera que ~
ce el diccionario de la palabra cohabi
tar: habitar unos con otros. Y a esa ==
acepci6n, y a esa concepci6n es a la =
que me referia. Usted, indudablemente,=
en su mente, se ha referido a otras in
terpretaciones de esa acepci6n, que en=
ning't1n momento, ni aqui, ni en mi comp~

recencia .que Ie solicitaba a usted, yo=
he puesto en evidencia. Lo ha hecho us
ted, y usted asuma '~s ~onsecuencias =
de su ... (no qe hace constar siete paLa
bras, en cumpZimie~to de Lo ordenado ~

pox- el: senor Preeicien t e , de aouerdo ==
con lo previsto ~~ eL art~culo 106, ==
punto 3Q, deZ RegL~~gnto de Za Cama- =
raj, y 10 digolamentandolo muchisimo.

El senor PRESIDENTE: Senor Toledo, =
yo Ie ruego que retire esas expresiones,
porque esta SU Senoria infringiendo el=
artic:l10 ciento cuatro del Reglamento.=
Yo Ie ruego que retire esas expresiones.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Puede ===
leerme el articulo ciento cuatro, si me
permite, pues no 10 conozco.

El senor PRESIDENTE: Su Senoria debe
conocer el articulo ciento cuatro sin =
necesidad de que yo se 10 lea, senor ==
Toledo.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Yo creo =
que no he dicho nada, 10 ha dicho el r =
Yo creo que eso es propio de •.. (no se
J~~e constar dos paZabras, encumpli-=
miento de 7;.0 ordenado por el senor Pre
sidente, de acuerdo con lo previsto en
eZ artiCulo 106, punto 32, del Regla-=
mento de Za Camara), 10 digo como sani
tario (risas en Za Sala), y a mi me·ei
trana, y yo no tengo'que lamentar abso

lutamente nad~ yo 10 lamento por el, =
porque no me hubiese gustado escuchar=
esas palabras, porque no ha estado en=
mi intenci6n, y a 10 largo •••

El senor PRESIDENTE: Senor Toledo: =
"Cuando profirieren palabras 0 vertie-=
ren conceptos ofensivos a la dignidad =
de la Camara 0 de s~s miembro~de las =
instituciones 0 a cualquier otra perso
na 0 entidad~

Le ruego que retire la palabra.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Le digo =
que esto 10 ha dicho el, no 10 he dicho
yo. Todas estas aseveraciones a~crCi ~p

la interpretaci6n de una palabra que eo
ta en el diccionario .•.

El senor PRESIDENTE: Senor Toledo, =
usted ha calificado de ... (no se hace =
constar una palabra, en cumpZimiento =
de Lo ordenado po» e l: senor Presiden-=
te, de acuerdo con lo previsto en el =
artiCuZo 106, punto 3Q, del Reglamento
de La Camara) a la persona del sen or =
Consejero, y, en consecuencia esta in
fringiendo el articulo ciento cinco.
Yo Ie ruego que retire esa palabra.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Pues, va
mos, no se por que 10 retiro, sincera
mente •..

El,penor PRESIDENTE: ~ue no conste =
en el Diario de Sesiones.

El senor TOLEOO RODRIGUEZ: Muy bien,
muchisimas gracias, senor Presidente.

Bueno, pues en vista de esto, voy a=
leer un poco, parte, para que la Camara
se de cuenta de 10 que yo pedia, y 10 ='
que Ie pedia a usted como maximo respoE,
sable:

"En fecha reciente habia saltado a ==
las paginas de la prensa local la ins6
lita notici~ de que por parte del equi
po.directivo del referido campamento, y
concretamente, del psic610go encargado,
seg't1n se deduce de 10 relativo a la di
namt.ca de grupo se proponia efectuar
el segundo turno, etcetera, etcetera.

"Posteriormente, en los mismos me-=
dios de difusi6n ha trascendido que ==
tal experiencia se efectu~' sin previo=
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consentimiento de los padres." Ahi es
ta el quid de la cuesti6n y 10 que -==
transgrede todo: "sin previa consenti
miento de los padres". La que debe ser
interpretado como exceso de atribucio
nes, permisibilidad temeraria, fraude=
a la confianza depositada por los pa-=
dres y la sociedad entera en la ins-=
tituci6n organizadora y responsable de
la actividad, que, a su veZj designa =
a los directives de dichos campamento~

en todo caso, atentatoria contra los =
principios de la Constituci6n espanola
y los principios del Derecho natural.=
Y a eso me ratifico plenamente, y ese=
es el nudo de la cuesti6n.'Mire usted,
no soy timorato y aplaudo ese tipo de=
experienci.as l.Cual es el error que se
ha cometido? El error no consiste en =
que ninos y ninas de ocho a catorce: ==
anos hayan compartido lamisma tienda;
por supuesto que s~ parte de la base =
que no habia intenci6n, por supuesto,=
de realizar experiencia sexual, como =
usted presuponia, si esto fueraasi ==
las reflexiones serian absolutamente =
otras. Si 10 que se pretendia era el =
mayor acercamiento entre ninos y ninas
para suavizar el tabu social que los =
separa,y se cre6 la adecuada situaci6n
de camaraderia mas alIa de toda conno
taci6n sexual, la experiencia pudo ser
no s610 inofensiva, sino altamente edu
cativa.

Este adecuado y sana acercamiento =
entre ninos y nifias en las actividades
normales de la vida: jugar, comer, do~

mir, estudiar, etcetera, puede evitar=
muchos casos de homosexualidad susti-=
tutiva. La homosexualidad puede sur-=
gir, efectivamente, como reacci6n, de=
miedo ante el sexo diferente al que la
sociedad imp ide el acceso desde peque
no. Por otra parte es posible que ha-=
yan side los ninos los que pidieran ==
la tal relaci6n nino-nina.

En definitiva, nc vivimos aquella =
situaci6n, y par 10 tanto, no tenemos=
argumentos para juzgarla eticamente,
segUn la mas original etica liberal.

l.D6nde reside el grave error profe
sional del equipo directivo, y, espe-=
cialmente, del psic610go? Una tal exp~

riencia de acercamiento ninos~ninas ==
durmiendoen la misma tienda, tuvo que
hacerse con total y completo acuerdo =

entre educadores y padres, y nunca en=
desacuerdo, como parece ser que se hi
zo, 0 por 10 menos, sin contar con una
autorizaci6n previa por parte de los =
padres 0 educadores como ordena la ===
Constituci6n.

Yt lpar qu~? l.C6mo se deja traslu-=
cir en el articulo del senor Castella
no, ps~cologo del campamento, en la se
gunda 'pagina de su boletin informati-~

V0, que esta experiencia de conviven-=
cia en tiendas de campana mixtas se ce
lebra por primera vez en la historia ~

de Espana,y, ademas, presume de ello =
10 cual me parece perfecto.

Esto supone que se trata de una ex
periencia nueva, y es nueva, porque,=
efectivamente, el acercamiento nino-ni
na paradormir era unfen6meno que que
daba incluido dentro del tradicional ~
tabu sexual.

Ese 'tabu sexual existe hoy todav1a,
desgraciadamente, en buena parte de ==
los padres, y un psic610go no puede ig
norarlo, el psic610go 10 que s1 debe ~

saber es que la dicotomia educacional=
entre los mensajes que Ie llegan a los
ninos por parte de los profesores, con
trario a los que les llegan por parte~

de los padres es altamente danina para
la psique Lnf'arrt.Ll ," por tanto, una e.!.
periencia en la que podria preverse=
desigualdad de parecer entre padres y
educadores, nunca debi6 celebrarse sin
total acuerdo.

La dicotomfa educacional puede oca
sionar: confusi6n intelectual y emocio
nal ocasionada por el doble y contra-=
dictorio mensaje, enviado por figuras=
de alta credibilidad para los ninos co
mo son los padres y son los educadore~

segundo, un conflicto intelectual y ==
emocional de los ninos con el educador
que envie el mensaje menos c6modo, en=
este caso, los padresiY tercero, culpa
bilidad aI experimentar rechazo por ;
los educadores que envfan el mensaje =
mas inc6modo, en este caso, tambien ==
los padres.

Un equipo educacional, Mucha mas un
paLco Loqo debe saber 10 enormemente pe
ligroso que es mandar dobles mensajes=
educacionales; laexperiencia clfnica=
10 avala taxativamente.
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En resumen, si,efectivamente, lape
tici6n parti6 de los ninos no seria =
incorrecto que se llevara a t~rmino ==
creando la adecuada situaci6n, y te-==
niendo las debidas cautelas como expe
riencia nueva, pero nunca, nunca, sin=
saberlo los padres, y .mucho menos en =
contra de su explicito parecer, dado =
que los padres son. los primeros educa
dores de los hijos.

En temas como la religi6n y la ===
sexualidad, de elevado potencial netlro
tizante, hay que evitar mas que n-unca-;
la dicotomia educacional y favorecer =
al m~imo eL acuerdo entre padres y ==
profesores. Creo que, total, 10 que a=
nosotros nos parece increible en este=
caso es que los responsables de cultu
ra del Gobierno Canario sigan mante~==

niendo en su. puesto al senor psic6logo,
cesado y vuelto a readmitir, porque ha
dado pruebas de ineptitud, de incompe
tencia, de arrogancia, de' deformaci6n,
de ursurpaci6n de derechos educativos,
e, incluso, hasta de politizaci6n.

Senor Consejero, no me ha entendidq
evidentemente,no me entendi6, par 10 ==
menos, conste que usted interpret6 10=
ininterpretable, porque nada de 10 que
usted hizo menci6n aqui se dice. Se ha
usurpado la Constituci6n porque usted=
sabe bien, 0 se ha infringido la Cons
tituci6n, porque usted sabe bien que =
el articulo veintisiete punta tres de=
la Constituci6n espanola ordena a los=
poderes pUb;Licos que garanticen el de
recho queasiste a los padres para ==
que sus hijos reciban la formaci6n re
ligiosa y moral que este de acuerdo -
con sus propias convicciones.

Lamento 10 que ha ocurrido porque =
repito mi aprecio personal a su perso
na.

Y, nada mas. Y muchas gracias.

El ~enor PRESIDENTE: lVa a interve-=
nir el Grupo Izquierda Canar:i,.a? No va a
intervenir.

lGrupo CDS? No

lGrupo Popular? El senor Marcos tie
ne la palabra.

El senor MARCOS HERNANDEZ: Senores=
Diputados, senor .Presidente de la Co~

nidad Aut6noma y responsables de las =
Consejerias, de sus respectivos Depar"
tamentos.

Hemos escuchado aqui, en la compare
cencia, algo'que si en un principio ..=
nos parecia respuesta adecuada a un de
seo de comparecencia sobre un h~cho ~
concreto y determinado dei Pinar de' TaJIla
daba, como consecuencia de que se gene
raliz6 en la totalidad de las actuacio
nes juven-!-les de la Consejeria respon='

. sable en todo el Archipi~lago canario.
Este Grupo ha hecho una investigaci6n="
exhaustiva del tema, y queremos info!:.
mar a la Ci1mara porque consideramos =
que el tema de la juventud . hay que ==
tomarlo con mucho rigor, y las expe-===
riencias se pueden hacer con cobayas,=
no con ninos de diez a veinticinco -==
afios , que son los que realmente se en
contraban en los campamentos de juven
tud en este ano de mil novecientos ==
ochenta y cuatro.

Las transferencias de competencias,
funciones y servicios de la Administra
ci6n del Estado en la Comunidad Aut6n(;'
ma Canaria enmateria de juventud y pro
moci6n social se materializan par Real
Decreto dos siete noventa y.ocho del=
ochenta y dos, de doce de agosto, "Bole
tin Oficial del Estado-de cinco de no=
viembre del ochenta y dos,posteriores=
Reales becretos trescientos cincuenta=
y cinco de veintiocho de diciembre del
ochenta y tres, del ochenta y'cuatro,=
y por Real Decreto posterior se cQrri
gen los anteriores par olvido y falta=
de sistematica en los anteriormente pu
blicados. -

Todas las competencias, funciones y
servicios transferidos en esta materia
fueron integrados en la eonsejer!a de':'
eultura y Educaci6n en el Gobierno ;ere
auton6mico, y en la de eultura y Depo~
tes en la del Gobierno Aut6nomo. -

Entre las competencias transferidas
esta, en primer lugar, el estudio de =
los problemas de los juveniles del Ar
chipielago.

Yo quisiera haber escuchado'al se-~
nor Consejero, en la expos1ci6n de- ...~ "
hoy, no haberse ·limitado., precisamai.lte,
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en una comparecencia de laimpprtan-==
cia que tenia la que hoy se efectua, a
'un caso t.an concreto, en donde luego,=
tambi~n de forma concreta,nos vamos a=~

~\detener.

(EZ senor Preeidenbe -Ouerra Cabre
ra- abandona eu Luqa» en La Mesa, oou
pa La PX'esidenaia e 7, senor Vwepresi-=,
dentie Primero -Navarro valdivie Leo-; )

.-

En el estudio de los problemas juve
niles no se tiene conocimiento de.nin
guna iniciativa legal niactuaci6n adm~

nistrativa, es decir; en este campo la
actuaci6n ha side nula.

En el fomento. de la coope.raci6n ju
veriil, posiblemente es la canaria la Co
munidad Aut6noma mas retrasada, la ac
tuaci6n la pod:!:'iamos calificar de ce-=
roo

En' el apoyo al desarrollo de la ac
tividad asociativa y juvenil, a partir
de mil novecientos setenta y siete el=
Ministerio de Cultura inici6 un plan =
de actuaci6n que pese a la insuflcien
cia de las subvenciones propiciaba unaw ',.
pauIatina realizaci6n, precisamente de
asociaciones juveniles. Tenemos que de
cir que en nuestros dias esta realidad
juvenil ha desaparecido practicamente.
Esta es una grave responsab1l1dad del=
Gobierno Oanario, maxime cuando segUn=
infbrmaciones 'que tiene nuestro Grupo=
del Ministeriode cultura y de los pro
pios j6venes, han sido puestas a dis-=
posici6n del Gobierno Canario dos par
tidas a este fin, una de tres millones
.para mil. novecientos ooherrqa y tres y=
otra de veintiseis millones para mil==
.novecd.entios ochenta ycuatro.

El Diputado de nuestro Grupo Parla
mentario Don Elviro Hernandez Reboso =
hizo una pregunt~ sobre este tema,· ==
que el senor Consejero debe.de conocer
y ,recordar, y que se Ie respondi6, c0E.
czet.ement.e , que se estaba estudiando .=
este problema. Se seguira estudiando,=
Senorias.

Por ~ltimo, direcci6n y gesti6n en=
el caso de titularidad de las Casas" de
Juventu(ies y,Jlubes .Rurales, yCentros=
Sociales, . Gli1irder1as e instaiaciolles =.
recreativas. Estas iniciativas , de es-=

tas instalaciones figuran resenadas en
los anexos del citado Real Decreto,y,

s.;l.n ,embargo, no se ha ejercitado direc
c16n alguna. La actuaci6n, cero.

La direcci6n y gesti6n, en su caso,
titularidad de las instalaciones com-=
prendidas en la Red I~ae:.:Le>nal de Alber
gues Juveniles,~e.s.idenciasJuveniles,
Campamentos Y Ca~pos de Trabajo • Esta=
presenta,precisamente esta es la. Uni
ca area donde el Gobierno canario pre
tendi6, y digo pretendi6 porque los =
experimentos son s6lo pretensiones, y=
en modo alguno, son realizaciones cu~

do los experimentos resultan fracasa-=
dos. Pretendi6, repito, realizar un ==
programa en el verano ochenta y cuatro
presentado a bombo y platillo como el=
no va mas, y se ha caracterizado por =
los siguie~.!es a~pectos que podemos ==
destacar:

En primer lugiir, un montaje propa-=
gandistico desaf9rado. Eso es cierto.

~.
En segundo lu<jar, un apartamiento =

total de los fun¢ionarios,contratando=
I

personal de Juve,tu~s Socialistas y =
gentes afines, cqn 10 cual la experieE.
cia, precisamente, que podIan aportar=
esos funcionario~ d~ la propia Delega
ci6n, que tenianico~ocimiento~e ins-=
·talaciones afine~ en campamentos ante
riores, no fue teni~a en cuenta. Y es
ta experiencia ha d~do el resultado ==
que muy bien se .ha puesto de manifies-'
to.

Excesos injustificables de gastos.=
SegUn.informaciones recogidas, el tur
no uno al quince de junio,de la "Madre
del Agua~ para sesenta acampados, :pre
supuestado 'iargamente en un mil16n de p~ ,
setas, cost6, al final, dos millones =
de pesetas.

contrataciones •••

El senor VlCEPRES·IDENTE (Navarro ==
Valdivielso) : 'Senor Diputado, 'le:' ruego
que se cifia al objeto de la comparece~

cia.

El senor' MARCOS HERNANDEZ: Estoy h~

blando de 1,0s campamentos, estoy ha-==
blando de las relaciones, y creo que =
estoy cenido perfectamente a la cues-=
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ti6n •.Es ya habitual de la Presiden-==
cia ••.

Yioepree-identie Primero -Saoarro vaun
vi.eleo-; )

El senor'VlCEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso) : -Senor Marcos, el tema
la comparecencia es, concretamente

de campana del curso de monitores de =
la acampada "Madre del Agua". Clases =
informativas:

El senor MARCOS HERNANDEZ: No me ==
gustar~a utilizar otros argumentos que
no habia utilizado hasta estos momen-=
tos.

El senor VlCEPRESIDENTE (Nav.arro ==
Valdivielso): El senor Marcos puede ==
utilizar los argumentos que desee. Yo=
Ie pido que se cina al tema que esta-=
mos tratando.

El senor MARCOS HERNANDEZ:' Senores=
Diputados, lamento profundamente no po
der exponer con claridad toda una se-~
r ie de c ircunstancias, y me limitare =
pura 'y exclusivamente a 10 que preten
de la Mesa en este caso.

El senor VlCEPRESIDENTE (Navarro ~=

Valdivielso): Senor Marcos, usted tie~

ne las facultades reglamentarias para=
soli9itar la comparecencia en los te-=
mas que Ie preocupan, y puede hacerlo,
en este caso estamos en una comparecen
cia solicitada por el Grupo Mixto, pa~
ra un tema concreto.

El senor MARCOS HERNANDEZ: El Grupo
Mixto ha solicitado la comparecencia =
del senor Consejero en cuanto a unOs =
acontecimientos calificados por la ===
prensa de nuestra regi6ri como incali-=
ficables precisamente; y como conse-==
cuencia de la relaci6n que existe entre
las actuaciones ocurridas en ese campa
mento y otros campamentos de nuestro ~
Archipielago, yo voy a. ofrecer, preci
samente, a la consideraci6n de los se
nores Diputados, una hoja del curso de
monitores de la aoampada "Madre del ==
Agua", hoja volante nUmero cinco, epo-
ca una~ ano uno. Quiero deciries que =
s7 adv1erte, y advierto', y no 10 ad-==
v17rto yo sino 10 advierte lapropia =
hOJa, que esta hoja puede herir la sus
ceptibilidad del lector:

(EZ senor Preeidentie -Ouerra Cabre
ra- vueZve a oaupar su Zugar en Za ~
sa. Abandona la Preeideruria el: senor =

"Esta manana Ricar.do ha confundido==
el orden natural de las cosas: s610 a=
el se Ie ocurre tener una gran corrida
antes de una gran montada, aunque 10 =
disculpamos por su faltade experien-=
cia" .

"Seglln noticias clandestinas, ayer=
tarde alguien Ie ensen6 el pajaro al =
bich610go -creo que esto se referia al
bi6logo, porque como estabamos hablan
do de la naturaleza- al bich6logo, pre
cipitandose este, que Ie hizo un boca=
a boca".

"El director ya no saca el pito".

"Campaiia antivirginidad -estoy omi
tiendo cosas porque me estan producien
do ami, precisamente, me estan hirien
do mi propia susceptibilidad-. Campana
de antivirginidad:

El Ministerio de orgasmos para asun
tos interiores.

La virginidad produce cancer; si ==
quieres vacunarte,isalvame!~salvame!=
Ya voy.

El que todavia 10 conserve que se =
aleje de Pepe".

Senorias estan.en relaci6n directa,
y me estoy cinendo al tema, encuanto=
a las campanas de juventudes reali·za-=
das como consecuencia del campamento ..
de Tamadaba, pero 10 verdaderamente ==
monstruoso y que estaba en mi informe=
es, y tengo que volver a recoger y re
conducir el tema,que es, concretamente,
que la aCUIDulaci6n, la conculcaci6n de
la propia convocatoria admitiendo en =
los turnos de mayores, que no cubrie-=
ran las plazas no cubiertas, acampados
de edades mas bajas~ Los turnos del ==
primero al quince de agosto, tanto en=
La Esperanza como. en Tamadaba tuvieron
aoampedos entre los diez y los veint;i
cinco anos.
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Con esto, Senorias, creo que queda=

todo dicho.

Nada mas. Muchas gracias senor Pre
sidente. '

El senor PRESIDENTE: Gracias. lEI =
Grupo Socialista va a intervenir?

El senor Herrera Pique tiene la pa
labra.

El senor CONSEJERO DE CULTURA Y DE
PORTES (Herrera Pique): Bien, uno quie
re siempre hacerse entender con la _=
maxima fidelidad; a veces no 10 consi
gue. En mi.intervenci6n anterior mani
feste que rechazaba cualquier interpre
taci6n de cohabitaci6n en'el sentido ~

que aparece en el contexto de la peti
ci6n de compa~ecencia, y 10 reitero, =
senor Toledo, aclarandole,ademas,que =
la apreciaci6n que tengo hacia su per
sona como a l~ de todos los miembros=
de esta Camara sigue tan vigente como=
antes de su intervenci6n, y que a ve-=
ces los ardores de la defensa de deter
minadas posturas nos llevari, quf.zas, a=
roces personales; pero pienso que esta '
en nuestra obligaci6n el objetivar los
temas y el despersonalizarlos, y el ==
evitar cualquier tipo de planteamien-=
tos de los que usted ha hecho, asi que
doy por no dado 10 que usted ha dicho,
y espero que ademas no conste en las =
actas de esta Camara.

Bien, usted ha escritp algo muy ===
concreto, y pide "la comparecencia de =
este Consejero para que informe sobre=
la inducci6n y autorizaci6n para la ==
convivencia y cohabitaci6n de ninos y=
adolescentesi y esto esta escrito en =
su petici6n de comparecencia, y yo no=
me 10 invento; y solamente Ie he dicho
que cual interpretaci6n de las dos que
trae el diccionario, porque usted ha-=
bla aqui de convivencia y cohabitaci6~

y se hubiese limitado a convivencia y=
todo hubiese quedado muy bien, perc ==
lcual de las dos versiones que da el =
diccionario: habitar juntos unos con =
otros 0 mantener relaciones de otro ==
tipo" usted establecia aqui? Y del con
texto, del contexto de su escrito, apa
rece, en principi~que es la segunda,=
y yo, no es por mente retorcida, nimu
cho menos, la mente retorcida parece ~
mas bien de quien ha hecho la petici6n

de comparecencia, yo me he li:mitado a=
sollcitarle que interpretaci6n daba us
ted a la palabra cohabitaci6n, que no=
nos la inventamos, que aparece recogi
da en su escrito. Y bien, me alegra mu
cho de que sea la pr·imera, me alegra ~
mucho, porque, evidentemente, estamos =
situando el pequeno, problema,si asi po

'demos llamarlo, en sus justos termi-=~

nos, porque no podemos pensar al ha-==
blar de ninos de once y doce afios, de=
otra cuesti6n.

Aqui ~a habido otra, intervenci6n ==
del representante del Grupo Popular; =
se ha extendido en todo el tema de los
campamentos, yo no voy a extenderme, =
Y9- ha habido una informaci6n bastante=
amplia sobre el mismo, pero s1 quiero=
recordarle que hojillas como las que =
ha leido ,pues, circulan en colegios, =
en centros juveniles, y donde haya un=
senor que tenga un poco de gracia y de
mala intenci6n en acometer algunos te':"
masque, ya digo, no son anormales ni=
estan fuera de 10 que se da en este ti
po de reuniones entre j6venes.

Yo Le podria leer otros textos, Le p£
dria leer una carta de una nina de do
ce anos en la que habla de que ha pasa
do unos dias formidables en Tamadaba,~

especialmente desde que nosotros deci
dimos por voto, dice -y no hago ---
defensa de las tiendas mixtas ni ata~=

ques de ningUn tipo, y ademas Ie agra
dezco al senor Toledo que en la segun
da parte de su intervenci6n haya situa
do el tema en sus terminos reales- di~

go, cuando decidimos per voto partici
par en casetas mixtas, y que conste -
que nadie nos oblig6, y que la idea -
fue nuestra. Bueno esto se Ie puede -
ocurrir a los pequenos, 5e Ie puede -
ocurrir a un psic610go, pensamos que =
tenia que haber habido autorizaci6n, =
no la hubo porque no se esta en todos=
los puntos de una gesti6n, pero se to
maron las medidas convenientes.

Y tambien Ie voy a leer,muy breve-=
mente, algunos resultados de una entr~

vista-encuesta que se hizo con los ni
nos y ninas que participaron en estas=
tiendas mixtas:

La primera pregunta dice: lque vale
raci6n global pueden hacer ustedes de=
10 que ha side la experiencia de convi
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vencia mixta ninos-ninas? R~sponden ==
ninos y ninas de once y de doce anos.=
Dacil:"para m! la experiencia de convi
vencia mixta·ha sido muy buena, no he';;;'
encontrado ning6n perjuicio y ha sido=
muy interesante";Maite:"para m! ha si
do muybuena porque as! no es comO an":'
tes, que apenas hablabamos con ninos,=
y ahora se dd.aLoqa y se habla. Ha side
una experiencia beneficiosa que me ha=
gustado mucho~ Otilia: "pienso 10 mis
mo que Maite, que ahora habLamos con =
mas facilidad con los ninos"; Armando: =
"me ha parecido muy bien, porque antes
teniainos muchavergiienza al hablar con
las ninas, y aho;:a nos conocemoa mejoz
y dialogamos mas; y siguen otros parti
cipantes en las tiendas. -

Segunda pregunta: len que les ha be
neficiado, que de positivo ha tenido =
esta experiencia? Otilia: "nos ayuq.a =
a relacionarnos con las otras personas
y nos ensena a convivir mejor"; Dacil:
"para mi ha sido muy beneficiosa, yo =
vote per apoyar la experiencia de tien
das mixtas y he superado esa vergiienza
que tenia de hablar con los ninos, e =
incluso, el contacto mas cercano favo
rece la convivencia y el mutuo respe-=
to~ Siguen las intervenciones.

Una tercera pregunta: lque proble-=
mas, dificultades u obstaculos han vis
to 0 tenido ustedes en esta experien....';;;'
cia? Maite: "pues, que cuando las chi
cas nos queremos cambiar de ropa los =
chicos tienen que salirse fuera de la=
tienda·y viceversa".

Sin comentarios, el tema esta muy =
.claro, y yo no quisiera anadir mas a =
un asunto que no necesita mas explica
ci6n; s1. recordar una frase de Bakunin
de hace mas de ochenta anos, que dice:
"los ninos no son propiedad de nadie, =
no son propiedad ni de sus padres, ni=
la sociedad, s610 pertenecen a ia li-=
bertad que les va a generar su futuro'~

Muchas gracias senor President~.

El senor PRESIDENTE: Gracias sefioz»
Herrera.

(EZ seiiorToZedo Rodeique« eepreea»:
eu deeeo de haae» ueo de La palabra,')

El senor PRESIDENl'E: Senor Toledo,=
digame.

HI senor TOLEDO RODRIGUEZ: SdBsde =
su esoano): .•• (IninteZigibZe •

·El senor PRESI~ENTE: No. No haytur·
no de replica ya, senor Toledo. E1 Re:
glamento, e1 procedimiento reg1amenta-·
rio de las comparecencias ha quedado =
agotado con la ulteriorintervenci6n =
de+ Consejero. S1 Su Senoria.no ha que
dado satisfecho utilice los instrumen~
tas que el Reglamenta Ie confiere, que
son muchos, pero.en este caso e1proce
dimiento de la comparecencia ha fina1i
zado.

Cornparecencia deL Presidente deL Go
bierno Aut6norno soLicitada por eLGru~

po Mixto para inforrnar sobre mortan~ad

de rnoLuscos en La isLa de Fuerteventu
ra y sobre contarninaci6n de Las aguas::

.maritimas canarias.

El senor PRESIDENTE: Pasamos a1 9i
guiente punta que es: comparecencia ==
del Presidente del Gobierno Aut6nomo =
solicitada por el Grupo Mixto, para in
formar sobre mortandad· de IOO1uscos en:;;
la isla de Fuerteventuray sobre conta
minaci6n de las aquas maritimas cana-=
rias.

Va a intervenir el senor Consejero.

El senor CONSEJERO DE OBRAsPUBLI-=
CAS, .ORDENACION DEL TERRITORIO Y MEDIO
AMBIENl'E (Medina Jimenez): Senor Pre-=
sidente, senores Diputados.

El interpe1ante, senor Toledo, cono
cera que e1 problema de 1a muerte de =

. los moluscos en el Archipie1ago·cana-li:
rio es un problema que data COIOO mini
mo, desde mil novecientos ochentay ==
uno, ocurrido en las costas de Teneri-·
fe y las costas de La Palma como un in
forme que obra en mi poder relata:

"En agosto de mil novecientos ochen
ta y uno aparecieron numeros art!cu10s·
period!sticos locales tratandode 1a =
lnortaridad masiva de este biva1vo. Por=
los datos que se extraen parece ser ==
que este fen6meno comenz6 en·la isla =
de La Palma, y,pesteriormente, en 1as=
is1as de Tenerife y Gomera.En Teneri
fe diversas sa1idas de tecnlcos espe-=
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cializados. en septiembre del mismo ===
ano, dieron como resultadoel conoci-=
miento del cien por cien de la morta-=
lidad, mientras que otras especies de=
bivalvos permanecian vivas: yrecurro=
a las fechas, senor Toledo, por un he
chomuy caracter{stico, y'que~sted:==

era el responsable'de esa area en ese=
entonces en la 'Junta de Canarias,' y ==
creo que, independientemente a la In-=
terpelaci6n, nos gustaria, a todos cono
cer las medidas que usted adopt6 en ==

c aquella epoca sobre este tema. Por 10;=
demas , antes quisiera decirle otra co;"
sa, tambieh, senor Toledo, que yo siem
pre 10 he tenido a usted como un hom-~
bre te6ricamente prudente, y de la ma
nera que usted ha formulado la pregun
ta, la publicidad sobre el tema de ra
diactividad que usted ha dado en este=
Archipielago Canario ha hecho que mUl:t:i,
pIes oficinas'de turismo de esta re-==
gi6n hayan llamado a este GObierno in
teresandose por el tema, tremendamente
preocupados. Yo, me gustar{aque' usted
en este tipo de cuestiones, volviera a
ser un hombre prudente.

Le voy a explicar l~s iniciativas =,
queesta Administraci6n', el Gobierno =
de Canarias, esta y estaba realizando=
sobre estos problemas:

Por un lado, existe un informe de =
la Consejeria, de Agricultura,avalada =
por un contrato realizado entre Don==
Juan':'Jc>se Bacallado Aranega, Jefe del=
Departamento de Zooiogia de, -La Univer
sidad de La Laguna.y la Direcci6n Gene
ral de Pesca; cuyos objetivos se refi~
reri a la delimitaci6n de las areas mas
id6neas de nuestro litoral con vistas=
a 'la creaci6n de zonas de protecci6ri=
especial, parques submarinos, reservas
naturales, cotos de pesca, y ot.ros, cu
yaejecuci6nse preve en un plazo de ~

tres afios. Pero voy a leerles,por las=
'fe,chas en' que fueron concertados estos
trabajos, e1 indice' de materias a tra
tar, y en e~ indice de materias a tra-

, tar I en el anexo dos , figura el ostr6nr
,0 sea, que esta Administraci6n, antes=
de que ocurriera este hecho denuncia-=
do por un Diputado de este Parlamento,
ya tenia contrataqo el estudio de es-=
tas muertes que venian ocurriendo des
de el ana mil novecientos ochentay ==
uno. AdemAs, conocido por esta Conseje
ria, se envi6 a un bi6logo que emiti6=

el siguiente informe, y,por no hacerlo
muy largo.yo se 10 facilitare a usted=
posterior~ente, donde situado tambien=
con el Oiputado que hizo denuncia de =
este t.ema, ha eat.udf.ado ,

En ninguho de los dos casos los ex
pertos'indican que hay probl.emas de ra
diactividad,sino que los problemas';';;
son de tipo bio16gico. Por si fuerapo
co Ie afiado tambien que existe un con
venio-contrato entre el Instituto Ocea
nografico de Canarias y lq Direcci6n ~

General del Medio Ambiente, por el ===
cual peri6dicamente se estudian mues-=
tras de a9Uas marinasterritoriales de
Canarias, y se analizas~ radiactivi-=
dad. Estos informes hasta este momento
son negativos.

Y, por ultimo, en cuanto al tema de
los barcos, senor Toledo, tenemos la =
absoluta seguridad que todos los bar-=
cos que llegan a este Archipielago cu
yos motives son actividades cientifi-='
cas, existe un Real Decreto de la Admi
nistraci6n espanola por la cual, nin-~

guno de ellos, utilizan nuestros puer
tos ni hacen estudios en nuestra area=
geografica sin conocimiento de Asuntos
Exteriores y Defensa, y,ademas.no s610
es el conocimiento sino la autoriza-==
ci6n preceptiva, por 10 que todas es-=
tas preguntas que usted mezcla en la =
Interpelaci6n, yo tengo que decirle ,===

que carecen, absolutamente, de fiabili
dad; otra cosa son especulaciones.que=
nosotros no podemos en este momento ~=

certificar.

Nada mas.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor=
Medina.

Senor Toledo. ,

lVan a ,intervenir dos Diputados
del Grupo Mixto? lEI senor Pizarro
tambien va a intervenir?

Cinco minutos senor Toledo.

EI senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor =
Presidente, Senorias.

Este tema, esta comparecenciaque=
solicito,del senor Presidente, que ha
side contestada por el senor Conseje-
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ro con toda la reglamentaci6n por de
lante,es de la maxima •••

El senor PRESIDENTE: Senor Toledo,
quisiera hacerle una aclaraci6n al ==
respecto, perdone que Ie interrumpa;=
o.sea, no eS'preceptivo que de confor
midad con el articulo ciento •••. (eZ ~

senor Tol-edo Rodr1:guez intenta inter
veni~) No, perc es que Ie voy a hacer
una aclaraci6n, y es que en la Junta=
y en la Mesa de Portavoces ultima se=
estudi6 este tema y se va a proponer=
en la pr6xima sesi6n conjunta una re
soluci6n de caracter general para de
tallar y concretar cuando tiene que =
intervenir el senor Presidente y cuan
do no.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Muchas=
gracias por su aclaraci6n, senor Pre
sidente.

Creo que es un tema enormemente ==
preocupante. Gracias por llamarme pr~

dente, 10 intento ser casi siempre; =
perc a veces los temas son enormemen
te conflictivos y enormemente preocu
pantes.

Y yo lamento la interpretaci6n que
se ha querido dar parque no es la cl==
cierta.

En muchos paises en estos instan-=
tes ha habido un desarrollo rapidisi
mo de la energia nuclear en los· anos=
cincuenta y sesenta,seguida de un pe
ride de estancamiento causado, sobre=
todo, por las dificultades en la so-=
luci6n de los problemas en torno a la
eliminaci6n, en definitiva, de los re
siduos radiactivos.

Yo me he referido en la primera __
parte de la comparecencia}de la soli
citud relacionada con los cientos de=
miles de ostrones muertos en Fuerte-=
ventur~, en las costas, ya se par la=
prensa que la posible causa de esta =
mortandad se esta estudiando, y hay =
que profundizar y estamos obligados a
ello, y me consta que 10 estan hacie~

do, la muerte de los ostrones no pue
de estar originada par simples causas
naturales que van desde un fen6meno =
propio, de esta propia poblaci6n, has
ta de un fen6meno geo16gico de reca-~

lentamiento del suelo 0 de cambio de=
salinidad del agua del mar por muchi
simas causas, y esto hay que profundi
zarlo y hay que estudiarlo, perc tam
bien# perc tambi~n puede estar origi
nada, y esto· seria 10 mas grave,' par
contaminaci6n producida por algdn veE
tido que pueda ser t6xico para estos=
animales, sea una sustancia org4nica=
o un metal pesado que pueda actuar. =='
por un proceso de acumulaci6n.

La segunda parte de la pregunta es
t4 orientada al posible p~ligro de la
contaminaci6n con residuos rad1acti~=,
vos. Nosotros estamos preguntando que
se estaba haciendo 0 que se esta ha-=
ciendo para controlar estos posibles=
vertidos por remota que sea la posibi
lidad lC6mo usted puede tachar de ==
alarmista a mi 0 a m! partido? No nos
debe de servir el argumento de causar
problemas al sector turistico, y no =
nos cuente 10 de los telegramas.

Nosotros, la irresponsabilidad 0 =
no,es si se han realizado las gestio
nes con la Junta de Energia Nuclear =
para establecer un sistema de vigila~

·cia del estado de nuestras aguas, si=
s~ ha dirigido el Gobierno al Ministe
rio de Defensapara que vigile nues-=
tras aguas. Cuando'se piensa en el tu
rismo, me parece importante, nosotr.os
pensamos en las personas que viven en
Canarias. Cuando usted piensa en .in-=
versi6n nosotros pensamos en protec-=
ci6n. Cuando asumimos la responsabili
dad de ser representantes del pueblo=
sabiamos a 10 que nosarriesg4bamos •.~
Esa responsabilidadnos ponia en la =
tesitura de sacar a la palestra las =
multiples reformas 0 problemas que ==
aquejan a nuestro pais. Precisamente=
el pueblo exige estar informado, es =
propio de la~ dictaduras no informar=
al pueblo. Y yo asumo la responsabi
lidad que comporta, con todas sus co~

secuencias, esta Interpelaci6n. Pero=
mire usted 10 .que ha dicho, de que no
existen fundadas sospechas; no es ===
cierto, lamentablem~rlte.no es cierto,
existen esas fundadas sospechas y la=
conferencia 0 el Tratado de Londres =
de mil novecientos setenta y dos, ==
firmado con mas de ochenta paises pr£
ductores y que' est4n buscando un bas~

rero at6mico, ya 10 encontraron cerca
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de Espana, no cerca de ello~ en las =
costas gallegas, y ahora no es que se
presuma, hay fundadas sospechas para=
estar enormemente preocupados los ca
narios porqueen esa conferencia de =
Londres se pide que se sigan investi
gando fosas en el Atlantico, y esas ~

cuatro fosa~exactamente, son ,las si
guientes'-cpnclusiones del Tratado de
Londres-: une:t, al noroeste de'.la isla
de Cabo Verde, por F~ancia; otra al =
oeste de las Islas Canarias,por Holan
da -:y el "Tydeman" es el barco sena
lado para eso, conjuntamente con el =
"Tiro"-; otra al norte ,de Las,Azores=
por el Reino Unido; y otra, y la '111ti
ma, esta afortunadamente lejos de no~
sotros, en Haiti.

Se siguen buscando, y a mi,me par~

ce, y usted seguro 10 debe saber, poE.
que esta bien informado gerteralmente,
de que el barco "Tydeman" fue reeh~
zado de Marruecos y no se Ie dej6 ===
atracar, y nosotros, mire usted 10 ==
que ha pasado con el "Mont Louis" ==
alIa arriba, puede tener repercusione,s
con esos barriles con efectos r adf.ac
tivos, por las corrientes del Golfo =
que llegan aqui.Y que puedan ser absor
'bidos. Y cualquiera Le dice, entendi-=
do 'en la materi~que cualquier cemen~

terio at6mico,no re'l1ne las garantias,
y que se estcrri produciendo hechos de=
que en lazona los peces tienen compo
nentes radiactivos . Es un peligro'=-;;;;
enorme, y a mi me parece bien que es
tos paises productores de residuos ==
radiactivos busquen donde enterrar =
esa material enormemente preocupante,
pero que 10, buaquen cerca de sus zo-=
nas, porque son ellos los paises pro
ductores, y,no 10 busquen en las zo-=
nas nuestras, y sobre todo, en Cana-=
rias, que sabemos que se esta buscan
do oficialmente, existen, por eso re
pito, enorlnes y fundadas sospechas pa
ra que este Gobierno intervenga dura
mente con todo 10 potencial que repr~

senta, para impedir, porque una vez =
contaminado el mar, no {lay quien 10 =
descontamine, y los barriles se han r£
to, a pesar de estar hechos a prueba=
de bomba, con cementa y plomo, y todo
10 que usted quiera, y se ha demos-=
trado cont.emf.nacf.on , y se sabe que=
la fosa nuclear de Galicia esta rebo
sada, y que 10 estan buscando oficial
mente, y 10 estan buscando,ha visto -;;;;

usted de las cuatro propuestas para =
una ~nvestigaci6n seriapor estos pal
ses C'!ue firmaron el expediente del=::::
Tratado del Atlantico Norte,tres nos
afectan fundamentalmente al Archipie
lago Canario, cualquier medida queen~

ese sentido por parte del Gobierno,del
cual usted'forma ••• , se denuricie y se=
muestre nuestra preocupaci6n. Yo no ~=

creo que solamente, que sea prudente,=
senor Consejero, sino que sea extrema
damente necesario.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias senor
Toledo.

Senor Pizarro.

El senOr PIZARRO LOZANO: Senor Pre
sidente, senora y senores Diputados:

Senor Toledo, subo al estrado por
que~casualmente.el tema me suena; vaya
por delante que lamento sentar este ==
precedente dentro del sene del Grupo =
Mixto; pero yo no podia dejar de acu-=
dir aqui hoy y con este tema. Y no ==~

crea que estoy molesto porque su Grupo,
olmas propiamente su unidad,me pise la
iniciativa parlamentaria, Asamblea Ma
jorera, como es obvio, no pretende ni=
a corto, ni a medio, ni a largo plazo,
la hegemonia politica en Canarias, y =
por ello, en el tema de la mortandad =
de ostrones, senor Toledo, hemos prefe
ride actuar antes que apuntarnos tan-=
tos politicos 0 lanzar fuegos artifi-=
ciales, y hemos actuado, I vaya si hemos
actuado! Hemos alertado al Cabildo de=
Fuerteventura, hemos solicitado ayuda=
de la Consejeria responsable en el te
ma del Medio Ambiente; y, justa es reco
nocerlo,la Consejeriaha respondido a-;;;;
nuestra llamada con prontitud y efica
cia,despachando un bi6logoa Fuerteven
tura para una pz'Lmeza ,evaluaci6n del f'S
n6meno y la correspondiente toma de -=
muestras_de aqua y animales muertos 0=
enfermos,para su analisis.

El Diputado que les habla se ha mo
jado el orqullo, y hoy, como ya sabe =
uat.ed , 'tenemos una respuesta satisfac
tbria por parte de los distintos cen-=
tros que han intervenido en el anal1-=
s~s de las muestras, as! pues, hemos =
perdido los ostrones, pero hemos recu
perado la tranquilidad.
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Y nuestra actuaci6n no haparado ==
ahi, manana entraran en la Camara, si=
no me 10 pisan, dos Proposiciones no =
de Ley redactadas de comdn acuerdo con
los mas prestigiosas bi6logos del Ar-a
chipielago, para la creaci6n de un ser
vtcio de control permanente de las ==~
aguas canarias, y otro para la crea-=='
ci6n de un servicio de vigilancia de =
vertidos de hidrocarburos y medios para
combatir las mareas negras subsiguien
tes.

Asi,' senor Toledo, que unos act.uan«
y otros se entregan a la pirotecnia; =
perc sus fuegos artificiales se han ==
convertido, politicamente, claro, en =
fuegos fatuos, porque si grande y 16-=
gica fue nuestra alarma al conocerse =
el hecho de la muerte de los ostrones,
pronto dej6 paso al estupor y a la in
dignaci6n al encontrarnos con su confu
sa nota de prensa. Indignaci6n entre ~
los grupos ecologistas, indignaci6n =
en el Cabildo y Delegaci6n de 'Gobierno
de Fuerteventura, y ahora me entero ==
tambien que en las Delegaciones de Tu
rismo de las islas.

Indignaci6n de este Diputado, ya
que recibimos innumerables llamadas de
gente sinceramente alarmada por el he
cho de haber consumido marisco y pesca
do confusamente radiactivo en aque-=";
llos dias.

Y milagro, senor Toledo, que no to
mara cartas en el asunto el famoso --
"Bild zeitung", el mismo que el afio pa
sado, acompafiando una foto de "tollos'"
secandose al sol en Lanzarote titulaba
con grandes caracteres aquello de: sal
vaje matanza de delfines en Lanzarote;
pero claro, es que el "Bild Zeitung" 10
leen ocho millones de alemanes que son
los que luego vienen aquia dejarse ==
sus·perritas"y de 10 que Fuerteventura
y Canarias, en gran parte,vive.

No sabe usted, senor Toledo, el da-,
no que podia haber hecho en el sector=
turistico a Fuerteventura y a toda Ca
nazLas,

Y, por ultimo, senor Toledo, todos=
los que desde antiguo venimos preocu~=

pandonos per el tema de los vertidos =
radiactivos hemos visto nuestra lucha

"vanalizada" y caricat,urizada por su re~

voltijo de contaminantes, mejillones,=
paces mutantes, radiactividad y ostro
nes.

No quiero, senor Diputado, poz cor
tesia parlamentaria, calificar su in-=
tervenci6n en este asunto; tan s6lo,==
y por analogia, recordarle que la famo
sa broma de los bidones supuestamente~
radiactivos en La playa de las Cante
ras, espect.acular, pexo intrascende:ft~=

te, fue, en su dia, calificadade gam
berrada.

Muchas qracias.
El senor PRESIDENTE: Gracias, senor

Pizarro.

Senor Toledo, Ie voy a permitir una
intervenci6n de un minuto, por una alu
si6n que, a juicio de esta preSiden-=~
cia, esta centrada en la frase:ltapun~=
tarse tantos politicos". Le ruego que=
conteste a esa alusi6n y no entre en =
el fonda de la cuesti6n.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Sefior :;==
Presidente, Senorias, senores Diputa-=
dos.

Sorpresa, como minimo, me ha causa
do su intervenci6n. No se si Ie pise 0
no Ie pise, parece que s6lo he pisado.
Soy Diputado regional y los problemas=
de Canarias me preocupan.

He intentado, en el poco tiempo de~

que dispongo, de plantear este proble
ma con la maxima seriedad, por el gran
riesgo que comperta para toda Cana-===
rias.

Yusted ha tratado de personalizar=
este debate, intentando decir -como de
cia el senor Presidente- que yo me ==~
apunto tantos politiaos.

Desde mi punta de vista, su inter-=
venci6n a una cosa tan seria, y tan 1m
portante, de exigir 10 que yo apunta-";;'
ba, es lamentable. Parece ser que 10 =
que usted dice, de que cada vezque yo

.tenga que tomar la iniciativa parlamen
"~aria -principal precepto que un parla
mentario tiene- me tenga que dirigir a
usted previamente para ver si 10 aprue
ba. Creo que no es correcto 10 que ha=
dicho a 10 largo y a 10 ancho ~esudi

sertaci6n.
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El senor PRESIDENTE: Corresponde'==

ahora la intervenci6n al Grupo Izquie~

da Canaria r

tEL, senor Consejero de Obrae PUbU
cas, Ordenaciori de7., TeiTitoi-io y Media
AJribient.e (Medina Jimenez) eeiiala su ==
deseo de interveni~).

Sen9r .,s.-:onseje:r:o: al final. de las ==
intervenciones ~e los Grupos l~ conce~
deremos la palabra.

.,lSenor . Angulo?
El senor ~GULOGuNZALEZ: Bueno, el

curso del debate hapatentizado.dos ni
veles ya.perfectamente diferenciados:~
el nivel de 10 que podriamos ll~ la
nota quelo motiva, "que cz'eo que ha si
do suficlentemente expiicito 'la, en 'ca
lificativos 'I en ~posicionamientos~~ 'I ~
que obviamente VamOS a dejar de iado;=
y.el nivel de' fondo.

Efectivamente, el tema de la posi-=
ble contaminaci6n de. unos moluscos, no
sotros nos 10, p+anteamos desde 10 que~
significa en elsentido de si e~tamos

one defendidos frente a ese tipo de.=
situaciones.Es,decir'lnuestras rique
zas marLnas , .de medf.o ambiente marino,
ocualesquiera otras, en estos momen~=

tos disponen de los mecanismos cienti
ficos y de los mecanismos, por decir-=
10 asi, de policia, para evitar cual-=
quier.practica queproduzca desastres=
eco16gic~s? Desde ese punta de vista,= .
yo no ~uedo hacer otrq cosa que salu-=
dar, de una manera complacidai la ini
ciativa de Asamblea Majo+era, .que ha =
anunciadoen este estrado, hace unqs =
momentos, la presentaci6n de dos Pro-=
posicJones no de Ley. ).,mportantes. La = ,
una, por decirlo asi, para una vigilan
cia cientifica continuada de las dis~=

tintas e~pecies marinas. Esto es ob-==
vie. Desastr~s 'como elque se ha podi
do prod1,;lcir a niveles, ,a 10 mejor,li
mit~dos en los molusco~ se han produ-=

.oLdo no solamente en Fuerteventura, =
sino en otras islas~

Yo, precisamente, Ie decia, hace po
casfechas, al compafiero Miguel Piza--:
rro,que la misma,mortandad ~e habiade
tectado en el noroeste de Gran Cana-=-:
ii~a partir de la ~onadel 'Barranco =

.de laPal~ por causas igualmente des
conocidas~

'.

Desastres de este tipotambi~ri se =
han prodigado en zonas del litoral de=
las islas.adyacentes a instalaciones =
industriales. Es 10 que ha pasado en =
las cercanias a "CINSA", concretamente
en la isla de GranCanaria, planta que
realiza vertidos de tipo mineral al ==
mar.

Lo.ciertoes que existiendo entida
des cientfficas universitarias en las
isias que pueden realizar tabores' de =
control "pezmanent.e, 0 sea, iabores de=
tipo prevent.Lvo, No so.Lamerrt.e acudir a
intentarpaliaro identificar el desas
tre yaproducido, sino a: evitarlo, a~
prevenirlo, es absurdo que' esto no es
t~, en estos momentos, engarzadoden~=

tro de una polftica de medio ambiente=
marcadamente preveritiva 'I protectora =
de'lo existente. '

El segundo nivel que plantea el ===
anuncio realizado en esta Camara por
Asamblea Majorera tambien nos parece =
muy positivo. Porque, evidentemente, =,
en estos momentos son los vertidosde=
combustible, sobre todo, en las zonas=
'noxt.e tde las' islas; norte y noroeste =
de las islas~ que son las zonas de ma
yor transito, el mayor contaminante de
nuestro medio ambiente marino, y·tam-=
bi~n, evidentemente, de nuestras pla-=
'las. V~ase. sino.la situaci6n de algu
nas playas del norte de Fuerteventura,
v~ase, en alcjuna medida,en la playa =
del Cotillo; v~ase 10 que sucede en la
Playa de Famara, en Lanzarote, 'I 10 ==

.que sucede, en general, en las orient~

das hacia el norte en la mayor parte =
de las islas.

:Esta es una tarea que., LndudabLemen
te, no sera eficaz si el Gobierno Cana .
r19 no ~esuelve el tema~ompetencia~'-:
planteado con las aguas interiores. Es
un tema que sigue pendiente y si, efe£
tivamente,no hay coordinaci6n'entre la
normativa protectora 'I sancionadora de
la Consejeria 0 del Gbbierno, y quie-=
n~s prestan realmente la labor de vig~

LaneLa.que es la Mari,na;eVidenteJDente,no
h~raningUn'tipode eficacia en este=
tipo de actuaclones. •

En'resumen, nos pareee que esta com
parecencia puede servir.para tomar rio-=
tade ~lgunas iniciativas constructi-=
vas que deben ir, insisto, mas en el =
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terreno de la prevenci6n y del control
cientifico permanente para, efectiva-=
mente, no encontrarnos con hechos con
sumados que puedan derivar hacia posi
clones alarmistas que sean, indudable
mente, danosas.

No quiero, de todas formas, dejar =
de mencionar el tema de la energia nu
clear. Aunque no hay~ sido el tema, d~

gamos, con base cientifica para ser in
vocado en esta situaci6n. El tema de ~

los residuos radiactivos, evidentemen
te, es un tema que, aunque no.haya evi
dencias todavia claras que haya produ
cidoalgUn desastre eco16gico, sin em-

'bargo,siempre sera, siempre sera,por =
sus propias caracteristica~unpoten-=
cial elemento depeligro que, bajo nin
gUn concepto, debemos descuidar.Todo~
ella dicho, por supuesto, a pesar de =
que parece,sobradamente probado, que =
ha estado totalmente ajeno a los he-==
chos producidos.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Angulo.

lCDS va a intervenir?lSenor porta-=
voz de CDS?lVa a intervenir el CDS?

Senor Suarez Gil, Grupo Popular.

(E~ senor Vwepresidente Primero (Na
uarro Yal-dioiel-eo) abandona eu Zugar=-;
en la Mesa y ooupa un eeeaiio en La sa
La),

El senor SUAREZ GIL: Senor Presi-==
dente, Senorias.

Comienzo con un ruego y un temor. =
El ruego es que se revise la megafonia'
de la camara porque cuando han interve
nido alg~no de nuestros colegas he =~

visto expresiones como que no se oia.=
Ese es el primer ruego.

Y el segundo, vengo con el temor, =
como creo que le vaa pasar a la mayo
ria de los Diputados que conformamos =
esta Camara de que podemos decir,'has
ta d6nde podemos llegar y de que pode
mos hablar, ante el temor de que, al =
igual que a nuestro portavoz del Grupo
Popular, Don Francisco Marcos, se le =
evit6,a mi juicio,de manera improcede~

te, la posibilidad de que diera una ex

plicaci6n amplia concerQiente al tema=
que se trataba •

Bien. La intervenci6n del senor To
·iedo, 10 enfoca de dos puntos de vis-=
ta: el tema preocupante de 10 que esta
Pasando en nuestras costas con maris-=
cos tipo bivalvo 'y 10 que esta pasan-

'do con el tema de la radiactividad.

Si somosamantes de leer un poco so
bre temas de naturaleza, no debemos 01
vidar que, desde hace mucho tiempo, se
viene diciendo -el Comandante Cous-==
teau, por ejemplo- que el Mar' Medite-=
rraneo dentro de muy corto plaio sera=
un mar muerto. Y quiero recordarles a=
todos ustedes que ya en islas delMedi
terraneo muy parecidas -au fauna mari
na a la nuestra- a nuestras Islas Cana
rias, el tema de los ostrones ha desa
parecido, han muerto todos en su'tota
lidad. Porque 10 que me preocupa es ==
que 10 que aqui se pueda decir -espero
que no digan un"bichito" sino el hongo=
que ha afectado al tema de los ostro-=
nes- no es que haya muerto parte de la
fauna de esos ostrones, parte de ese =
sistema, no, no; es que han muerto to
dos. Sabemos que, como animales, cuan
do en la parte racional entra una pla
ga -como puede ser la peste...; alguien =
queda vivo. Pero es que en este caso=
han muerto todos los ostrones. Y creo=
que el tema es preocupante. Porque sic
ha afectado al ostr6n que tal vezno =
ha tenido capacidad de digerir este ==
hongo que le ha afectado, perc en con
trapartida, en nuestras costas, siguen
habiendo mejillones y lapas que se co~

surnen de manera abundante. Y creo que=
cualquiera de nosotros vemos que en ==
los malecones que rodean, digamos, ~==

nuestra isla, nuestras islas, muchas =
personas para ganarse la vida' se dedi
can a coger, 10 que se dice aqui a "la
pear", y deapuds, de manera clandestina,=
se dedican a venderlas. Yo les puedo==
decir austedes que hay mas de un ba-=
rrio en·donde se han producido bastan
te descomposiciones de' est6mago por es
te tipo de mariscos.

Por 10 tanto, no digamos simplemen
te que esta ya se esta estudiando par
que el tema es preocupante. Y.enlazo a
esto -y ya termino para no cansarles-=
con algo muy importante: tenemos un ==
-eentiro de investigaci6n pesquero, tene
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mos un barco -y no digo que 10 haya ==
comprado el Ejecutivo actual-, tenemos
un barco que cost6 muchisimo dinero, =
es el "Taliarte"; y me encantaria que=
cualquiera de ustedes hablara con el per
sonal para que sintiera'la misma inde
fensi6n que senti yo, al ver que tene
mos esa inversi6n, que tenemos una in
fraestructura que se puede utilizar.,-y
-.:.r:eu que l1.lU~liCl;;', j;Jt::Lc0nas no saben ni =
que E"X i s 1"'P "' ....~ Pri r (:'J - (1'le 10 tenemos =
amarrado, y para que todos ustedes 10=
sepan, 10 estamos pagando todos los c~

narios,porque tiene su tripulaci6n que
10 unico que hace es hacer guardia en=
ese barco amarrado a puerto, y ustedes
saben el famoso refran de que "barco =
parado no gana fiete"; en'este caso: =
"Taliarte amarrado no investiga nada."
Importante.

Y ahora vamos al tema de los resi-=
duos nucleares. Muy bien. Yo no se si=
nuestra Patria, yo no se si Espana, ha
entrado por falta de imaginaci6n y por
falta de mentalidad de futuro, hacia =
un retroceso tercermundista. Porque 10
que esta claro,que con el frenazo que=
en Espana ha habido al proceso de im-=
plantaci6n como alternativa energetica
las centrales nucleares -no se si por=
falta de imaginaci6n 0 de valentia
afrontarse a un problema, que ahi ten~

mos 10 que ha pasado con la paraliza-=
ci6n de Lemoniz- nosotros s1 que no ==
tendremos residuos nucleares que depo
sitar en ningdn lado, porque hemos pa
rado totalmente la proyecci6n de futu
ro que llevabamos buscando sobre ener
gias alternativas. Pero 10 que s1 esta
claro, y en eso debemos de estar todos
de acuerdo con el senor Toledo, es que
otros paises si saben que ese es el ==
linico futuro que les queda como alter
nativa energetica. Y ellos s1 t.endran el
problema de d6nde situan sus residuos=
radiactivos. Y 10 que esta perfectame£
te claro es que en los aledanos de es
te Archipielago hay zonas que se cons..:!:,
deran 6ptimas para la situaci6n de los
mismas. Este tema 10 dejo a la concie~

cia de todos porque es algo bastante =
grave. Yaqui no debemos. estar dicien
do si somos 0 no somos del partido en=
el poder 0 no. Este es un tema'que es=
responsabilidad de todos, porque todos
los que estamos aqu1 sentados, a nivel
de calidad, hemos sido elegidos por to
do el pueblo canario.

Muchas gracias.

(EZ senor Navarro val.divieleo , des
de un escano de Za SaZa, indica su de
seo de hacer uso de Za paZaDPa).

El senor PRESIDENTE: Senor Nava-=
rro.

El senor NAVARRO VALDIVIELSO: Senor
Presidente, senores Diputados.

Felicitar a Don Miguel Pizarro en =
primer lugar, no ya como Diputado sino
por ser. de las personas que permanent~

mente se estan preocupando por sucesos
que ocurren en su isla y, en especial,
en 10 que se refiere a la pesca y a =~

las costas de la misma. Y, por 10 tan
to, la existencia de personas en nues
tras islas, de personas preocupadas
por los temas de la naturaleza, ha he
cho poner, en este caso, con rapidez,=
como tambien el mismo Diputado ha sen~

lado, que el Gobierno pueda encaminar=
una acci6n positiva.

Yo creo que el tema de la Proposi-=
ci6n de hoy, no de la Proposici6n, si
no de la solicitud de comparecencia, =
me recuerda a mf a una acci6n empren
dida por alguie~ llamados ecologistasF
que tiraron unos barriles en la Playa=
de las Canteras, con lemas,vamos, s~

nalando que eran barriles que conte-==
nian radiactividad.

Esto, pues, puede calificarse de ==
dos formas: puede calificarse como una
gamberrada, -como se ha hecho, porque =
indudablemente provoc6 una situaci6n de"
tensi6n en bastantes sectores de la p£
blaci6n, en concreto en la Playa de ==
las Canteras hubo preocupaci6n real de
muchas personas; y tambien, puede cal..:!:,
ficarse como una forma de hacer tomar=
la consideraci6n, de hacer tomar "con-=
cienciaci6n"sobre un problema real, un
problema muy importante, como es el de
los vertidos radiactivos.

Yo no voy a calificar este texto ni
de gamberrada ni de la otra fiorma ; Es=
una forma que 5e ha empleado y que pu~

de tener esas dos lecturas. Yo estoy==
seguro que el doctor Toledo no es nin
gun gamberro, y no me atrev.eria a cla
sificarlo en ese sentido.
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Entonces, el tema que se plantea es
lao indefensi6n,-y el Gobierno tiene
queasumirlo y creo que 10 asume-, la
indefensi6n que tenemos los canarios=
y la sociedad en todo el mundo, sobre=
problemas que hemos ido generando y ==
que no hemos, al mismo tiempo, adopta
do las normas para poder controlarlos.
Nadie puede negarse a la necesidad de=
una red de vigilancia, nadie puede ne
garse a' una red que nos prevenga de ==
las posibles erupciones volcanicas que
podrian acabar con una isla en cual-==
quier momento, nadie puede negarse a==
que establezcamos cualquier tipo de m~

didas encaminadas a la prevenci6n de =
posibles riesgos a que estamos someti
dos todos los humanos. Todo es una ===
cuesti6n econ6mica, de prioridades de=
inversi6n, y que en el nivel actual de
desarrollo en que se encuentra nues-=
tra Regi6n, donde tenemos un deficit =
educativo muy importante, donde tene-=
mos deficit de viviendas tambien muy =
importante, pues, l6gicamente estos t~

mas no son tornados con el .mismo carac
ter prioritario. Yo, el domingo pasa-='
do,viendo la televisi6n: habia un re-=
portaje sobre la India ctonde los verti
dos al rio no eran vertidos radiacti-=
vos, sino eran vertidos de cadaveres =
humanos, que eran comidos por anima-==
les, por buitres que habian en la zo-=
na. Y que ese rio, al ser un rio sagra
do, la gente se banaba en el. L6gica-=
mente esa gente, todavia, ni siquiera=

·se plantea el tema radiactivo. Todavia
estan planteandose temas todavia muy =
atrasados.

Es cierto que hay un dominio de pai
ses mas desarrollados econ6micamente ~

con respecto a los paises de menor im
portancia econ6mica. El problema de ==
los vertidos nucleares, y el que los =
holandeses, los britanicos, los ameri
canos, etcetera, busquen el realizar =
sus vertidos de productos radiactivos=
producidos por ellos mismos, 10 mas ==
alejado de sus costas, es una realidad
ante la cual nuestro Pais, Espana, se=
ha opuesto rotundamente en la conven-=
ci6n de Londres, y lucha con todos los
paises subdesarrollados, y tambien de=
paises de desarrollo econ6mico simiiar
al nuestro, para que eso no se produz
ca y conseguir la demora de los verti
dos radiactivQs.

Yo,la intervenci6n del Grupo Popu-=
lar, en 10 que se refiere a su defensa
de la energia nuclear, y el estimar ~
que hoy los paises mas desarrollados =
son paises propulsores de la energ!a =
nuclear, tengo que decirle que esta to
talmente equivocado. Todos los paises=
desarrollados estan intentando dar maE
cha atras en el proceso de "nucleari-=
zac-i6n" de sus respectivos paises. Y =
Espana, afortunadamente, que tambien =
tiene energia nuclear, tambien,afortu
nadamente, se ha unido a esa tenden-==
cia, que no corresponde a una ideolo-=
gia sino corresponde a una concesi6n =
de que tenemos que salvar nuestra tie
rra hasta que no encontremos las medi~

das que garanticen que no vamos a hipo
tecar para el futuro la supervivencia~

en este planeta, demoremos al maximo y
luchemos por demorar la energia nu~===

clear.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias; senor
Navarro.

El senor Medina tiene la palabra.

El senor CONSEJERO DE OBRAS PUBLI-=
CAS, ORDENACION DEL TERRITORIO Y MEDlO
AMBlENTE (Medina Jimenez): Senor Presi
dente, senores Diputados.

Senor Toledo: no contest6 a mi pre
gunta. Y no contest6 a mi pregunta re~

ferida a que en el ano ochenta y uno,=
ustedes. en la Junta de Canarias,supie
ron, porque existe documentaci6n para= ,
ello, de este problema. Y la respon~a

bilidad de una persona en politica no=
es un problema de actualidad sino un =
problema de 10 que se ha hecho en ante
riores ocasiones. Y tampoco al hecho =
de la pregunta en la forma en que fue=
formulada, si bien Ie decia que era un
hombre prudente, tengo que decir, en =
la pregunta ha side tremendamente im-=
prudente.

Insisto en el tema del "Tydeman". =
Tenemos absoluta confianza, y se ha ==
contrastado, y alIi esta el C6nsul,en=
Las Palmas, de Holanda, que ante una =
rueda de prensa ante periodistas entr~

g6 la documentaci6n de la actividad ==
cientifica que realizaba este buque.==
Otras cosas son que en determinados ==
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centros internacionales se este inves
tigando sobre el fondo marino para mul
titud de causas.

En la reuni6n de regiones europeas,
que tuve el honor de asistir, todo el=
conjunto de islas perifericas europeas
tuvieron un denominador comUn, yes, =
la necesidad de advertir a los gobier
nos centrales de sus paises de origen,
de la agresi6n perrnanente que sufrimos
los que vivimos en archipielagos 0 is
las. El continente, por su productivi
dad, por su sistema econ6mico, siempre
permanentemente nos esta agrediendo. Y
eso 10 vemos aqui; 10 que no hay que =
tener es el ~omplejo de que somos lose
Unicos que estamos agredidos en el mun
do.

La Administraci6n Espanola en el te
rna concreto de energia nuclear, ha he
cho tremendos esfuerzos, que ya en es
ta tribuna se han dicho. El Director =
General de Planificaci6n y Coopera-===
ci6n Internacional, Don Jose Luis Par
do, tiene un sentido de la capacidad,=
que tenemos, no como pais soberano, ==
porque hoy la soberania esta cuestion~

da, sino como pais que puede articula~

se, tanto en el Consejo de Europa, co
mo en la ONU, en la UNESCO, en cual-==
quier organizaci6n mundial, y se han =
logrado hechos importantes. Lamovili
zaci6n, por ejemplo, de la "Trade Union"
en Inglaterra,para evitar el vertido =
de Inglaterra. El Gobierno Conservador
de Inglaterra que seguia, que queria =
seguir vertiendo en la ,fosa atlantica
y se le par6. Y que se ha avanzado mu
chisimo. Y, por supuesto, no estamos =
de acuerdo con 10 que decia el porta-=
voz del Grupo Popular, de que tenemos=
que tragarnos la energia radiactiva. =
Afortunadamente, la Administraci6n CeE.
'tral y la Auton6mica, permanentemente=
informados sob~e estos ternas. Descui-=
de, .senor Toledo, que nos preocupa 10=
mismo, al. menos, que a usted.

Corregir. al portavoz de AP que ==
el "Taliart~", el barco "Taliarte", es
propiedad del Cabildo Insular de Gran=
canaria, y adquirido en otra Admi
nistraci6n. No tiene nada que ver con=
la investigaci6n que estamos nosotros=
realizando a traM~s del centro Oceano
g+afico. Es un tema del cabildo Insu-=

lar de Gran. Canaria. No confundamos ==
las coses ,

in senor SUAREZ GIL (deede eu esca
no): ••• (IninteZigibZe).

El senor CONSEJERO DE OBRAS PUBLI-==
CAS, ORDENACION DEL TERRITORIO Y MEDIO
AMBIENTE (Medina Jimenez) : Del Cabildo
Insular de Gran Canaria. Bien, pero ===
pongamos las cosas en su sitio y no ==
mezclemos •••

El senor PRESIDENTE: Perd6n, senor=
Suarez Gil. No se puede hablar en la =
Camara sin pedir al Presidente el uso=
de la palabra, por favor.

El senor CONSEJERO DE OBRAS PUBLI-=
CAS, ORDENACION DEL TERRlTORIO Y MEDIO
AMBIENTE (Medina Jimenez): Perd6n.

Por ultimo, el informe final de lac
muerte de los ostrones realizado por =
el Centro Costero de Canarias, de Gali
cia y de la Junta de Energia Nuclear,=
y respondiendo a las numerosas especu
laciones sin base que fueron promovi-=
das por grupos ecologistas y refleja-=
das en los peri6dicos locales, desta-=
can la radiactividad y la contamina-==
ci6n. Sin embargo, las investigaciones
orientadas en este sentido dieron re
sultados negativos. Esta asi la cosa.=
No hay,el motivo no es ese. Y no insis
tamos y estemos alertando sin necesi
dad.y asustando a la poblaci6n cana-==
ria. Ahi permanentemente se estan es
tudiando las muestras de agua -y espe
remos que tengamos mas medios en los =
pr6ximos anos-, se estan estudiando ===
muestras de agua para comprobar la ra
diactividad en las costas canarias. No·
existe, por el momenta, ningUn dato en
sentido contrario.

Nada mas.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Medina.

Antes de pasar al punta quinto dele
Orden del Dia -las preguntas- debo ===
sigaificar a Sus Senorias que la pre-=
gunta nUmero cuatro del Diputado Don =
Vicente Alvarez Pedreira ha side reti
rada por el propio Diputado al haber ==
recibido contestaci6n suficiente, a su
juicio, del senor Consejero de Educa-=
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ci6n. y tambien'las preguntas nueve ,diez
yonce, porque el Consejero de Obras==
PUblicas, Ordenaci6n del Territorio y=
Medio Ambiente, utilizando la facultad
que Ie confiere el artIculo ciento cin
cuenta y cinco del Reglamento, ha sol~

citado que se aplacen, que se incluyan
en el Orden del Dia de la pr6xima se-=
s16n.

Por consiguiente, quedan para ver =
en esta sesi6n, las preguntas una, do~

tres, cinco, seis, siete y ocho.

EZ eeiio» VieepY'esidente Pz-imeno (Na
vaY'Y'o val.divieleo) ee »einaovpora a =
eu luqa» en La Mesa.

Pregunta deL Diputado Don ELviro ==
He~n6ndez Reboso, deL Grupo ParLamenta
rio Popular, dir;gida aL Gobierno Aut6
nomo, sobre Convenio-Programa entre eL
Instituto EspanoL de Oceanografia y eL
Gobierno Aut6nomo.

El senor PRESIDENTE: Comenzamos, ==
pues, por la nUmero uno, del Diputado=
Don Elviro Hernandez Reboso, dirigida=
al Gobierno, sobre Convenio-Programa =
entre el Instituto Espanol de Oceano-=
grafia y el Gobierno Aut6nomo.

Senor Reboso.

El senor HERNANDEZ REBOSO (deede su
escaf'io): La pregunta, concretamente, =
dice: lA que se debe el retraso en la=
tramitaci6n del nuevo convenio que po
ne en juego,por un lade. la superviven
cia piscicola por falta de medios mate
riales para su alimentaci6n, y par =~

otro, poniendo en grave situaci6n a ==
los trabajadores de dicha planta expe
rimental? lQue medidas piensa tomar el
Gobierno Aut6nomo para solucionar cuan
to antes este problema?

El senor CONSEJERO DE AGRICULTURA Y
PESCA (Perez Moreno) (desde su escaf'io):
••• (ininteZigibZe) ••• considerable en=
la firma del convenio con el Instituto
Espanol de Oceanografia y el Cabildo =
'Insular de Gran Canaria para llevar a=
cabo un proyecto de investigaci6n en =
evaluaci6n de recursos pesqueros~y,en=

acuicultura, cultivos ~arinos. Este re
traso fue debido a discrepancias surg~

das entre el Instituto Espanol de Ocea

nografia y esta Consejer!a en torno a=
dos puntos fundamentales del texto in~

cial del borrador del convenio, en ==
cuanto a la gesti6n de la contrataci6n
del personal y de la forma administra
tiva para paner en practicatal proye£
to de investigaci6nJ fueron superadas=
estas discrepancias yel convenio fue=
firmado el siete de mayo y estc1n en e~

te momento llevando a cabo su normal =
desarrollo.

Nada mas, muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Senor Reboso.

El senor HERNANDEZ REBOSO (deede au
eecaiio) : Bueno, yo quisiera decir =
que el convenio finaliz6 el veintiseis
de enero y no se firm6 hasta mayo, se
gUn nos dice el senor Consejero. Ento~

ces nosotros creemos que este conve
nio es de una gran importancia porque=
el sector pesquero en Canarias asi 10=
es, y pensamos que si actualmente se =
ha solucionado el problema de los tra
baj adores no as! el Convenio-Programa,
y digo que no as~parque tengo entendi
do que no ha habido, desde que se fir
m6, ninguna financiaci6n econ6mica a =
el. Desde hace justamente ocho meses =
se ha perdido, par tanto, un ano clave,=
y los danos, segUn entendemos, son ==
irrecuperables. Las deficiencias en su
alimentaci6n de los.alevines y su cui
dado pueden,precisamente,perd~rsedefi
nitivamente todo este cuidado de la ==
planta experimental.

As! que vuelvo a decir que, indu-=
dablemente, la contestaci6n del Conse
jero es correcta en tanto ya hay nuevo
convenio; pero claro, si hay nuevo co~

venio suscrito y no hay financiaci6n =
econ6mica, seguiremos en las mtsmas. =
Indudablemente, par la carencia de ==
nuevos caladeros, el sector pesquero =
ese esta precisamente en un deterioro=
constante y creemos que es precisamen
te en los cultivos marinos donde tene
mos que paner todo nuestro esfuerzo.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Senor Perez Me
reno.

El senor CONSEJERO DE AGRlCULTURA Y
PESCA (Perez Moreno) (desde au BSOano):
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No es ci~rto que no tenga-financiaci6n
el convenio; el convenio tiene finan-~

ciaci6n, yla financiaci6nes aqui a =
cargo del Credito Extraordinario de la
Ley de.Pesca,con un monto de.unos dos
cientosmillones de pesetas. Si ha ha~

bide algUn problema de algqn centro qe
investigacion,de los que entran en.el=
convenio ya eso no se 10 puedo yo de~=

cir aqui en este momento; perc 10 que=
sf es cierto eS.que la Consejeria, co
mo aportador~ de esos doscientos millo
nes, hace un seguimiento de la marcha~

de los programas de investigacion, y,=
en cualquier caso~si 10 que Su Seno_=
rfaafi.rmafuese cierto, de que se es
tan.retrasando esos proyectos de inves
t.i.gacion" haria la denunciapertinenta.

De todasformas yo siquiero decir
Le que lao Consejeriapresent6 el pri-=
merborrador de convenio al Instituto=
Espanol de'Oceanografia en Diciembre ,=
de mil nove9ientosochenta y t~es, pre
viendo que finalizaba el anterior en ~

enero. Como dije ante~habian habido =
varios problemas que hemos tratado de=
superar,y el diecinueve de marzo, ya=
al cuartoborrado~_que fue aprobado =
par el Consejo de Gobierno del dieci-=
nueve de marzo, se ledio, se tramito=
al Institqto Espanol de Oceanografia
elveintiuno de marzo y no recibimas =
respuest~ hasta el cinco de maYo; el
siete de mayo se firm6, un-diaantes
de que Su Senoria introdujese en la Ca
mara esta pregunta.

Nada mas, muchas gracias.

. Pregunta deL Dipu~adoDon Gon~aLo =
AnguLo Gonzalez, deL Grupo ParL~menta
rio lzquierda Canaria, dirigida aLCon
sejero deAg~icuLturay Pesca,' sobre ~
transfere~cias deL IRYDA e ICONA.

El senor PRESIDENTE: Pregunta de __
Don GO~zalo Angulo Gonz,Uez, dirigida=
al-Consejero de Agricultura y Pesca, =
sobre transferencias del IRYDA e ICO-=
NA.

. El seilor ANGULO GONzALEZ: ~Es cier
to,ef~ct~~amente, que la Administra-=
ci6nCentralopone serias dlficultades'
a ia' tral1sferemcia del IRYDA y del ICO
NA a lacolriUnid.~d Aut6nonia Ca:naria? Y~
en cuaiquie.tcaso ,leon que instrumentos

NQ 2L

~ompetenciales"piensasu Consejeria __
cOntar para abordar la elaboraci6n de=
una politica agraria para Canarias?

El senor CONSEJERO DE AGRICULTURA Y
PESCA (Perez Moreno): Senores Diputa-=
dos.

No es cierto que ponga la Adminis-=
t~acion Central. en estos momentos. se-=
rias dificultades. En el proceso de ne
gociacion las dificultades tambien las
ponemos nosotros cuando el text~ 0 el=
borrador de. Decreto, en el caso del ==
ICONA, no nos satisface plenamente. Y=
este es el caso concreto de las trans
ferencias del ICONA a Canarias en tor
nQ a la gestion de los parques nacio-=
nales.

Nosotros hemos enviado a Madrid, a=
la Administraci6n Territorial, un in-=
forme juridico en el cual apoyamos ===
nuestras peticiones, y que hasta el m£
mento no hemos tenido respuesta. Y es
perc que se~ as! en la pr6xima Com;:-=;=
si6n Mixta de Transferencias.

Respecto al IRYDA, igualmente han =
habido en todas las comunidades aut6
nomas que hemos estado discutiendo el=
Decreto de transferencias del IRYDA, =
divergencias notorias; unas por unos =;
puntos otras por otros, y en este mo-=
mento estamos pendiente de que nos en=
vien una nueva alternativa al texto de
borrador que .se present6 inicialmente,
y que espero que se lleve a cabo en la
pr6ximaReuni6n Mixta de Transferen-==
c Las , qua sera la pr6xima semana.

Nada mas, muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: ~Senor Angulo?

El senor ANGULO. GONZALEZ: Yo no Ie=;
puedo ocultaral senor Consejero la ==
honda preocupaci6n que late detras de=
esta pregunta que es, quizas, el ins-=
trumento reglamentario mas elemental =
que existe en la vida parlamentaria. =
Pero es que esa preocupaci6n esta basa
da en que sin los instrumentos del IRY
DA Y del ICONA realmente es, practica-~
mente, imposible realizar una pol!tica
agraria y de medio ambiente relaciona
da~con la agricultura. Y tanto es as!,
qu~realmente,la Consejeria de Agricu!
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tura, en estimaci6n de este Diputado y
de ~ste Grupo, no ha existido desde ei
punta de vista de la agricultura, jus
tamente cuando estamosen un momenta =
critico para muchos' cultivos'y, sobre=
todo, en algunas islas especialmente.

Pero es qu~ademas,no es solamente=
esto. Es que.ademas, las referencias y=
las informaciones que tenemos por la =
Consejeria de Hacienda resulta que de=
Agriculturapracticamente no ha gasta
do nada en inversiones. Es una Conseje
ria escasamenteinversora, cuando'la ~

realidad y las circunst~ncias aconse-=
jan 10 contrario.

Y ya,un poco para redondear el te-=
ma, pues, tenernos que, concretamente,=
aparte de la falta de inversiones, ca
pitulos tan importantes a nivel esta-=
tal, como son las ayudas a j6venes ===
agricultores, segUn las noticias dadas
por distintas agencias informativas, =
practicamente no han existido en Cana=
rias.

Todo esto para nosotros es enorme-=
mente preocupante. Es decir, es enorme
mente preocupante que mas de un ano, ~
ano ymediodespues de constituirse un
gobierno, por 10 menos superada la fa
se provisional, no existan planteamien
tos depolitica agraria, no existan =~
planteamientos de creditos, sobre to-=
do, a las formas mas activas, mas mo-=
dernas de la renova~i6n del campo, co
mo es el Movimiento de J6venes Agricul
tores, etcetera. Y de que todavia, en~

fin, confiamos en la palabra del senor
Consejero, nos tengamos que remitir a=
la enesima y pr6xima reuni6n de trans
ferencias para ver si cae algo del IRY
DA Y del ICONA.

El senor CONSEJERO DE AGRICULTURA Y
PESCA (Perez Moreno) (Desde su escano) :
Tiene raz6n cuando afirma de que el ==
IRYDA es fundamental para desarrollar=
una politica agraria. Sobre todo en su
vertiente estructural e inversionista.

Yo ya 10 he repetido en Comisi6n en
varias ocasiones, que pref~ero, en ===
cualquier caso asumir este costa poli
tico, a que usted estaba haciendo ref~

rencia, a hacer unas negociaciones pre
cipitadas, en tanto en cuanto, depen-~

diendo de la forma final que se ob-=

tenga del Decre~pde transferencias se
podra hacer una politica agraria mas =
auton6mica 0 mas centializada.

Ese es mi criterio, yasi 10 estamos
llevando adelante, y se que con difi-=
cultades, efectivamente, por diferen-=
cias de criterios con la Administraci6n
Central.

En cuanto a ayudas ·-que es un tema=
que Su Senoria ha planteado, que esta=
fuera de la pregunta, pero que yo le =
respondo-,las lineas nacionales, en ==
concreto esta de ayuda a J6venes Agri
cultores tiene un monto para Canarias=
que no se ha gastado; perc que ha habi
do pooa demanda de las mismas. Noso-==
tro~ tambien sensibles en este senti-=
do, en elsentido de que.efectivamente.
hay que renovar el empresariado agra-=
rio de Canarias porque, en su mayoria,=
es un empresariado de alta edad y que,
par 10 tanto, impide, en muchos casos,
una introducci6n de innovaciones tecno
l6gicas en sus explotaciones, hemos ==
elaborado un· Decreto,..-que ya se ha pu-=·
blicado,apoyando la linea nacional Y =
_haciendola mas atractiva para Los J6ve
neg Agricultores. De tiode s formas, ya~

le digo, es un problema este, en con-=
creto, que Su SenorIa ha planteado, ==
que se ha derivado por la falta de de
mandas de ese tipo de ayuda, mas que =
por la falta de fondos correspondien-=
tes.

Nada mas, muchas gracias.

Pregunta del Diputado Don Elviro -
Hernandez Reboso, del Grupo Parlamenta
rio Popular, dirigida al Gobierno Aut6
nomo, sobre gastos de centros cultura~
les y otros transferidos en 1983.

El senor PRESIDENTE: Don Elviro Ber
nandez Reboso pregunta sobre gastos de
centros culturales y otros transferi-=
dos en mil novecientos ochenta y tres.

El senor HERNANDEZ REBOSO (deede au
escano): Si actualmente todos los gas
tos producidos par esos centros han si
do sufragados, la quien han abonado ,;;;
los alquileres de los centros transfe
ridos de mil novecientos ochenta y ==
tres., ya que los arrendatarios no los
han percibido?
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El senor CONSEJERO DE CULTURA Y DE
PORTES (Herrera Pique) (deede au eaaa
no): Bien, el montante de creditos ===
invertidos en los locales transferidos
en el ano mil novecientos ochenta y ==
tres ascendi6 a oncemillones quinien
tas noventa y seis mil novecientas -
veinte pesetas.

Bueno, esta pregunta puede respon
derse casi por si mismo, basta consul~

tar con los Presupuestos Generales del
ano pasado que entraron. en vigor nien=
avanzado elmes de noviembre, y tener=
en cuenta que estas cantidades, pues,=
se destinaron a 10 que usted dice,a al:
quileres, mantenimiento, agua, luz, ==
lim.pieza, etcetera. Y,ademas,esto pudo
aplicarse gracias a la buena disposi-=
ci6n dela Hacienda de la Comunidad Au
t6noma... que hizo una incorporaci6n de ~ ,
credito previa, yaque la cantidad co~

rrespondiente que procedia del Ministe ,
rio de Cultura solamente lleg6 a Las ~ ,
arcas de nuestra hacienda a finales de .
dicho ano.·

El senor HERNANDEZ REBOSO (deade au
eaaano): Yo creo que verdaderamente el ~

senor Consejero no ha contestado a mi=
pregunta, porque verdaderamente duran
te todo el ano ochenta y tres, yo ya ~
10 he dicho concretamente en otras pre ,
guntas anteriores, por eso la he vuel- .
to a formular, porque no ha side con-=
testada. correctamente, a mi juicio;. No
ha habido ninguna programaci6n ni ej~

cuci6n, no se ha gastado ni una peseta
en centros de animaci6n socio-cultural
ni en talleres de artesania, ni en clu .
bes juveniles, ni en asociacion~smo ~=

juvenil, ni en orden a la promoci6n so
cio-cultural de la tercera edad y sec~

tores marginados, todo ello referido a
la Provincia de Santa Cruz de Tenerife.

El dinero transferido no figur6 en=
los Presupuestos de mil novecientos
ochenta y tres; si este dinero no se =
ha gastado, len d6nde esta? lPor que =
no se ha invertido , cuando el estado=
de -los centros es lamentable y en cier
to.s casos de alquiler se corre el rieS'
go de perderlos por incumplimiento de=
contrato?

El senor CONSEJERO DE CULTURA Y DE
PORTES (Herrera Pique) (deade au 8aaa-=
no): Senor Presidente, senores Diputa-

dos. Bien, yo creoque hay que tener =
presente el proceso de transferencias.
Efectivamente hay un Decreto de 'novie~

bre del ano ochenta·ydos por el que =
se transfieren a la extinta Junta'de.=
Canarias una serie de locales, que no=
eran precisamente, locales de"centros =
de animaci6n socio-cultural ni de otro
tipo de este genero, pues eran locales
de la Secci6n Femenina, del Frente de=
Juventudes, de todos'los organismos ==
del Movimiento; no ez'an centros cult~

rales.senor Diputado. Pero;ademas, cl~

ro, se produce una valorapi6n de trans
ferencias totalmentenegativa; durante
el afio ochenta ytres justamente"tuvi
mos que renegociar esta valoraci6n pro
visional, enriquecerla, incrementarla,
y esta valoraci6n se hizo definitiva =
con los incrementos correspondientes =
negociados en veintiocho de enero de=
mil novecientos ochenta y cuatro; y ==
claro, justamente usted 10 ha dicho, =
no hubo ningUn credito del Ministerio=
de Cultura,via Direcci6n General de la
Juventud,a la Comunidad Aut6noma de C~

narias porque en la medida. en que ha-=
bia una valoraci6n provisional las -
transferencias no se habian hecho efec
tivas, y es justamente la Hacienda de=
la Comunidad Aut6noma la que tiene que
hacer frente a esta laguna para que ==
esos alquileres, esos gastos de luz, =
de telefono, de los antiguos. locales,=
antiguos locales del Movimiento Nacio
naI, que no son centros culturales, ==
pudieran ser atendidos para no lesio-=
nar ni intereses particulares ni inte
reses de empresas. Y en este sentido =
si puedo decirle que se atendieron al
gunas necesidades como, por ejemplo, =
las de las aulas de la tercera edad,==
tanto en Santa Cruz de Tenerife como =
en Las Palmas de Gran Canaria, y que,=
por supuesto, en este ano ya se estan=
atendiendo a otras necesidades, pero =
usted me refiere la pregunta al ano ==
ochenta y tres, y, Ie repito, la inver
si6n fue de once millones quinientas =
noventa y seis mil novecientas veinte=
para atender a las necesidades elemen
tales de estos locales'.

La transferencia real, la transfe-=
rencia real, data de enero de mil nove
cientos ochenta y cuatro y fue asumida
por el Gobierno de Canarias en diez de
febrero de este mismo ano.
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Pregunta deL Diputado Don ELviro ==

Hernandez Reboso, deL Grupo ParLamenta
rio popuLar, dirigida aL Gobierno Aut6
nome, sobre nombramiento de director =
de La Secci6n OficiaL de Formaci6n Pr£
fesionaL Maritimo-Pesquera de Santa ==
Cruz de Tenerife.

El senor PRESIDENTE: Don Elviro He~

nandez Reboso pregunta sobre nombra-==
miento de director de la Secci6n Ofi-=
cial de Formaci6n Profesional Maritimo
-Pesquera de Santa Cruz de Tenerife.

El senor HERNANDEZ REBOSO (desde su
esaano): lC6mo es pesible que, sin te-=
ner siquiera la categoria de Profesor=
Titular en el momento de su nombra-==

.miento, se Ie designara director? lAc~

so, para ocultar esta anomalia se acu
di6 a la argucia de hacerle un contr~

trato de Profesor Tit~lar con efecto =
retroactivo desde el primero de octu-=
bre de mil novecientos ochenta y tres,
cometiendo as! un fraude?

El senor CONSEJERO DE AGRICULTURA Y
PESCA (Perez Moreno) (desde su esaano):
Senor Presidente. En comisi6n ya tuve=
oportunidad de dar respuesta a este t~

ma por una pregunta formulada por el =
Diputado senor Fernandez, del Grupo ==
'Centro Democratico y Social, y ya hice
constar que no es competencia de esta=
Consejeria todavia, 'Por no haber sido=
transferidos los servicios correspon-=
dientes, la Formaci6n Profesional Nau
tico Pesquera. De todas formas, para =
poder dar respuesta a Su Senoria, hoy=
he, de nuevo,recabado informaci6n de la
Secretaria General de Pesca y en con-=
creto en la Inspecci6n General de Ense
nanzas Nautico-Pesqueras, y se me comu
nica que tal nombramiento ha side he-=
cho correctamente dentro de la normati
va vigente.

Nada mas, muchas gracias.

El senor HERNANDEZ REBOSO (deede BU

esaano): Precisamente soy conocedor de
la pregunta anterior formulada por el=
Diputado del CDS, y,precisamente,yo e~

taba en esa Comisi6n y no estuve con-=
forme en absoluto con las alegaciones=
del senor Consejero, por eso ahora -
vuelvo a recabarla. Entonces la res-==
puesta del senor Consejero fue algo di

ferente a la que hoy nos ha hecho, ===
pues ~l decia que la selecci6n del pr£
fesorado se realiz6 mediante concurso=
pUblico, sin hablar de las peculiarida
des de dicho concurso; sin hablar de =
estas peculiaridades es tanto como no=
contestar nada.

Con respecto al hecho del nombra-==
miento del actual director,respander=
a que es un cargo de libre designacion
tampoco aclara nada si no se habla de=
las condiciones previas requeridas pa
ra que pueda tener lugar esa designa-=
ci6n.

Como quiera que la opinion pUblica,
en especial el sector mas afectadodi
rectamente, se sigue preguntando par ~.

que a estas alturas este problema si-=
gue confuso a pesar de la actividad e~

colar que esta a punta de finalizar, =
sigo precisamente preguntando; digo ==
-estaba a punta de finalizar perque e~

ta pregunta fue formulada en el mes de
junio- Estos Centros de Formaci6n Pro
fesional Maritimo-Pesquera, como se s~

be, estan regulados per la normativa =
siguiente: una de forma especifica; ==
par el Reglamento de Escuelas Nautico
Pesqueras; y otra, de forma general, =
per el Reglamento Provisional del Mi-=
nisterio de Educaciony Ciencia y per=
el Estatuto de Centros. En esta norma
tiva de ambito general se contempla la
regulaci6n de las Secciones OficialesJ
segUn dicha normativa la Direccion de=
una Secci6n Oficial la asume la figura
del Profesor Delegado. Este Profesor =
Delegado sera necesariamente un Profe
sor del Instituto Politecnico al que =
este adscrito dicha Secci6n, y destin~

do en la mismaJ todo ella a propuesta=
del Director de dicho Instituto.

Si el actual Director desempen6 en=
todo momenta las funciones de Profesor
Adjunto, desde su ingreso en el Centro,
en octubre de mil novecientos ochenta=
y dos hasta final del primer trimestre
escolar del curso ochenta y tres-oche~

ta y cuatro. lc6mo es posible que sin=
tener siquiera la categoria de Profe-=
sor Titular en el momenta de su nombr~

miento se Ie designara Director? lAca
so, para oouft.ar :esta anomalia, se ac~

die a la argucia de hacerle -como dije
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antes- un contrato de Profesor Titular
con efect9 retroactivo?

lPorque el senor Consejero,de Agri
cultura y Pesca propuso a la Inspec-=~

ci6n General de Ensenanza Maritimo Pes
quera·al Directoractual?Es decir, =~

'lporque el senor Consejero asume~ ex
tranamente,ademas, de forma incorrecta
la funci6n que Ie corresponde al Direc
tor del Instituto Politecnico de Lanza
rote?

Decimos que de:forma incorrecta pa~
que la personapropuesta no era Profe
sordel citado Instituto, como es pre
ceptivo.

Si existen normas claras que indi~=

can la via a seguir en estos tramites,
lde que inmunidad goza este Director =

. para que los responsables deeste asun
tohayan admltido, al parecer de 'forma
cOnjunta, la violacion de las normas =
administrativas?

'Poz si fue:ta poco, lc6mo eS posible
que habiendohechos que agravan la si
tuacion del centro, como es el caso de
las irre~laridadesde tipo pedagogico
-docente que se han venido cometiendo=
a 10 largo de todo el·curso, tales co
mo la no imparticion de algunas asigna
turas y clases practicas, no ha habid~

una llamada de atencion par parte de =
los organismos competentes de la Conse
jeria de Educaci6n y Ciencia •• :

El senor PRESIDENTE: Ha terminado =
su tiempa, senor Hernandez Reboso.

El senor HERNANDEZ REBOSO (deede su
escafio): ••• (ininteZigibZe) ••• sus ti
tulbs correspondientes?

Como no tengo tiempo queria precisa
mente leerIe unprticuloque viene en='
'La Provincia';, en donde en el Cabildo =
Insular de Lanzarote se aprob6 una Mo
cion precisamente en contra del nombra
'miento de este Director par no ajustar
se a los tramites administrativos que~
yo ya 'he mencf.cnado ; .

Gracias.

El senor CONSEJERO DEAGRICULTURA Y
PESCA (Perez Morerto) (desde eu eecaiio):

Senor Presidente. Su Senoria ha estado
mezclando dos temas y saliendose de la
pregunta. Yo vue1vo a insistir de que=
esto no es materia de micompetencia,=
y no asumo competencias de nadie, y me
nos del Director de La Escue1a de Lan
zarote, ni he hecho propuesta alguna;=
ha habido simp1emente una consulta a =
este Consejero sobre tal persona, solo
y exclusivamente. Y vuelvo a insistir=
que la informacion que he recabado pa
ra darle respuestaa Su Senoria me di
ce que 10 que usted argumenta aqui no»
tiene sentido, y que hasido ya debid~

mente contestado a L: senor Escuder por=
escrito en el Parlamento Nacional.

Nada mas, muchas gracias.

Pregunta del Diputado Don'Gonzalo =
Angulo Gonzalez, del Grupo Parlamenta
rio Izqui erda Canari a" di ri gi da a l Pre
sidente del Gobierno Aut6nomo, sobre a
daptaci6n de medidas de'las obras pu-~
blicas, segun m6dulos aplicados por la
OTANen los paises que son partes.

E1 senor PRESIDENTE: Don Gonzalo An
gulo pregunta sobre adaptaci6n de medi
das de las obras pUb1icas, segun m6du=
losaplicados por la OTAN en los paf-=
ses que 'son partes.

E1 senor ANGULO, GONZALEZ: (deede eu
escano): lHa recibido, transmitido 0 =
.ha sido intermediario' su Gobierno, de=
directrices del Gobierno Central en el
sentido de adaptar lasmedidas de las=
obras pUb1icas, sea del Estado, Comuni'
dad Aut6noma 0 Corporaciones Locales,~

a los modulos preconizados y aplicados
por la OTAN en los pafses de su impIan
taci6n? -

E1 senor CONSEJERO DE OBRAS PUBLI-=
CAS, ORDENACION DEL TERRITORIO Y MEDIO
AMBIENTE (Medina Jimenez) (Desde su es
cafio): Senor Angulo, canoce usted per=
fectamente, conoce'perfectamente, que=
esta obra,' sus bases, su concurso',de=
proyecto y obra esta en el Boletfn Ofi
cial del Estado. Y en ning~ lade apa:
rece ninguna normativa basica.Adeinas,
da la casualidad que.al ser esta ~bra=

de concurso de proyectos y obras las =
empresas constructoras han dado ellas=
mismas, han ejecutado ya sus proyectos
y al nopresentarse ninguna cosa extra
na -como usted dice que existen unas =
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normas'de la OTANi yo 'las desconozco-=
no estan en ese proyecto, y yocreo ==
que usted utiliza determinadasbr6mas=
en determinados momentos de un pasillo
que alguien cay6 eli la broma, hfzo-. pu
bl±ciqad del tema y, que nos consta,==
que .el propio periodista se,ha excusa
dopor haber entendido que as! era la=
broma.

ai senor ANGULO GONZALEZ, (deede su=
escano): Senor Consejero.

En la tnanana de hoy, un Dlputado de
este Parlamento ha recibido un correc
tivo,hasta l!mites cercanos a la cruel
dad precisamente por emitir declaracio
nes pUblicas sobre el tema deradiactf
vidad, playas, moluscos, etcetera, et~
cetera.

Las bromas en temas serio~ son enor
, mementepeligrosas. Ento:tlces, cuando Ie

los concejales 0 los miembros del Par
tido Socialista toquen temas sobre 10=
que s! existen directrices, porque 10=
que es incuestionable es que en temas=
de obras pdPlicas en los parses de la=
OTAN existen m6dulos, de adaptaci6n. ==
Porque, efectivamente, un tanque, un =
cami6n, 0 10 que sea, no pasan por ==
cualquier puente, no papan 0 no caben=
en cualquier via ferrea 0 encualquier,
tipo de'tren, etcetera; etcetera, etce
t~ra,.' Bsas' nqrmas e:q.,sten.;EsG"'es'ta'=:;: "
.claro.· , . , .
~ , -

.-~, ",

La frivolidad, la broma, -que mas 0

menos es una tesis creible-de un conce
jal 0 de un miembro del Partido Socia~

lista, merece, desde mi punto, de vis-=
ta, castigo y correctivo tan cruel co
mo el que ha recibido el Diputado al =
que he aludido.

Y yo repito siempre el brocardico =
itilliano: "si non ~ vero eben trova-=
tto '", Porque, desgraciadamente, estas=
cosas, nunca se sabra 10 que hay de ==
broma y 10 que hay de verdad. Pero, ==
desgraciadamente, suena alguna canti
neLa que cada vez toma mas visos de =
realidad ante los ojos de nuestro pue
blo, ante los ojos de la opini6n pUbli
ca.

El senor CONSEJERO DE OBRAS PUBLI-=
CAS, ORDENACION DEL TERRITORIO Y MEDIO
AMBIENTE (Medina Jimenez) (Deade 8U 68-

cano): Senor Angulo, en el BoletinOfi
cial del Estado, no figura ninguna .nor
mativa ,tecno16gica de la edificaci6n ~

qu~ haya teni~o que. resaltar este pro
yecto. Esta claro. Luego, no caben du
das, no caben dudas, senor. Angulo. 0-=
tra cosa distinta es que el senor Angu
10 quiera sacarle filo al lapiz en es
te caso.

Nada mas.

'Pr-egunta 'det'Olputado: 1)on Elvi ro' ==
Hernandez Reboso, deL Grupo Parlamenta
rio PopuLar, dirigida al Gobierno Aut6
nomo, sabre concursos de meritos para~

ocupar puestos de direccion en Las· Con
sejerias de laComunidad Autonoma Cana
ria.

El senor PRESIDENTE: Don Elviro Her
ncmdez RebOso pregunta, sobre concursos
demeri,.tos .para ocu.par,puestos de Di-=
recci6n en las'Consejerias de'la Comu
nidad Aut6noma Canaria.

'El senor HERNANDEZ REBOSO (deede au
escano): La pregunta dice as!: lQue ==
f6rmulas emplea la Administraci6n Auto
n6mica para otorgar puestos ,de direc~~
ci6n cuando previamente se ha exigido=
concurso de meritos?

81 senor'CONSEJERO' DE HACI~A(Ji

.mtinezSu~)' (deeM su e.fjeanoJ: A ,te
'nor ',de la pregunta que senala el Dipu
. ta<ii6 -YO"'t!.o Le puedo contestar otra co-
sa'que senalando, valorando los puntos
de los meritos que el concursante sena '
Ie, porque su pregunta se limita a -
"que f6rmulas emplea la Administraci6n=
Aut6noma para otorgar puestos de direc
ci6n cuando se ha exigido concurso de=
meritos", ver los meritos que tienen y
senalarles los puntos.

Entiendoentonces que hasta que no=
aclare, especifique 0 matice esta pre
gunta, no puedQ ,contestarle a ella.

El senor HERNANDEZ REBOSO (deede .su
esca'Pio): Bueno, la matizaci6n es que =
esta en el animo precisamente de todos
los canarios, porque 10 hemos le!do ==
justamente en la prensa diaria, en el=
sentido de que en muchas Consejerias,=
al hacer un concurso de meritos para =
acceder a determinados cargos, pues no
se-aduce:tl precisamente' los baremos que
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van a emplearse para poder catalogar a
este funcionario, a esta persona. En-=
tonces, luego, despu~s resulta que es=
elegidauna persona'por el hecho just~

mente de tener a 10 mejor el carne del
Partido,' y es asi~ Es decir, 10 digo =
porque,efectivamente,tengo comprbbado=
una serie de casos; por eso yo hago e~

ta pregrinta. Y creo que se esta dando=
el caso de que personas preparadas,que
han venido ademas demostrando su profe
sionalidad,se les estan sustituyendo ~

por otrasque tienen como valorprimor
d~al el ser militantes.precisamente. ~

Si la selecci6n de los funciortarios
sehace con esta poca seriedad, para =
buscar la libre designaci6n y en cesar
a funcionarios eficaces y sust'ituirles=
por aquellos fieles, muy mal servicio=
se esta haciendo a esta ComUnidad; y =
10 digo con conocimiento de causa por
que he visitado algunas Consejerias Yr
ver~aderamente,el mundo se me viene ==
abajo cuan~o veo funcionarios de una =
eficacia extraordinaria. sentados en ==
una mesa leyendo el peri6dico porque =
los han, vamos, los han relegado com-=
pletamente por otros,que merecen todos
los respetos del mundo, perc indudabie
mente estan catalogados en puestos ~n~
feriores.

Y todo esto nos preocupa enormemen
te al ver que hay un Decreto del Go-==
bierno, -yo me refiero al D~creto del=
Gobierno de la Naci6n- en el sentido =
de que se va a primar aquellos puestos
de responsabilidad. Esto da la impre-=
si6n que es una cosa normal, y es jus
ta, perc esto es un arma de dos filos,
porque entonces se va a premiar a -
aquel precisamente que se quiera poner
en determinado puesto, en detrimento =
de aquel+os funcionarios que han veni
do sirviendolo y que se van aver con=
una baja esencial en sus emolumentos.

Nada mas. Gracias.

El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ji
menez Suarez) (desde su escano): Me Ii
mito a no contestarle puntualmente a'~

todas las alegaciones que ha hecho por
que es rotunda. Eso no es cierto, por~

que el Gobierno Aut6nomo s6lo ha convo
cado un concurso de meritos que no ha~

resuelto. De ninguna forma se ha podi
do actuar como senala Su Senoria,cuan-

do s610 se ha convocado un concurso de
meritoseste Gobierno, y ademas aun no
10 ha resue·lto •

Pregunta del Diputado Don ELviro -
Hernandez Reboso, deL" Grupo ParLamenta
rio PopuLar, dirigida a l Gooierno Aut6
nomo, sobre previsiones de recaudaci6n'
por Los arbitrios insuLares.

El senor PRESIDENTE: Don Elviro Her
n~dez Reboso'pregunta sobre previsio
nes de recaudaci6n por los'arbitrios =
insulares.

El ~enor HERNANDEZ REBOSO (desde su
escano): lC6mo'piensa el Gobierno Can~

rib suplir los deficit de tesoreria ==
que se producira en todos los Cabildos
y Municipios de la Regi6n, y que medi
das piensa adoptar el Gobierno para pa
liar la situaci6n quese plantea a los
Cabildos y Municipios canarios' por es
te error de Gobierno.

E1 senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ji
menez Suarez) (desde su escano): Den-=
tro del marco de la autonomia de la Ad
ministraci6n Local, en principio . el =
Gobierno no tiene ni puede t.enez :'eaa =
responsabilidad.

El senor HERNANDEZ REBOSO (desde su
escano): El Gobierno Canario esta come
tiendo el error de incluir en los pres~
puestos de ingresos de la Comunidaa
10 recaudado por arbitrlos insulares,=
que segun el articulo cuarenta'y nueve,
c) del Estatuto, son ingresos propios=
de los Cabildos; y,por tanto,'de con-=
formidad con el articulo cincuenta y =
nueve, dos, han de ser estosquienes =
deben realizar la regulaci6n de su re
caudaci6n sin que el contenido del
Real Decreto dos/mil novecientos oche~

ta y uno pueda alegarse, puesto que la
apr~baci6n del Estatuto es posterior y
es una norma de rango superior.

Como consecuencia desu afan de con
trolar a los Cabildos y de 4isponer d~

los fondos de los arbitrios, o,a! me-=
nos, de los intereses.que .esos fon(1os =
p~oducen, seha seguido una politica =
que hoy nos lleva a una situaci6n, sf.=
no de responsabilidad juridica, si de=
~esponsabilidad moral ante los Capil-=
dos y Municipios de nuestras Islas.
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El Gobierno Aut6nomo, ejerciendo un
importante grado de optimismo, presu-=
puest6 un incremento de, aproximadamen
te.el diecisiete por ciento en la re-=
caup,aci6n de arbitr-ios insularesen ==
mil novecientos ochenta y cuatro con =
respecto a ~l novecientos ochentay =
tres.Como consecuencia de ello, y co
mo es l6gico, los Cabildos, Ayuntamien
tos de nuestro Archipielago, redacta-~
ron sus correspondientes presupuestos=
de acuerdo. con esas previsiones del Go
bierno Aut6nomo de Canarias.

Como era de prever, y dada la situa
ci6n econ6mica del Archipielago, la =~

recaudaci6n realizada se aleja mucho =
de las previsiones del Gobierno Aut6no
mo, habiendose producido los primeros~

siete meses de.este ano un incremento=
acumulado que no llega al cuatro por =
ciento de recaudaci6n de .arbitrios. Es
to va a plantear a todos los Munici-=~
pios y Cabildos una dificil situaci6n=
econ6mica y de tesoreria antes de fi-=
nal de ano, puesto que los ingresos
previstos en base a las previsiones
del Gobierno Aut6nomo aparentemente no
se van a cumplir y van a quedar muy Ie
jos de lascifras presupuestadas ini-~
cialmente.

Sugerimos al Gobierno Aut6nomo que=
para paliar estagrave situaci6n que =
se plantea en los Cabildos y Ayunta-==
mientos, el Gobierno estudie la posibi
lidad, dentro de sus Presupuestos del~

ochenta y cuatro, de asumir inversio-=
nes previstas realizar por aquellos, =
por~ al menos, el valor de la menor re
caudaci6n producida.

Gracias.

El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ji
menez Suarez) (desde su escano): Su Se
noria deberia de cohocer en principio~

que en el Presupuesto de mil novecien
tos ochenta y cuatro no se han presu-=
puestado los arbitrios insulares; s610
se ha presupuestado 10 de los gastos =
de funcionamiento, porque son gastos =
que tenemos que,por gesti6n presupues
taria, "procedimentar" la Consejer:f.a :;
de Hacienda. Luego, a su afirmaci6n de
que se estan presupuestando los arbi-=
trios insulares, en mil novecientos ==
ochenta y cuatro una novedad del Presu

puesto es que no aparecen presupuesta
dos.

Segundo, sobre 10 que g~ra la esti
maci6n. Cuando se elabora un Presupue~

to, y este Presupuesto se elabor6 en =
el mes de octubre, en mil novecientos=
ochenta y cuatro, los ingresos se esti
man; se estiman en base a unos datos.=
de previsi6n, nunca se puede saber con
certeza; se hace una estimaci6n de in
gresos en base· a una serie de datos, y
las posibilidades de error en la esti
maci6n van acompanadas proporcionalmen
te al conocimiento £xacto que se tenga
de la gesti6n de ese servicio. En niri
gUn momenta, y como hemos declarado =
por parte del Gobierno, que la recauda
ci6n de arbitrios sigue careciendo de=
un equipo informatico que. nos de info~

maci6n precisa de los movimientos de =
las importaciones en Canarias, cosa ==
que estamos acometiendo.

En conclusi6n, 10 que Ie voy a se-=
nalar, que puestos en octubre de mil =
novecientos ochenta y cuatro donde los
arbitrios insulares habian crecido un=
veintitres por ciento, partiendo de ==
unas determinadas hip6tesis que hacian
distinguir entre el origen de la impor
taci6n, si era nacional 0 exterior, te
niendo en cuenta una tasa de inflaci6n,
teniendo en cuenta la cotizaci6n de la
moneda exterior, teniendo en cuenta ==
las previsiones de la pol!tica .nor-=
teamericana de cotizaci6n del d61ar, =
lleg6 a un calculo del diecisiete por=
ciento. Ni optimista, ni pesimista; en
octubre de mil novecientos ochenta y =
cuatro, con esas hip6tesis, se lleg6 =
a esa estimaci6n. Lo que en aquel mo-=
mento no conocia la Consejer:f.a de Ha-=
cienda son datos como los siguientes:=
que la importaci6n de veh!culos en Te
nerife ha dismiriuido un ·seis por cien
to, ha disminuido un seis por ciento;=
que en la Provincia de Las Palmas ha =
disminuido un cuatro por ciento, y so
bre ellos gira el impuesto, perd6n, el
arbitrio del lujo, cantidad importan-=
teo La que no conqc!a perfectamente la
Consejer:f.a de Hacienda que, basado en=
estimaciones de cotizaci6n de las mone
das, determinados comercios 0 n~cleos=

comerciales de exportaci6n, principal
mente en Las Palmas, habia hecho un ==
acopio de mercanc!as, que,iridudablemen
te, como sigue bajando, y es notorio, :;-
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el comercio que gira en torno a la ex
portaci6n que tiene una baja sustan-==
cial, no estan realizando importaci6n=
sino agotando "stock". Todos esos da-=
tos no los conoclamos, y de ahi se de
riva, indudablemente, los desfases en
tre la estimaci6n y la recaudaci6n ac
tual.

Sobre 10 que senala de que eso ha =
provocado,~e nuestra estimaci6n ha ==
provocado deficit en las Corporaciones
Locales, tampoco es cierto. Entre -
otras cosa~ fue un dato senalado en =
el Presupuesto de mil novecientos -
ochenta y cuatro, perc dentro del mar
co de la autonomia de las Corporacio-=
nes Locales ese dato Ie puede servir =

de referencia, de Unica referencia de=
10 que la Consejeria de Hacienda esti
ma, perc no es vinculante en absoluto;
y Su Senoria conoce que desde hace -
afios , desde hace afios , muchas Corpora
ciones abandonan ese dato y,dentro de=
la autonomia de las Corporaciones Loca
les,tienen perfecto derecho a calcular
la estimaci6n que estimen oportuna de=
los arbitrios insulares.

El senor PRESIDENTE: Se levanta la=
sesi6n.

Be Levanta La eee-idn a las eatiorce»
horas y veintiocho minutos.
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